
К пирамиде 
пристроили 
схему
У вкладчиков 
«Кэшбери» выманивают 
персональные данные

Пострадавшие от финансовых 
пирамид граждане повторно ста
новятся жертвами мошенников. 
На прошлой неделе Фонд по за
щите прав вкладчиков и акци
онеров зафиксировал начало 
новой волны в отношении вклад
чиков «Кэшбери». Представля
ясь сотрудниками самого фонда 
и Судебной коллегии по эконо
мическим спорам, мошенники 
пытались выманить персональ
ные данные граждан. Экспер
ты предупреждают — разглашать 
их неизвестным опасно, они мо
гут быть использованы в различ
ных криминальных схемах, где 
вкладчики могут снова потерять 
средства.

Как стало известно „Ъ“, потеряв-
ших свои средства в финансовой пи-
рамиде «Кэшбери» вкладчиков пы-
таются вовлечь в новую криминаль-
ную схему. Первые звонки стали по-
ступать гражданам из разных реги-
онов России с 14 марта. Звонившие 
представлялись сотрудниками Фон-
да по защите прав вкладчиков и ак-
ционеров и сообщали, что собирают 
данные для подачи коллективного 
иска в суд, чтобы «в установленном 
порядке взыскать средства со счетов 
„Кэшбери“». От гражданина требова-
лось предоставить свои персональ-
ные данные (отчество и адрес про-
живания) и дать свое согласие на по-
дачу иска от его имени. Ничего не по-
дозревающие вкладчики предостав-
ляли требуемую информацию.

• Федеральный общественно-госу-
дарственный фонд по защите прав 
вкладчиков и акционеров — неком-
мерческая организация, существую-
щая с 1995 года. Призвана осуществ-
лять компенсационные выплаты 
вкладчикам, пострадавшим в ре-
зультате противоправных дейст-
вий нелицензированных финансо-
вых компаний. Ведет реестр псевдо-
финансовых компаний (более 500 на-
именований), вкладчикам которых 
выплачивается компенсация.
Спустя некоторое время гра-

жданам поступали звонки (с одно-
го и того же номера во всех извест-
ных „Ъ“ случаях) от некоего Констан-
тина Юрьевича Бойченко якобы из 
Судебной коллегии по экономиче-
ским спорам, который сообщал об 
уже вынесенном в пользу вкладчи-
ков решении.
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Идет весна народная
Как Владимир Путин в Крыму на празднике побывал
18 марта президент Рос
сии Владимир Путин при
летел в Крым, где в честь 
пятилетия воссоедине
ния полуострова с Рос
сией открыл две теплоэ
лектростанции, поднялся 
на Малахов курган в Сева
стополе, а в Симферопо
ле встретился с общест
венностью республики. 
О том, какие подарки по
лучила эта обществен
ность к празднику и каких 
недосчиталась,— специ
альный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников 
из Севастополя и Симфе
рополя.

В этот день Владими-
ра Путина ждали для на-
чала на Балаклавской те-
плоэлектростанции (ТЭС). 
Балаклавскую и Тавриче-
скую ТЭС, которые покро-
ют и перекроют потребно-
сти всего Крыма в электро-
энергии, старались сдать 
к празднику.

— Интересные цифры! — 
многообещающе произнес 
директор Балаклавской ТЭС 
Петр Екименко.— 940 МВт 
общей мощности! А общая 
мощность полуострова бу-
дет 2070 МВт! Наша, Бала-
клавская, обеспечит Севас-
тополь, часть отдадим Сим-
ферополю… Если родина 
скажет, еще кому-нибудь 
отдадим!

Петр Екименко признал-
ся, что он военный энерге-
тик и что ко всему привык, 
но блэкаут со стороны Укра-
ины стал для него в ноябре 
2015 года открытием:

— Едешь домой — и тем-
нота кругом… И холод… 
И так месяца два-три… И ве-
зде одни только дизели та-
рахтят… А так — похоже на 
Апокалипсис!..

В словах его ужас смеши-
вался со странным восторгом.

Мудрость руководителей, 
по его словам, заключалась 
в том, что еще до этого, в ав-
густе 2014 года, они начали 
думать про новые ТЭС и уже 
даже искать для них место. 
Участие в этом процессе при-
нял и он лично.

— И вот здесь обоснова-
лись,— кивнул Петр Еки-
менко.

— «Ночные волки» не 
предлагали свои услуги? — 
наудачу спросил я.

Ведь в конце концов где-
то здесь они и рыскают.

Оказалось, что еще как 
предлагали. Строителям 

объяснили, что у подножия 
горы Гасфорта — очень хо-
рошее место для будущей 
ТЭС.

— П р едл агал и даже 
встретиться с Александром 
Залдостановым…— расска-
зал Петр Екименко.— Я да-
же ездил туда. Но там, во-
первых, проблема с водой… 

Источник воды должен быть 
достоверный, у него долж-
на быть хорошая история. 
А там карьер с поврежде-
ниями… А кроме того, как 
я понял, там имуществен-
ные проблемы серьезные, 
землю, похоже, выкупать 
пришлось бы (надо пола-
гать, у «Ночных волков»…— 

А. К.). А так под обе станции 
нам выделили муниципаль-
ную землю бесплатно… Да 
и линию через ущелье тя-
нуть было неудобно…

Честно говоря, он как 
будто даже оправдывался 
перед «Ночными волками» 
за то, что у него с ними не 
сложилось.

— Так вы и не поговори-
ли с Александром Залдоста-
новым? — с сочувствием 
спросил я.

— В тот раз нет,— согла-
сился Петр Екименко.— 
Но я еще с Новороссийс-
ка с ним знаком, когда они 
фейерверк на «Кутузове» 
устроили.

Я помнил этот праздник 
«Ночных волков» в 2011-м. 
Скорее, они устроили фей-
ерверк из «Кутузова»… Ко-
рабль, на мой взгляд, чудом 
выбрался из той передряги.

Петр Екименко согласил-
ся и с этим.

— Поставили им тогда 
две подстанции по тыся-
че ватт каждая… Да, чело-
век он был настойчивый, 
Хирург…

Я бы не сказал, что кто-то 
здесь, на Балаклавской ТЭС, 
очень волновался в этот по 
всем признакам волнитель-
ный день. Волнительность 
привнес своим появлени-
ем Владимир Путин, у ко-
торого в этот день на полу-
острове была большая про-
грамма. Президент России 
прежде всего и сам выгля-
дел волнительно или даже 
волнующе, а то и торжест-
венно: в конце концов, лю-
бое его слово в этот день об-
речено было звучать считай 
что так же исторически, как 
и пять лет назад.
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Северный полярный друг
«Роснефть» и НГХ думают об СП на Таймыре

«Роснефть» собирается наращивать 
присутствие в Арктике рядом с Пайях
ским месторождением «Нефтегазхол
динга» (НГХ) эксглавы компании Эду
арда Худайнатова. Как стало известно 
„Ъ“, глава «Роснефти» Игорь Сечин 
 попросил Белый дом лицензировать 
 соседний с Пайяхскими месторожде
ниями ЗападноИркинский учас ток 
с потенциалом в 500 млн тонн. Госпо
дин Сечин предлагает, чтобы сырье 
шло по Севморпути. Такой подход де
лает все более реальным создание СП 
«Роснефти» и НГХ в регионе, так как, 
по мнению источников „Ъ“, в одиночку 
ему с Пайяхой не справиться. В целом 
обещанные ресурсы компаний превы
шают 1 млрд тонн, но реальные пер
спективы запасов неясны.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин попросил 
премьера Дмитрия Медведева поручить 
Минприроды разыграть на конкурсе в 2019 
году лицензию на Западно-Иркинский уча-
сток на Таймыре, сообщили несколько 
источников „Ъ“. По оценкам компании, его 

ресурсная база оценивается в 500 млн тонн 
нефтяного эквивалента, а главным услови-
ем конкурса должна стать транспортировка 
всей нефти по Севморпути (СМП), говорят 
собеседники „Ъ“. Западно-Иркинский уча-
сток граничит с Салпадаяхским участком 
«Роснефти».

По информации „Ъ“, Западно-Иркин-
ский участок также граничит с Пайяхской 
группой месторождений «Нефтегазхолдин-
га» бывшего главы «Роснефти» Эдуарда Ху-
дайнатова.

Запасы Пайяхи на госбалансе — 163 млн 
тонн, сам НГХ, по данным „Ъ“, оценивал их 
в 500–600 млн тонн, но пока не защитил 
в Роснедрах этот прирост. Также у НГХ есть 
полученный в 2014 году Иркинский участок 
(ресурсы нефти по D1 оцениваются в 3,3 млн 
тонн, газа — в 15,5 млрд куб. м.).

Столь близкое расположение участков по-
дразумевает совместное использование ин-
фраструктуры проектов.
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Производство  
разовых спецэффектов
Промышленность подстегнули календарь 
и добыча засекреченных ископаемых

В феврале 2019 года Росстат зафик
сировал максимальные с мая 2017 го
да годовые темпы роста промышленно
го производства — 4,1%. Столь бурное 
увеличение выпуска не соответствует 
ни ожиданиям экономистов, ни опрос
ным опережающим индикаторам — 
в том  числе самого Росстата. Аналитики 
отмечают сильную волатильность про
мышленной статистики и говорят о том, 
что за вычетом сезонного и календарно
го эффектов роста как такового с начала 
года не наблюдалось. Заметное же ста
тистическое улучшение годовой дина
мики выпуска они объясняют разовыми 
факторами, среди которых засекречен
ные данные о динамике добычи радио
активных руд: их добыча выросла.

Данные Росстата о промпроизводстве 
продолжают удивлять наблюдателей. Уско-
рение годовых темпов роста выпуска с 1,1% 

в январе до 4,1% в феврале 2019 года стати-
стики зафиксировали на фоне скромных 
консенсус-прогнозов (рост промышленно-
сти на 1,4% в феврале предполагало агентст-
во «Интерфакс», на 1,5% — Reuters). Ухудша-
лись и опросные показатели — PMI Markit 
и индекс предпринимательской уверенно-
сти (ИПУ) Росстата.

Годовая динамика выпуска крайне вола-
тильна. Основное ускорение в феврале при-
шлось на обработку — плюс 4,6% после минус 
1% в январе. Это, как и все февральское уско-
рение темпов роста промпроизводства, во 
многом объясняется тем, что в этом году бы-
ло на один рабочий день больше, чем в февра-
ле 2018 года (календарный эффект объясняет 
1,2–1,3 процентного пункта из 4,1% февраль-
ского прироста по оценкам ЦМАКП и 1 про-
центный пункт — по оценкам ING). 

экономическая политика — с2

Вторник  19 марта 2019  №47 (6527 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Бизнес попросил  
Владимира Путина не включать 
неналоговые платежи в Налоговый кодекс —2

новости | Депутат Госдумы предложил  
проверить крымских чиновников  
на наличие украинских паспортов —4

мировая политика | Российский посол рассказал 
белорусам о счастливой жизни территорий,  
которые интегрировались в состав РФ —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Глава чеченского  
офиса «Мемориала» приговорен  
к четырем годам колонии-поселения —4

07  Закон «О торговле» 
вернули на полку 
Отрасли грозят новые меры 
госрегулирования

07  Квартиры с жильцами, 
недорого  
Банки выставляют на продажу 
проблемную недвижимость

07  Вагон карман не тянет 
ФГК наращивает парк  
под небольших клиентов

08  Семибанковщина 
Как за пять лет изменилась 
банковская система в Крыму

09  Все флаги в гости 
к НОВАТЭКу 
Танкеры компании  
смогут ходить по Севморпути  
не только под триколором

деловые  
новости

Президент России Владимир Путин переживал на митингеконцерте  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 19 марта 2019 №47   l   Коммерсантъ

Дмитрий Долгин из ING считает, 
что только производство железно-
дорожных вагонов (порядка 3% все-
го промпроизводства), увеличивше-
еся в феврале на 35% после спада на 
20% в январе, могло добавить к обще-
му годовому ускорению выпуска 1,5 
процентного пункта. 

Господин Долгин, кроме того, от-
мечает, что ускорению промпроиз-
водства не соответствует слабая ди-
намика кредитования промышлен-
ности и соответствующих расходов 
бюджета в феврале. То, что данные о 
промышленном производстве идут 
вразрез с динамикой опережающих 
индикаторов на фоне «высокой вола-
тильности статистики, может свиде-
тельствовать о плохом качестве дан-
ных для оценки ежемесячных изме-
нений». «Если доверять этим циф-
рам — основной вывод заключает-

ся в том, что повышение НДС в 2019 
года, ускорение инфляции, слабею-
щий внутренний и внешний спрос, 
как и ужесточение денежной поли-
тики, произвели лишь незначитель-
ный и временный эффект на дина-
мику промпроизводства»,— добав-
ляет Дмитрий Полевой из РФПИ.

Если устранить сезонный и ка-
лендарный эффекты, Росстат оцени-

вает увеличение выпуска за февраль 
на 1,2% против 0,2% в январе. Одна-
ко в Высшей школе экономики и 
ЦМАКП, используя «сырые» данные 
статистиков и самостоятельно сгла-
живая сезонные и календарные ко-
лебания, получают другую динами-
ку выпуска (см. график). «В феврале 
никакого роста нет. Дополнитель-
ный рабочий день резко увеличива-

ет фонд рабочего времени. Когда со-
поставляют уровень месяца с уров-
нем того же месяца годом ранее, кор-
ректировку на календарный фактор 
не проводят, оттуда и видимость ро-
ста»,— поясняет Владимир Бессо-
нов из ВШЭ. По его оценкам, после 
очистки от сезонных и календар-
ных колебаний «уже два месяца про-
мышленное производство заметно 
снижается». И если в добыче наблю-
дается стабилизация, то в обработке 
— спад, который хорошо виден и на 
уровне выпуска отдельных товаров, 
отмечает экономист ВШЭ.

Отметим, что, анализируя исход-
ные опросные данные ИПУ Росстата 
за февраль, в другом аналитическом 
центре ВШЭ — Центре конъюнктур-
ных исследований — отмечали, что 
лишь 16% респондентов в обработке 
сообщили о росте выпуска (с учетом 
сезонности) по сравнению с январем 
(в январе о росте сообщали 18% опро-

шенных), что оказалось минимумом 
за последние два с половиной года (о 
снижении выпуска в феврале сооб-
щило 16%, а о стагнации — 68%). Уве-
личение же спроса на продукцию сво-
их предприятий отметили лишь 13% 
их руководителей — это самая низкая 
доля за последние почти четыре года.

В свою очередь, в ЦМАКП счита-
ют, что по сравнению с январем при-
рост выпуска составил 0,6% после 
снижения на 0,9% в январе. Индекс 
промпроизводства год к году с устра-
нением календарности, по оценке 
аналитиков центра, в феврале соста-
вил 101,4%. При этом 0,7 процентно-
го пункта из прироста в 1,4% в фев-
рале обеспечило увеличение добы-
чи засекреченных видов полезных 
ископаемых (добычи руд и произ-
водства цветных металлов, радиоак-
тивных материалов, оборонной про-
дукции), отмечают в ЦМАКП.

Алексей Шаповалов

Производство разовых спецэффектов

Замедление роста  китайской 
экономики после 2008 года 
на практике было более значи
тельным, чем это отражают дан
ные официальной статистики, 
утверждается в  исследовании 
американского Brookings Insti
tute. Эксперты рассчитали, 
что в среднем темпы увеличения 
ВВП Китая были ниже официаль
ных на 1,7 процентного пункта — 
искажение связано с неполной 
корректировкой Национального 
бюро статистики КНР завышен
ных данных, предоставляемых 
регионами. 

Для оценки темпов роста эконо-
мики Нацбюро статистики КНР ис-
пользует данные, собранные регио-
нами,— однако руководители на ме-
стах заинтересованы в улучшении 
показателей по валовому продукту 

и инвестициям, так как от этого за-
висит их продвижение по карьер-
ной лестнице, говорится в исследо-
вании ученых из Университета Гон-
конга и Чикагского университета, 
опубликованном Brookings Institute 
(США). Они отмечают, что Нацбюро 
корректирует собранные результа-
ты — и корректировка с середины 
2000-х составила примерно 5% ВВП. 
Но после 2008 года регионы стали 
завышать показатели активнее, тог-
да как степень корректировки оста-
лась прежней.

Отметим, что на несовпадение 
официальных и фактических дан-
ных по экономике КНР ранее ука-
зывали многие эксперты — в част-
ности, на недоучет объема долга 
в Китае указывал МВФ. Экономи-
сты Brookings Institute показыва-
ют, что сумма региональных пока-

зателей зачастую превышает оцен-
ки по стране в целом. Расхождения 
наблюдаются в объеме инвестиций 
и чистого экспорта, при этом циф-
ры по потреблению почти не отли-
чаются. По добавленной стоимости 
наибольший разрыв — в промыш-
ленном секторе. Чтобы получить 
более реалистичные оценки роста, 
авторы работы пересчитали объ-
ем номинального и реального ВВП, 
скорректировав объемы выпуска в 
производстве, строительстве, опто-
вой и розничной торговле с учетом 
уплаченного НДС (эти данные, по 
мнению экспертов, более надежны, 
к примеру, в 2015–2016 годах при-
рост сборов был отрицательным). 
Эти расчеты показали, что до фи-
нансового кризиса Нацбюро ниве-
лировало раздувание показателей 
регионов, однако с 2008 по 2016 год 

фактический рост ВВП завышался в 
среднем на 1,7 процентного пункта 
(п. п.) в год. 

Согласно расчетам, разрыв в объ-
еме капвложений между регионами 
и конечной оценкой Нацбюро в 2015 
году составил целых 38%. С 2008 по 
2016 год доля инвестиций, по расче-
там исследователей, снизилась на 
7 пунктов, с 39% до 35,6%, тогда как 
по официальным данным, наобо-
рот,— выросла с 40% до 42,7%. Норма 
сбережений со времени кризиса так-
же снизилась примерно на 10 п. п. 
(по данным Нацбюро — на 3 п. п.), 
что является дополнительным инди-
катором того, что теперь экономика 
растет в большей степени на потре-
блении, чем инвестициях и чистом 
экспорте, говорится в исследовании.

Напомним, официальный про-
гноз роста, объявленный премье-

ром Госсовета КНР Ли Кэцяном на от-
крытии сессии Всекитайского собра-
ния народных представителей, со-
ставляет 6–6,5%. Для поддержки ро-
ста власти объявили сокращение на-
логов, эквивалентное 2% ВВП (2 трлн 
юаней). На 0,8% ВВП будет увеличено 
размещение инфраструктурных об-
лигаций регионами. Помимо этого 
обещано умеренное снижение про-
центных ставок для небольших ком-
паний и принят новый закон об ино-
странных инвестициях, выравнива-
ющий условия для местных компа-
ний и бизнесов с иностранным капи-
талом в большинстве отраслей. Впро-
чем, «суммарный объем стимулиро-
вания пока составляет лишь полови-
ну от того, что было потрачено в 2015–
2016 годах, после биржевого обвала», 
фиксируют в Capital Economics. 

Татьяна Едовина

Китаю пересчитали ВВП
Эксперты оспаривают достоверность официальных статданных по росту

экономическая политика
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 февраля 2019 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем он почти не изменился, 
сократившись на $36 млн. На начало 2018-го этот показатель был почти в восемь раз большим — $102,5 млрд. 
Как пояснял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политиче-
ских рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 
прошлого года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. 
Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Контрафакт растет  
быстрее торговли

Доля контрафакта и пиратской про-
дукции в мировой торговле растет: 
в 2016 году они составляли 3,3% 
всех товарных потоков ($509 млрд) 
против 2,5% ($461 млрд) в 2013 
году, говорится в докладе Организа-
ции экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР) и ведомства 
по интеллектуальной собственности 
ЕС (EUIPO). Оценка не включает 
контрафакт, произведенный и потре-
бленный в границах одной страны, 
и цифровые продукты, продаваемые 
через интернет. При этом торговля 
контрафактом расширялась даже 
на фоне общего замедления миро-
вой. Так, доля пиратского импорта 
в ЕС в 2013–2016 годах увеличилась 
с 5% до 6,8% (€121 млрд).

Крупнейшими производителями 
контрафакта остаются Китай и Гон-
конг (для 90% проанализированных 
категорий товаров), массовое его 
производство развернуто также в 
ОАЭ, Турции, Сингапуре, Таиланде 
и Индии. Жертвами подделок чаще 

всего становились компании стран 
ОЭСР: США (24%), Франции (17%), 
Италии (15%), Швейцарии (11%), 
Германии (9%), а также Японии, Ко-
реи и Великобритании, но процесс 
уже затронул и компании из КНР 
и Сингапура — своеобразное 
признание успеха новых азиатских 
брендов. В деньгах максимальные 
объемы таможенного конфиската 
приходились на обувь, одежду, 
кожаные изделия, электропри-
боры, часы, медоборудование, 
парфюмерию, игрушки, ювелирную 
и фармпродукцию, но подделки 
отмечались и в категориях, ранее 
не интересовавших пиратов,— на-
пример, в стройматериалах. Логи-
стика контрафакта обычно сложна — 
в ней много промежуточных точек 
для облегчения фальсификации 
документов и сокрытия страны про-
исхождения (в процессе товар пере-
упаковывается и перемаркируется). 
Транзит обычно привлекает меньше 
внимания местных властей, а слабее 
всего контроль в зонах свободной 
торговли (ЗСТ): на 16 стран и 20 
крупнейших ЗСТ приходится вдвое 
больше контрафакта, чем на страны, 
где их нет. Каждая дополнительная 
ЗСТ повышает стоимостный объем 
нелегального экспорта страны в 
среднем на 5,9%. Растет и объем 
пересылки подделок почтой (69% 
всех конфискаций в 2014–2016 
годах против 63% в 2011–2013), 
что затрудняет их выявление: сфера 
требует более пристального внима-
ния регуляторов, полагают в ОЭСР 
и EUIPO.

Надежда Краснушкина
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Как стало известно „Ъ“, четвер
ка бизнесобъединений — Рос
сийский союз промышленни
ков и предпринимателей (РСПП), 
Торговопромышленная палата 
(ТПП), «Деловая Россия» и «Опора 
России» отправили вчера Влади
миру Путину письмо с заявлением 
о своем несогласии с предложе
нием Минфина ввести шесть ос
новных неналоговых платежей в 
Налоговый кодекс РФ. Предпри
ниматели, опасающиеся роста 
фискальной и административной 
нагрузки, настаивают на отдель
ном рамочном законе о таких пла
тежах. В Минфине „Ъ“ сообщили, 
что в ведомстве готовы продол
жить обсуждать с бизнесом пере
чень предложенных к включению 
в НК платежей, однако не планиру
ют возвращаться к идее рамочно
го законопроекта. 

Тянущаяся с 2015 года история с 
наведением порядка с неналоговы-
ми платежами заходит на новый круг. 
Вчера главы четырех бизнес-объеди-
нений — Александр Шохин от РСПП, 
Сергей Катырин от ТПП, Алексей Ре-
пик от «Деловой России» и Александр 
Калинин от «Опоры России» отправи-
ли письмо Владимиру Путину (есть у 
„Ъ“) с просьбой дать поручение пра-
вительству ускорить разработку ра-
мочного законопроекта «О регулиро-
вании отдельных обязательных пла-
тежей юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей». Такой 
законопроект должен установить за-
прет на взимание неналоговых пла-

тежей, не включенных в реестры и 
перечни. Предложенная Минфином 
концепция реформирования квази-
налогов, по мнению четверки, не со-
ответствует поручению президента 
от марта 2016 года, «не решает постав-
ленной задачи по систематизации за-
конодательства» и лишь увеличивает 
давление на бизнес. 

Напомним, в начале марта Мин-
фин сообщил, что законопроект о пе-
реносе в Налоговый кодекс шести не-
налоговых платежей (утилизацион-
ный, экологический и курортный 
сборы, плата за негативное воздей-
ствие на окружающую среду, плата с 
грузовиков через систему «Платон» и 
сборы с операторов связи) предпола-
гается внести в правительство в бли-
жайшее время (см. „Ъ“ от 4 марта).

Полагая, что это приведет к росту 
фискальной и административной на-
грузки, бизнес на съезде РСПП 14 мар-
та обратился к президенту с просьбой 
не торопиться с включением «нена-
логов» в НК. Пожелание «не спешить с 
этим вопросом» Владимир Путин пе-
ренаправил первому вице-премьеру 
и главе Минфина Антону Силуанову. 
«Тем более что это пока не законопро-
ект, а идея Минфина, ничего здесь по-
ка не сформулировано окончатель-
но»,— сказал тогда президент.

В результате сейчас в Минфине рас-
считывают на то, что взгляды Крем-
ля на проблему будут формализова-
ны в поручениях президента по ито-
гам съезда РСПП, говорит собеседник 
„Ъ“ в финансово-экономическом бло-
ке правительства. До этого, по его сло-

вам, каждая из сторон может по-свое-
му толковать услышанное на съезде. 
Ведь кроме слов о необходимости не 
спешить с погружением неналоговых 
платежей в НК, предприниматели на 
съезде услышали и рекомендацию 
президента перестать сопротивляться 
модернизации экологического госре-
гулирования. Напомним, экологиче-
ский сбор является наиболее чувстви-
тельным для компаний среди шести 
названных неналоговых платежей.

Из полученного вчера „Ъ“ коммен-
тария Минфина ясно, что министер-
ство менять свой вариант с НК на ва-
риант с отдельным законом о «нена-
логах» не намерено. «В начале рабо-
ты над данной темой Минфин рас-
сматривал вариант создания рамоч-
ного законопроекта, устанавливаю-
щего общие правила введения и из-
менения платежей. Однако в ходе об-
суждения стало понятно, что пробле-
мы с неналоговыми платежами гора-
здо глубже и требуют не столько ра-
мочного, сколько содержательного, 
отраслевого урегулирования»,— по-
яснили в ведомстве. Там сообщили, 
что продолжат «диалог с бизнесом», 
в котором определят «четкий пере-
чень неналоговых платежей, которы-
ми целесообразно дополнить Налого-
вый кодекс». «При этом при переносе 
регулирования неналоговых плате-
жей в НК содержание, размер и поря-
док уплаты платежей и их целевое на-
значение не должны измениться»,— 
обещает Минфин.

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Квазиналоги отправляют по кругу
Предприниматели не хотят кодификации неналоговых платежей

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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Первый вицепремьер — министр финансов Антон Силуанов готов 
обсуждать с бизнесом список платежей, вводимых в Налоговый 
кодекс, но от самой идеи кодификации отказываться не намерен
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Школьников вызывают  
на дебаты о Крыме
Министерство просвещения рекомендует проводить 
тематические уроки в честь присоединения полуострова

Министерство просвещения РФ 
разработало рекомендации по 
проведению в школах тематиче-
ских уроков, посвященных «вос-
соединению Крыма с Россией». 
В министерстве уточнили, что 
разработки носят рекоменда-
тельный характер. Предлагает-
ся, в частности, выбирать формат 
урока в зависимости от возраста 
детей, проводить игры, соревно-
вания и конкурсы рисунка либо 
конференции, семинары или де-
баты с привлечением родителей 
и институтов гражданского обще-
ства. Эксперты считают, что шко-
лам не следует «рисковать деба-
тами на такую тему».

В пресс-службе Министерства 
просвещения в понедельник сооб-
щили, что теперь в календарь обра-
зовательных событий, приурочен-
ных к государственным и нацио-
нальным праздникам, включено 
вхождение Крыма в состав России. В 
связи с этим в министерстве разра-
ботали рекомендации для проведе-
ния «тематических уроков, круглых 
столов, классных часов, концертов, 
акций и конкурсов», приуроченных 
к «дню воссоединения Крыма с Рос-
сией» 18 марта.

Как сообщают в министерст-
ве, методические разработки «но-
сят рекомендательный характер» и 
их главная задача — «помочь учи-
телю в отборе необходимой инфор-
мации и проведении тематических 

уроков, специальных акций, встреч 
и других мероприятий». Для просве-
щения школьников в вопросах «вос-
соединения Крыма с Россией» ми-
нистерство рекомендует проводить 
различные мероприятия в зависи-
мости от возраста детей: рассказы-
вать про Крым предлагают в виде 
игры или соревнования, конкурса 
рисунка, конференций, семинаров 
или дебатов. Кроме того, в министер-
стве рекомендуют привлекать к уча-
стию в мероприятиях родителей и 
институты гражданского общества. 
В пресс-службе рассказали, что реко-
мендации составлялись на базе пра-
ктического опыта педагогов, одна-
ко не ответили на вопросы „Ъ“ о том, 
что именно рекомендуют рассказы-
вать школьникам о «воссоединении 
Крыма с Россией».

По словам оргсекретаря профсою-
за «Учитель» Ольги Мирясовой, осо-
бое внимание в рекомендациях Ми-
нистерства просвещения на себя об-
ращает предложение проводить «де-
баты для старшеклассников». «Не 
стоило бы рисковать дебатами на та-
кую тему. Старшеклассники интер-
нет читают, говорить умеют, и как 
бы некоторые из них не озвучили 
случайно „не ту“ точку зрения. А раз-
бираться классному руководителю. 
Либо мероприятие, соответствую-
щее предложенным рекомендаци-
ям, будет провалено, либо придется 
доказывать правомочность „воссое-
динения“ — и не факт, что получит-

ся. И опять некоторым детям будут 
угрожать отчислением или плохи-
ми оценками — вот и все дебаты»,— 
считает она.

Законодатели с экспертным мне-
нием не согласны — по словам де-
путата Госдумы от ЛДПР, заместите-
ля председателя комитета по обра-
зованию и науке Бориса Чернышо-
ва, подобные разработки — признак 
«правильного администрирования». 
«Министр просвещения не только 
могла, но и обязана была подобные 
рекомендации разработать. Крым — 
это важная веха историческая. Надо 
только, чтобы психологи подсказа-
ли, какому возрасту что именно рас-
сказывать»,— заявил „Ъ“ господин 
Чернышов.

Как ранее писал „Ъ“, пятилетие 
присоединения полуострова к РФ 
масштабно отмечают только в Крыму, 
Севастополе и Москве, где проходят 
концерты, шествия, выставки и тема-
тические фестивали. 15 марта в сим-
феропольских школах прошел еди-
ный урок, посвященный присоедине-
нию Крыма к РФ. Политолог Констан-
тин Калачев ранее, комментируя для 
„Ъ“ проведение фестиваля «Крымская 
весна», отмечал, что праздник «по воз-
можности деполитизирован, превра-
щен в преимущественно культурное 
мероприятие»: «Мобилизационный 
эффект исчерпан. Объяснение про-
стое: тема Крыма поднадоела, а где-то 
даже становится раздражителем».

Ксения Миронова

Идет весна народная
— Пять лет назад произошло воссоединение Крыма, 

Севастополя с Россией,— подтвердил он.— Мы понима-
ли, что впереди масштабная работа! И она идет по плану!.. 
940 МВт — это две ТЭС… 750 МВт дает энергомост… 160 — 
прежние объекты… 129 — еще одна, почти готовая ТЭС!

Праздничный, а на самом деле формальный ввод обе-
их ТЭС состоялся в присутствии президента (на самом 
деле обе они уже некоторое время работают), и Влади-
мир Путин с легким сердцем поехал на Малахов курган, 
символ обороны Севастополя в 1854–1855 годах.

На дороге из окна машины я видел многочисленные 
виноградники, которые в это время года казались черне-
ющими противотанковыми заграждениями, до сих пор 
обороняющими город. Но это я нагнетал.

В музее Владимиру Путину показывали экспонаты 
времен первой бомбежки Севастополя в Крымской вой-
не, и внимание его привлекла отчего-то расческа, остав-
шаяся от солдата. Президент никогда раньше не видел в 
таких музеях солдатских расчесок.

— По уставу тогда солдату была положена расческа,— 
объяснил директор музея.

Ну а о том, что расческа так и не нашла своего героя 
(вряд ли он ее), не сносившего, по всей видимости, голо-
вы, можно было только догадываться.

И затылок, кстати, был здесь же. Затылок пехотно-
го ружья.

Еще Владимир Путин, выйдя из музея, долго стоял 
возле 68-фунтовой бомбической пушки (так она тут на-
зывалась). У памятника героям обороны Севастополя 
Владимира Путина ждали ветераны: и оборонявшие го-
род в Великую Отечественную войну, и участники, как 
было сказано, событий Русской весны 2014 года (это, ви-
димо, теперь звание). Люди это были в основном, впро-
чем, сугубо гражданские, и вежливость не была их от-
личительной чертой. Но прежде всего в смысле, что они 
долго не отпускали президента.

— От имени жителей Севастополя,— говорил вете-
ран,— прошу, чтобы вы всегда оставались таким же на-
стойчивым, таким же героическим человеком!

Ну для этого-то Владимиру Путину и предпринимать 
ничего не нужно.

— Матеря Севастополя просят меня сказать спасибо 
вам за то, что сделано для них вами! — воскликнула ма-
терь Севастополя (точнее, все-таки одна из них).

— Мы всегда с вами в боевом строю! — клялся Вла-
димиру Путину еще один ветеран, и это словно авто-
матически делало Владимира Путина одним из них в 
этом строю.

Стихотворение ему тоже прочитали.
— Фашисты не пройдут никогда! — так заканчивалось 

оно (правду сказать, бывало, что и проходили, но глав-
ное, что вскоре проходили обратно, и уже до Берлина).

— Мои ученики просили пожать вам руку, чтобы они 
могли пожать завтра мне и почувствовать вас! — расска-
зала президенту учительница, которая потом трансли-
ровала федеральным телеканалам свою теорию десяти 
рукопожатий, среди которых рукопожатие Владимира 
Путина было, как я понял, не первым и не последним.

Что-то еще ему пробовал сказать и оказавшийся здесь 
бывший «народный мэр» Севастополя Алексей Чалый 
(запомнившийся на церемонии в Георгиевском зале 
Кремля пять лет назад груботканым черным свитером 
на фоне дорогих и не таких дорогих костюмов… Он и 
теперь, мне показалось, был в том же самом свитере. А, 
нет, в черном, но джемпере вроде), но Владимир Путин 
не прислушался.

Через час российский президент уже встречался с об-
щественностью Крыма в библиотеке имени Ивана Фран-
ко в Симферополе.

В самом начале он вспомнил, отвечая на вопрос одно-
го заинтересованного в развитии гостиничной отрасли 
крымчанина, что в 2014 году люди, которых он, Влади-
мир Путин, отправлял изучать состояние этой отрасли в 
Крым, возвращались оторопевшими. Они спрашивали 
отельеров, почему в их отелях проваливаются полы, и те 
охотно отвечали, что ничего страшного, потому что при-
езжают к ним в основном шахтеры, которые с утра обя-
зательно примут, а потом им уже все равно, потому что 
они уже ведь ничего не видят больше.

Владимир Путин уже во второй раз на публике рас-
сказывал эту историю: видимо, она сильно запала ему в 
душу, а то и в сердце.

— Шалом,— сказал Владимиру Путину главный рав-
вин Севастополя Биньямин Вольф.

— Шалом,— согласился Владимир Путин.
Раввин рассказал, что, когда Крым был украинским, 

их синагогу несколько раз пытались сжечь (один раз да-
же 9 мая, видимо, в честь праздника), но в 2014 году все 
изменилось раз и навсегда.

— Сегодня еврейская община цветет! Евреи боялись 
выходить с еврейскими признаками на улицу, а сейчас 
уже выходят! — воскликнул Биньямин Вольф.— С ки-
пой! Последнее я хочу сказать: мы завершаем строи-
тельство синагоги в Севастополе. На том месте, где фа-
шисты уничтожали евреев. Если вы приедете, это бу-
дет очень важно!

Владимир Путин выразил надежду, что евреи в Кры-
му будут играть такую же значительную роль, как евреи 
во всей России, и предложил пригласить на открытие 
синагоги не только себя, но и премьер-министра Израи-
ля Биньямина Нетаньяху.

Раввин обрадовался, но сразу счел своим долгом упо-
мянуть, что пока есть проблема с финансированием.

— У евреев проблема с финансированием! Только в 
Крыму такое возможно! — недоумевал президент России.

Производитель крымского вина рассказывал прези-
денту, что он начал работать с виноградниками в Крыму 
в 2008 году, первое вино сделал только в 2013-м. Но зато 
и вино его обещает жить долго.

— У нас в России долго не проживет! — убежденно 
произнес президент.

Реальная проблема состояла в том, что крымским по 
действующему законодательству может называться лю-
бое вино, которое привезли в Крым и разлили там, а не 
только то, которое человек сам, например, вырастил 
здесь. Человеку обещано было все исправить (многие 
коллеги этого человека расстроятся).

Крымская журналистка рассказала, что в республи-
ку очень дорого летать. «Есть субсидированные билеты, 
но они сметаются за несколько часов… И нас очень воз-
мущают высокие цены на продукты… Есть ли механиз-
мы обуздания?..»

Российский президент признал, что рынок, который 
формирует цены на билеты в зависимости от спроса, 
необязательно прав, и добавил, что Минтранс должен 
представить по этому поводу соображения.

И Владимир Путин долго отвечал про цены на про-
дукты, а потом резюмировал:

— Надо улучшать транспортную доступность и разви-
вать собственное сельское хозяйство.

В общем, цены на продукты в Крыму в обозримом бу-
дущем, надо полагать, падать не будут.

Обратились к президенту и владельцы яхт: у них так и 
просто неразрешимые проблемы. От их имени выступала 
дама, которая рассказала Владимиру Путину, что на Кари-
бах и в Европе, где у нее до сих пор стояли яхты, с этим все 
гораздо лучше, а вот полуострову есть к чему стремиться.

Мужественные молодые люди, только что просив-
шие президента хоть чуть-чуть поднять стоимость сер-
тификатов на полагающееся им жилье, а то она отстает 
от рыночной цены почти на 20 тыс. руб. за квадратный 
метр, должны были глядеть на даму сейчас, по-моему, с 
укором, хотя бы легким.

Наконец Владимира Путина спросили, что для него 
такое Крымская весна. Комментарий был не такой уж 
ожидаемый.

— Россия показала, что умеет себя любимую любить 
и защищать свои интересы,— произнес российский 
президент,— отталкиваясь от интересов людей... Когда 
выбор делаешь в пользу долгосрочных общенациональ-
ных интересов, абстрагируешься от всего личного, то, 
как правило, побеждаешь! — произнес президент если 
не выстраданное, то обдуманное уж точно.

Организатор кинофестиваля «Святой Владимир» 
рассказала, что этот фестиваль ставит своей задачей «со-
кратить культурный разрыв, который возник за 23 го-
да»,— видимо, в головах жителей Крыма, пока он был 
в составе Украины, в сравнении с головами жителей 
остальной России.

Впрочем, эту благородную задачу невозможно ре-
шить без президентского гранта и без поддержки лично 
Владимира Путина прямо сейчас. Было получено и это.

Очевидно, что Владимир Путин расслабился в этой, та-
кой теплой компании. Рассказал, как его товарищ, музы-
кант, в советское время ездил за границу, а там строители 
очень громко работали рядом с репетиционным залом:

— И руководитель делегации, желая защитить инте-
ресы музыкантов, кричала: «Нихт сверлирен!»

Одна девушка сказала, что готова пригласить в гости 
в Крым Петра Порошенко, и спросила, когда украинцы 
и россияне помирятся.

— Украинцы в России — третья по численности эт-
ническая группа,— разъяснил Владимир Путин.— Уве-
рен, украинцы в России не чувствуют ущемленности… 
Русский и украинский народ никогда не ссорились. И 
сейчас они, по моему глубочайшему убеждению, в ссо-
ре не находятся. У нас непонимание только с руковод-
ством сегодняшней Украины, с которым вряд ли мож-
но сварить кашу и добиться какого-то позитивного ре-
зультата в развитии наших отношений. То, что они тво-
рят, иногда просто вызывает оторопь и недоумение. Так 
и хочется спросить по-украински: «С глузду съихав, чи 
шо?» С ума сошел?

Обращение было фактически персональным.
Владимир Путин на исходе второго часа все-таки в кон-

це концов прервал встречу, сказав, что ему «хочется еще 
на концерт сходить». Удалось не сразу, но и на концерте 
президент России тоже успел побывать. Напоследок он 
пообещал, что человек, который прослужит на флоте 20 
лет, имеет право оставить себе кортик без дополнитель-
ных отягчающих условий вроде сейфа и разрешения Рос-
гвардии. Справедливости ради, Владимир Путин обещал 
это уже второй раз (по мотивам первого раза даже вышел 
его указ, но ничего, судя по всему, не изменилось).

Концерт в Симферополе между тем был в разгаре.
— Это русский характер подымает с колен! — неслось 

со сцены.
Кто бы спорил.
Но и соглашаться что-то не хотелось.
Андрей Колесников

У лидера группы «Любэ» сомнения только на лице  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА В Крыму много чего происходит  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Глава чеченского офиса 
«Мемориала» Оюб Тити-
ев признан судом винов-
ным в хранении наркоти-
ков и приговорен к четырем 
годам лишения свободы 
в колонии-поселении. Ад-
вокаты и коллеги правоза-
щитника считают приговор 
незаконным и подлежащим 
отмене, но более мягким, 
чем можно было ожидать. 
Напомним, обвинение пер-
воначально настаивало 
на колонии общего режима 
и штрафе в 100 тыс. руб., 
но судья заявила, что учла 
смягчающие обстоятель-
ства. Комиссар Совета Ев-
ропы Дуня Миятович заяви-
ла, что российские власти 
должны прекратить пра-
ктику использования судов 
против правозащитников.

Судья Шалинского город-
ского суда Чечни Мадина Зай-
нетдинова признала главу 
грозненского офиса право-
защитного центра «Мемори-
ал» 61-летнего Оюба Титие-
ва виновным в хранении на-
ркотиков в крупном разме-
ре (ч. 2 ст. 228 УК РФ). Ранее в 
ходе прений гособвинитель 
требовал вынести четыре го-
да лишения свободы в коло-
нии общего режима со штра-
фом в 100 тыс. руб. Судья при-
знала ряд смягчающих обсто-
ятельств, в частности, то, что 
господин Титиев ранее не 
привлекался к уголовной от-
ветственности и не имел цели 
сбыта наркотиков. Оглашение 
приговора заняло более девя-
ти часов без перерыва. Адво-
кат правозащитника Петр За-
икин сообщил, что ожидал бо-
лее жесткого приговора. Будут 
ли они обжаловать решение, 
адвокаты определят позже. 
По словам господин Заикина, 
если приговор не будет отме-
нен, то 10 мая у Оюба Титие-
ва появится возможность хо-
датайствовать об условно-до-
срочном освобождении.

«Четыре года — это ужас-
но. Это неправосудный и, без-
условно, незаконный приго-
вор»,— пояснил „Ъ“ руково-
дитель программы «Горячие 
точки» ПЦ «Мемориала» Олег 
Орлов. Он отметил, что судья 

текстом приговора «доказала 
абсолютно обвинительный 
уклон» судебного процесса: 
судья признала законными 
все доказательства стороны 
обвинения и поставила под 
сомнение заявления защи-
ты об ошибках следствия, не-
стыковках и фальсификаци-
ях в материалах дела. Вместе с 
тем господин Орлов отметил, 
что правозащитнику назна-
чили не колонию общего ре-
жима, а колонию-поселение, 
где предусмотрены более мяг-
кие условия содержания: осу-
жденные содержатся без ох-
раны, не ограничено посеще-
ние родственниками, они да-
же могут жить с семьей. «Эта 
часть приговора — успех той 
общественной кампании, ко-
торая велась в защиту Оюба в 
России и за рубежом»,— под-
черкнул господин Орлов. В за-
щиту господина Титиева вы-
ступили более сотни россий-
ских общественных деятелей, 
а также представители между-
народных институтов. Госпо-
дин Титиев в период нахожде-
ния под стражей был награ-
жден ежегодной совместной 
премией Франции и Герма-
нии «За права человека и вер-

ховенство закона», правоза-
щитной премией Вацлава Га-
вела за вклад в защиту прав че-
ловека, а также премией Мос-
ковской Хельсинкской груп-
пы за мужество, проявленное 
в защите прав человека.

Напомним, Оюб Титиев и 
его адвокаты утверждали на су-
де, что 9 января 2018 года пра-
возащитник был задержан два-
жды. В его машине обнаружи-
ли сверток с 200 г марихуаны. 
Оюб Титиев заявлял, что нарко-
тики ему подбросили, а проце-
дуру досмотра и изъятия фаль-
сифицировали. После задержа-
ния его доставили в Курчало-
евский ОМВД, где правозащит-
ник указал, что изъятие паке-
та из машины прошло без по-
нятых. Тогда полицейские от-
правились вместе с ним обрат-
но на трассу, где его машину до-
смотрели уже с понятыми, по-
сле чего снова привезли в ОМ-
ВД. По словам господина Тити-
ева, в первый раз его остано-
вили люди в зеленой форме со 
знаками ГБР. В полиции утвер-
ждают, что первой остановки, 
досмотра и доставления в от-
дел не было, не существует и 
сотрудников ГБР. Видеокамеры 
в отделе полиции оказались на 

ремонте, а видеокамеры в селе-
ниях, которые проезжал утром 
9 января господин Титиев, бы-
ли отключены.

В последнем слове Оюб Ти-
тиев заявил, что все свидете-
ли, которые лжесвидетельст-
вовали в суде, не могут быть 
мусульманами. Он также обра-
тился к коллегам из европей-
ских стран с просьбой «изы-
скать возможность примене-
ния к фигурантам этого дела, к 
тем, кто организовал и совер-
шил это преступление, мер 
универсальной юрисдикции 
или других санкций».

«Осуждение Оюба Тити-
ева является лишь послед-
ним примером враждебной 
и опасной обстановки, в кото-
рой правозащитники действу-
ют в Чечне,— заявила комис-
сар Совета Европы по правам 
человека Дуня Миятович.— 
Это оказывает все более нега-
тивное влияние на ситуацию 
с правами человека. Я еще раз 
призываю власти Российской 
Федерации выполнить свои 
обязательства и сделать так, 
чтобы судебная система не ис-
пользовалась для преследова-
ния правозащитников». 

Анастасия Курилова

Оюбу Титиеву выбрали режим
В «Мемориале» считают, что на смягчение приговора  
повлияла общественная кампания

Запросы на имя главы Крыма Сергея Аксе-
нова и губернатора Севастополя Дмитрия 
Овсянникова с просьбой проверить мест-
ных чиновников на предмет наличия граж-
данства Украины направил депутат Госду-
мы от КПРФ Валерий Рашкин. Он считает, 
что госслужащие могут «стать инстру-
ментом очередной антироссийской про-
вокации Украины». Чиновники и депута-
ты назвали запрос депутата провокацией, 
подчеркнув, что они писали заявления об 
отказе от украинского гражданства в рос-
сийские «органы МВД». Зампред Общест-
венной палаты Крыма признал, что неко-
торые крымчане используют украинские 
документы для поездок в Европу и среди 
них могут быть «несколько чиновников». 

В письме главам Крыма и Севастополя Вале-
рий Рашкин сообщает, что одной из задач, стоя-
щих перед РФ, является «национализация элит». 
По его мнению, важно добиться того, чтобы «вы-
сокопоставленные чиновники не сидели на че-
моданах, думая только о том, не пора ли уже по-
кинуть „эту страну“ вместе с накопленными не-
редко противозаконным путем капиталами». Он 
напомнил, что ранее КПРФ инициировала про-
верку в отношении члена Совета федерации (СФ) 
Рауфа Арашукова (арестован по обвинению в ор-
ганизации убийств политиков и участии в пре-
ступном сообществе), который «по сведениям Ге-
неральной прокуратуры Дубая, до февраля 2017 
года имел резидентскую визу ОАЭ, которая, по су-
ти, является видом на жительство». Органы госв-
ласти в Крыму, по мнению господина Рашкина, 
в первую очередь должны проверять чиновни-
ков на наличие гражданства Украины. «Им нель-
зя появляться на территории Украины не только 
для использования преимуществ „безвиза“ (я ис-
кренне надеюсь, что таких чиновников в Крыму 
крайне мало, как и тех, для кого наличие двух па-
спортов связано с готовностью к повторной укра-
инизации), но даже для встречи с родственника-
ми и друзьями, что является весьма прискорб-
ным, но тем не менее фактом»,— пишет Валерий 
Рашкин. В ином случае они рискуют «стать ин-
струментом очередной антироссийской прово-
кации Украины и коллективного Запада», утвер-
ждает депутат и просит глав Крыма и Севастопо-
ля провести «масштабную проверку» чиновников 
«на предмет наличия гражданства Украины».

Министр внутренней политики и информа-
ции Крыма Сергей Зырянов сказал „Ъ“, что Ва-
лерию Рашкину следовало бы приехать в Крым 
и встретиться с руководством региона, чтобы не 
делать заявлений, которые «порочат его как де-
путата Госдумы». «Ни у одного государственного 
служащего, муниципального служащего, членов 
избирательных комиссий нет второго граждан-
ства. В обязательном порядке были написаны в 
2014 году все заявления в органы МВД (РФ.— „Ъ“) 
об отказе от украинского гражданства»,— ска-

зал господин Зырянов. Член президиума Госсо-
вета Крыма Петр Запорожец сказал „Ъ“, что сре-
ди крымских депутатов людей с украинским гра-
жданством нет: еще при выдвижении в кандида-
ты они написали заявления об отказе от него и 
сдали украинские паспорта. 

Депутат Госсовета Крыма от ЛДПР Сергей Шу-
вайников сказал „Ъ“, что «более правильным бы-
ло бы проверить, кто работал на госслужбе в укра-
инские времена и как себя вел в политическом 
плане»: «А искать украинский паспорт у людей, 
которые написали официальный отказ от граж-
данства, бессмысленно». По его словам, получить 
объективные данные об оформлении крымчана-
ми украинских биометрических паспортов сей-
час «нереально». 

Спикер заксобрания Севастополя Екатерина 
Алтабаева отметила, что выход из украинского 
гражданства предполагает наличие соответст-
вующего решения президента Украины. В «ны-
нешней ситуации», считает она, оно, вероятно, 
не было принято по севастопольским и крым-
ским депутатам. Однако все госслужащие, быв-
шие гражданами Украины, заявляют об отказе 
от гражданства и не считаются гражданами Ук-
раины в РФ. Вице-спикер заксобрания Севасто-
поля Александр Кулагин предположил, что Вале-
рий Рашкин «недочитал закон», по которому гос-
служащие, ранее бывшие гражданами Украины, 
не считаются таковыми в РФ, если подали заяв-
ление об отказе от него в миграционную службу 
РФ. «Наверняка все эти граждане, в том числе я и 
руководители Крыма, до сих пор на Украине счи-
таются ее гражданами. Поскольку лишить граж-
данства Украины, по ее законам, человека может 
только президент Украины. Попытки обратиться 
к нему (с заявлением о желании выйти из граж-
данства.— „Ъ“), понятное дело, ни к чему не при-
водят»,— сказал „Ъ“ господин Кулагин. Пресс-се-
кретарь губернатора Севастополя на запрос „Ъ“ 
пока не ответил.

Зампред Общественной палаты Крыма Алек-
сандр Форманчук назвал обращение Валерия 
Рашкина провокацией. «Иначе оценить эти дей-
ствия, еще и в дни пятой годовщины воссоеди-
нения Крыма с Россией, не могу. Педалирование 
этой темы на таком уровне — попытка вызвать 
недоверие не только к крымской власти, но и ко 
всем крымчанам»,— сказал он „Ъ“. В то же время 
он признал, что некоторые крымчане использу-
ют украинские документы для поездок в Европу. 
Если среди них есть «несколько чиновников», то 
выявлять их, по мнению господина Форманчу-
ка, должны правоохранительные органы. В свою 
очередь, член Общественной палаты Севастопо-
ля Олег Гасанов напомнил, что федеральный кон-
ституционный закон (о присоединении Крыма и 
Севастополя к РФ) определил в том числе проце-
дуру выхода чиновников из гражданства Украи-
ны (п. 4 ст. 4 закона). 

Вадим Никифоров, Симферополь

Последние из громадян
Депутат-коммунист призвал проверить крымских 
чиновников на наличие украинских паспортов

По сведениям „Ъ“, руководство комитета 
Госдумы по жилищной политике считает «не-
целесообразным» создание согласительной 
комиссии по вопросам закона о запрете хо-
стелов в многоквартирных домах, который 
на прошлой неделе отклонил Совет федера-
ции (СФ). Официально позиция будет обо-
значена сегодня. В последний раз до этого 
Госдума преодолевала вето в 2010 году, ког-
да принимались поправки к закону «О связи». 
Самый громкий случай — в 2007 году — был 
связан с дискуссией о том, как должен выгля-
деть символ знамени Победы. В обоих случа-
ях президент вставал на сторону СФ.

Думский комитет по жилищной политике се-
годня вновь займется законом о запрете хосте-
лов (мини-гостиниц) в многоквартирных домах, 
который Госдума приняла 6 марта. Нижняя пала-
та вынуждена готовить к повторному рассмотре-
нию уже принятый закон, потому что СФ его не 
одобрил, предложив доработать в согласитель-
ной комиссии (см. „Ъ“ от 14 марта). Сенаторы со-
чли, что владельцам хостелов нужно время для 
подготовки своего бизнеса к новым правилам, 
поэтому закон должен вступить в силу с 1 янва-
ря 2020 года, а не через десять дней после при-
нятия, как предполагалось. За преодоление ве-
то СФ высказались на Совете Думы вчера руково-
дители фракций КПРФ, ЛДПР и «Справедливой 
России», сообщил первый вице-спикер Госдумы 
единоросс Александр Жуков. «Мнение „Единой 
России“ — все-таки создать согласительную ко-
миссию и внести предложение о том, чтобы, не 
меняя по сути содержания, ввести закон в дейст-
вие примерно с 1 июля текущего года»,— уточ-
нил он. Окончательную рекомендацию для всей 
палаты выработает думский комитет по жилищ-
ной политике 18 марта. «Единая Россия» в Гос-
думе имеет фракцию из 340 депутатов. Напом-
ним, депутаты Госдумы смогут преодолеть вето 
СФ, если уже принятую версию закона при ее по-
вторном рассмотрении одобрят не менее 300 де-
путатов. В таком случае закон сразу поступает на 
подпись президенту, без рассмотрения СФ.

В профильном комитете полагают, что созда-
ние профильной комиссии нецелесообразно, 
поскольку перспектив для компромисса нет, го-
ворит источник „Ъ“, близкий к руководству Гос-
думы. Среди аргументов — то, что «развитие ту-
ризма не должно осуществляться в ущерб инте-
ресам местного населения». Скорее всего, Дума 
пойдет на создание согласительной комиссии, 
но поправки вступят в силу с 1 июля 2019 года, 
говорит другой собеседник „Ъ“.

Практика преодоления Госдумой вето СФ 
крайне скудная. В апреле 2007 года, когда шла 
дискуссия вокруг закона «О Знамени Победы», 
с символа знамени предполагалось убрать серп 

и молот, разместив на обеих сторонах флага изо-
бражение пятиконечной звезды белого цвета. 
Госдума голосами «Единой России» тогда приня-
ла закон, но СФ во главе с председателем «Спра-
ведливой России» Сергеем Мироновым откло-
нил его: последний убедил коллег, что накану-
не 9 Мая исчезновение со знамени Победы серпа 
и молота «повергнет в шок» ветеранов. 6 апреля 
Госдума усилиями единороссов преодолела ве-
то СФ. Однако 18 апреля в ходе встречи с предста-
вителями ветеранских организаций Владимир 
Путин заявил, что не подпишет закон и вернет 
его в Думу на доработку. После этого Госдума и СФ 
создали согласительную комиссию (см. „Ъ“ от 26 
апреля 2007 года). В 2010 году Госдума также пре-
одолевала вето СФ: по вопросу поправок к закону 
«О связи», которые, как говорил тогда Сергей Ми-
ронов, «позволили бы абонентам при нахожде-
нии в „неродном“ регионе оплачивать услуги 
своего оператора, независимо от того, какое юри-
дическое лицо эти услуги предоставляет». Хотя 
сенаторы поправки не поддержали, поскольку 
принятие закона могло повлечь за собой наруше-
ние прав и законных интересов плательщиков и 
поставщиков услуг связи, палаты создали согла-
сительную комиссию. В итоге Госдума преодоле-
ла вето СФ, но закон так и не был принят: прези-
дент также подписывать его не стал.

«У нас большинство и в палате, и в комитете, 
но мы не готовы на год откладывать вступление 
закона в силу, как предложили члены СФ, нуж-
но согласовать более разумные сроки»,— заявил 
„Ъ“ первый зампред комитета по жилищной по-
литике единоросс Сергей Пахомов. «Четвертый 
год занимаемся этим законом, у владельцев хо-
стелов было достаточно времени, чтобы подго-
товиться к новым условиям»,— сказал „Ъ“ пер-
вый зампред фракции «Справедливая Россия» 
Михаил Емельянов. «У нас бесконечный поток 
жалоб от людей, которые не могут жить в одном 
доме, на одной лестничной клетке с этими ноч-
лежками, где вечный шум-гам»,— объяснил „Ъ“ 
причину жесткой позиции своей фракции депу-
тат-коммунист Валерий Рашкин. «Закон готовил-
ся не один год, и никто не мешал сенаторам вый-
ти на профильный комитет, согласовать свою 
позицию, а не „чесаться“, поэтому надо преодо-
левать вето, не заигрывая с СФ»,— заявил „Ъ“ ви-
це-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев.

«Лучше бы тогда ввели закон в силу хотя бы с 
1 сентября, чтобы хостельеры успели отработать 
уже этот сезон»,— сказал „Ъ“ адвокат, член прав-
ления «Лиги хостелов» Наталья Петровская. По ее 
прогнозу, в курортных регионах владельцы хосте-
лов в любом случае не закроют их в расчете на под-
держку «местных властей, которые позволят до-
работать и не станут организовывать проверки».

Виктор Хамраев, Иван Синергиев

Хостелы запретят не по сезону
Депутаты вспомнили о процедуре преодоления 
вето Совета федерации

Президиум ЦК КПРФ официально ре-
шил передать баллотировавшемуся 
в Госдуму по Подмосковью директору 
совхоза имени Ленина Павлу Груди-
нину мандат. Он стал вакантным по-
сле смерти депутата Госдумы акаде-
мика Жореса Алферова. Курирующий 
регион зампред ЦК Владимир Кашин 
объяснил руководству партии, что 
другой кандидат, авторитетный биз-
несмен Борис Иванюженков, обжало-
вал решение президиума ЦК в суд из-
за их «персональных противоречий». 
Центризбирком может провести бли-
жайшее заседание в среду, но вопрос 
о передаче мандата в повестке пока 
не стоит.

Президиум ЦК вчера единогласно 
проголосовал за передачу депутатско-
го мандата экс-кандидату в президенты 
от КПРФ директору совхоза имени Лени-
на Павлу Грудинину. Позже это решение 
поддержал секретариат ЦК КПРФ. «Сегод-
ня президиум ЦК соответствующий па-
кет документов рассмотрел на своем за-
седании, они были единогласно поддер-
жаны, и Геннадий Зюганов их уже подпи-
сал. Эти документы переданы в ЦИК, те-
перь дело за их решением, они обязаны 
в ближайшее время рассмотреть на оче-
редном заседании. Если такого заседания 
в ближайшее время не планировалось, 
значит, ЦИК будет обязан провести вне-
очередное заседание»,— сказал зампред 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков.

Заседание может пройти в среду, 20 
марта, сказала „Ъ“ секретарь ЦИКа Майя 
Гришина, уточнив, что обязанности рас-
смотреть вопрос о регистрации депута-

та Госдумы сразу после получения доку-
ментов у комиссии нет. Собеседник „Ъ“ в 
ЦИКе уточнил, что по регламенту такой 
вопрос должен быть рассмотрен в «раз-
умные сроки». «Пока в повестке ближай-
шего заседания этого вопроса нет,— ска-
зал „Ъ“ член ЦИКа от КПРФ Евгений Ко-
люшин.— Вопрос можно успеть поста-
вить в повестку, было бы желание». Сей-
час в отпуск ушла председатель ЦИКа Эл-
ла Памфилова, а обязанности руководи-
теля комиссии исполняет ее зам Нико-
лай Булаев. Они вопрос о передаче ман-
дата не комментировали.

В КПРФ полагают, что господин Булаев 
«может препятствовать передаче мандата 
Грудинину». Оснований для этого немно-
го, говорит еще один собеседник „Ъ“: ко-
миссия должна будет передать мандат кан-
дидату по решению руководящего органа 
партии, но по предупреждению ЦИКа тот 
за пять дней должен оставить исполнение 
обязанностей, «которые несовместимы со 
статусом депутата, например другую рабо-
ту, и представить соответствующую справ-
ку». Единоросс Александр Якубовский, по-
лучивший мандат скончавшегося в 2018 
году депутата Госдумы Иосифа Кобзона, 
рассказал „Ъ“, что для прохождения фор-
мальных процедур предоставлял в комис-
сию заявление с полным указанием обсто-
ятельств, при которых он получил право 
на мандат. «Кроме того, требовались заве-
ренные копии трудовой книжки и прика-
за об освобождении от обязанностей, не-
совместимых со статусом депутата Госду-
мы. В моем случае это были справки от 
„Опоры России“ о том, что я покинул долж-
ность руководителя ее иркутского отделе-

ния, и от заксобрания Иркутской области 
о том, что я сложил там мандат»,— объяс-
нил господин Якубовский. Источник „Ъ“ в 
избирательной системе не исключил, что 
ЦИК может «начать пристально разбирать-
ся в обстоятельствах», при которых госпо-
дин Грудинин в феврале потерял мандат 
депутата в совете подмосковного Видно-
го. Тогда местная прокуратура обнаружи-
ла у него офшор Bontro LTD в Белизе (см. 
„Ъ“ от 26 февраля).

Другой претендент на мандат, экс-ми-
нистр спорта РФ, авторитетный бизнес-
мен Борис Иванюженков (вместе с Пав-
лом Грудининым баллотировался в Госду-
му в подмосковной региональной груп-
пе), как сообщал РБК вечером 15 марта, за-
являл, что оспорил решение президиума 
ЦК о передаче мандата, хотя формально 
на тот момент оно принято не было. Во-
прос о действиях беспартийного Бориса 
Иванюженкова, по словам нескольких со-
беседников „Ъ“ в КПРФ, был поднят на за-
седании президиума ЦК. «Отвечать за Ива-
нюженкова пришлось куратору Подмо-
сковья Владимиру Кашину, который объ-
яснил заявления о подаче иска персональ-
ными разногласиями кандидатов,— гово-
рит один из партийцев.— На деле же иск, 
по его словам, в суд подан не был». Вла-
димир Кашин сказал „Ъ“, что Борис Ива-
нюженков «умный человек и его неверно 
информировали». Между тем, по данным 
картотеки Подольского горсуда, иск был 
передан судье Максиму Николаеву вече-
ром 15 марта.

Максим Иванов, 
Всеволод Инютин,  
Виктор Хамраев

Совхоз подкинул проблем
Передача мандата Павлу Грудинину может затянуться

Шалинский суд перевел главу грозненского представительства правозащитного центра 
«Мемориал» Оюба Титиева из-за решетки в колонию-поселение   ФОТО МАГОМЕДА ЧАБАЕВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Национальной 
лаборатории внешней политики  
Никита Иванов
— Дорогой Саша! Если бы Конт приду-
мал социологию чуть раньше, то извест-
ный исторический анекдот выглядел бы 
так. На балу, обходя гостей, Николай I 
спросил у одной великосветской блон-

динки, видела ли она коронацию и пон-
равилось ли ей. «Так понравилось, ваше 
величество,— отвечала та,— что с нетер-
пением жду следующую». Следующий за 
царем простоватый придворный социо-
лог молча ответил: «Понравилось». Воен-
ный и либеральный социологи записа-
ли «Крамола!», только последний с вос-

торгом. А вот ты бы сказал, что ответ во-
все не важен, поскольку последнее, что 
интересует Россию, это коронация и что 
о ней думают собравшиеся в этом зале. 
Что и делает тебя просто Социологом. С 
днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
президенту фонда «Общественное мнение»  
Александру Ослону
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Останкинский райсуд Москвы вынес при-
говор по уголовному делу о хищении бо-
лее 2 млрд руб. из Нота-банка. Бывшим 
совладельцам кредитного учреждения 
братьям Дмитрию и Вадиму Ерохиным на-
значили восемь с половиной и шесть лет 
заключения соответственно, а гадалке 
Нонне Михай, выступавшей их советни-
ком, дали три с половиной года, из кото-
рых она значительную часть уже провела 
в СИЗО и под домашним арестом.

В небольшом тесном зале, заполненном 
журналистами и родственниками подсу-
димых, судья около четырех часов оглаша-
ла свое решение. Когда она перешла к резо-
лютивной части, многие, устав стоять, уже 
покинули заседание. При этом было замет-
но, что судья сама из-за духоты испытывала 
определенные проблемы. В итоге она при-
знала всех троих подсудимых виновными 
в зависимости от роли каждого из них в не-
скольких эпизодах особо крупных мошенни-
честв и растрат (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК). Го-
собвинение на процессе, который шел с мая 
прошлого года, требовало для бывших сов-
ладельцев кредитного учреждения братьев 
Дмитрия и Вадима Ерохиных девяти и семи 
лет колонии, а для Нонны Михай — пяти лет. 
Суд, найдя смягчающие обстоятельства в де-
ле, сократил братьям сроки до восьми с поло-
виной и шести лет, а гадалке — до трех с по-
ловиной лет. Кроме того, они были оштрафо-
ваны — Дмитрий и Вадим Ерохины на 2 млн 
и 800 тыс. руб., а гадалка — на 800 тыс. По-
следняя, учитывая сроки, проведенные в СИ-
ЗО и под домашним арестом, примерно че-
рез полгода может подать на условно-досроч-
ное освобождение. Правда, сделать это ей, 
очевидно, предстоит из колонии — женщи-
ну взяли под стражу в зале суда. Кроме того, 
всем троим предстоит еще один процесс — 
в рамках гражданского судопроизводства по-

терпевшие, как решил вчера уголовный суд, 
могут взыскать с них ущерб, оцениваемый 
в сумму более 2,1 млрд руб. 

Напомним, что расследование в отноше-
нии руководства Нота-банка началось сле-
дователями Следственного департамен-
та МВД при поддержке оперативников ГУ-
ЭБиПК после обращения в полицию генди-
ректора ПАО «Мостотрест» Владимира Вла-
сова. Руководитель одной из крупнейших 
в России строительных компаний (создана 
еще в 1930 году), занимающихся возведе-
нием мостов, эстакад, путепроводов и про-
чих сложных сооружений, пояснил, что 
ПАО в августе 2015 года внесло в Нота-банк 
депозит на 1,5 млрд руб. для того, чтобы кре-
дитное учреждение выдало банковскую га-
рантию на 2,2 млрд руб., что являлось обя-
зательным условием сделки. Сама гарантия 
была нужна «Мостотресту» для одной из соб-
ственных структур — фирмы «Трансстрой-
механизация» для участия в конкурсе на ре-
конструкцию хабаровского аэропортового 
комплекса «Новый». В результате дочерняя 
структура «Мостотреста» выиграла конкурс, 
но через несколько месяцев, осенью 2015 
года, выяснилось, что в Нота-банке ЦБ ввел 
временную администрацию. При этом уже 
было ясно, что в скором времени, вероятнее 
всего, последует отзыв лицензии и крах уч-
реждения. По вполне понятным причинам 
«Мостотрест» решил отказаться от гарантии 
и вернуть свои деньги. Однако сделать это 
не получилось. Оказалось, что банк попро-
сту не исполнил свои прямые обязанности 
по договору и не провел платежные поруче-
ния. По версии следователей МВД, которую 
подтвердил суд, председатель правления 
банка Дмитрий Ерохин, как и его младший 
брат Вадим, также входивший в руководст-
во банка, подписывая гарантию, знали, что 
их кредитное учреждение не в состоянии ис-

полнить в дальнейшем взятые по ней обяза-
тельства. Уже в конце 2015 года Нота-банк ли-
шился лицензии, а его долги перед вкладчи-
ками составили почти 27 млрд руб.

В числе обвиняемых оказались задержан-
ные полицейскими братья Ерохины, их со-
ветник-гадалка Нонна Михай, а также фин-
директора банка Галина Марчукова и ее се-
стра Лариса. По некоторым данным, две по-
следних согласились сотрудничать со след-
ствием, но их дело пока в суде не рассмотре-
но. Не исключено, что это связано с громким 
расследованием в отношении бывшего пол-
ковника ГУЭБиПК МВД Дмитрия Захарчен-
ко, который не только был с ними связан, но 
в свое время даже предупредил о готовящих-
ся следственных действиях в отношении од-
ного из крупных клиентов Нота-банка. 

Стоит отметить, что список обвинений 
в отношении братьев Ерохиных и их сообщ-
ников не ограничился только эпизодом с де-
позитом «Мостотреста». Как уже сообщал 
„Ъ“, они также имели отношение еще к ря-
ду афер, в том числе и списыванию со счетов 
клиентов кредитного учреждения 350 млн 
руб. на подставную фирму. Причем к этой не-
законной операции банкиров подстрекала, 
по версии МВД, именно Нонна Михай. Инте-
ресно, что участвовавшая во множестве скан-
далов уголовной наклонности гадалка, не-
смотря на свои четыре класса образования, 
имела в столице довольно обширную клиен-
туру и солидную репутацию провидицы.

Владислав Трифонов,  
Сергей Сергеев

Мошенники, к гадалке не ходи
Вынесен приговор по делу о махинациях в Нота-банке

Как стало известно „Ъ“, в Пермском крае 
суд отказал бывшему контрактнику Алек-
сею Волоскову и его матери во взыскании 
с Минобороны 500 тыс. руб. морально-
го вреда. В 2015 году он находился в ко-
мандировке в Сирии, а спустя несколько 
месяцев у него обнаружили тяжелое ин-
фекционное заболевание. Господин Во-
лосков пытался доказать, что заразился 
им в Сирии. Но в итоге суд выяснил, что он 
сам отказался от лечения и не прошел во-
енно-врачебную комиссию, которая мо-
гла бы определить причины и период 
заражения. Эксперты отмечают, что хо-
датайство о проведении судмедэкспер-
тизы истец мог бы подать в ходе процес-
са, но не сделал этого.

Как следует из документов Пермского рай-
онного суда, с иском к Минобороны о взыска-
нии морального вреда и судебных издержек 
Елена Волоскова обратилась в сентябре прош-
лого года. В заявлении она указала, что ее сын 
Алексей Волосков проходил службу по кон-
тракту в войсковой части №88503 (по данным 
открытых источников, 764-й истребительный 
авиаполк). С сентября по декабрь 2015 года он 
находился в командировке в Сирии. А вес-
ной 2016 года у контрактника было выявлено 
серьезное инфекционное заболевание. В ре-
зультате Елена Волоскова потратила на лекар-
ства 70 тыс. руб. Кроме того, она испытыва-
ла нравственные страдания и сильное беспо-
койство за его здоровье. Истец посчитала, что 
заболевание он получил в период военной 
службы. Моральный вред госпожа Волоскова 
оценила в сумму 500 тыс. руб. Также она тре-
бовала взыскать с Минобороны 41 тыс. руб., 
которые потратила на оплату услуг представи-
теля в суде. В ноябре в качестве соистца к уча-
стию в деле был привлечен Алексей Волосков. 
В ходе процесса он пояснил, что в Сирии полу-
чил травму ноги и какое-то время ему делали 
обезболивающие уколы. Господин Волосков 
считает, что таким образом он мог заразиться.

Представители Минобороны представили 
отзыв, в котором с исковыми требованиями 
не согласились. По мнению военных, истца-
ми не доказано, что заболевание контрактник 
получил именно при выполнении своих слу-
жебных обязанностей по вине Министерства 
обороны. Кроме того, моральные и физиче-
ские страдания его матери документально не 
подтверждаются. Представители войсковой 
части, которая была привлечена к участию 
в процессе в качестве третьего лица, также не 
согласились с исковыми требованиями. В хо-
де судебных заседаний они заявили, что до-
воды истца, что он заразился в Сирии, невоз-
можно подтвердить или опровергнуть.

При этом медицинские документы господи-
на Волоскова подтверждают, что в момент по-
ступления на военную службу в 2013 году он не 

был болен. Заболевание у него было выявлено 
случайно, а от полного обследования, включая 
пункцию печени, Алексей Волосков отказался, 
о чем расписался в медицинской книжке. В ре-
зультате этих действий контрактника медики 
не смогли назначить военно-врачебную комис-
сию, в компетенцию которой входит установ-
ление причинно-следственной связи заболе-
вания со служебной деятельностью. Кроме то-
го, Алексей Волосков в период службы по кон-
тракту в Пермском крае ночевал не на террито-
рии части, два раза получал отпуск, поэтому за-
разиться инфекцией мог в свободное от испол-
нения обязанностей время.

В итоге суд в удовлетворении исковых тре-
бований отказал в полном объеме. «Предо-
ставленными суду доказательствами не под-
тверждается причинно-следственная связь 
между выявленным у истца заболеванием 
и исполнением им обязанностей военной 
службы, равно как и не подтверждается факт 
инфицирования в период командировки или 
при ином исполнении обязанностей воен-
ной службы», — указано в решении. Кроме то-
го, суд отметил, что контрактник не посещал 
консультации врача-инфекциониста и факти-
чески отказался от предложенного лечения. 
Также из решения следует, что Елена Волоско-
ва не доказала, что препараты и услуги, ко-
торые она приобрела на свои деньги, могли 
быть получены бесплатно.

В войсковой части „Ъ“ пояснили, что рас-
смотреть вопрос о предоставлении коммен-
тариев могут только в рамках ответа на офи-
циальный запрос в пресс-службу Централь-
ного военного округа. Знакомый с позицией 
военных источник пояснил, что в прошлом 
году Алексей Волосков был досрочно уволен 
с военной службы в связи с неисполнением 
условий контракта. По его словам, у командо-
вания якобы были претензии к господину Во-
лоскову, в том числе и связанные с нарушени-
ем дисциплины во время командировки в Си-
рию. «Решение суда он не обжаловал, в янва-
ре оно вступило в законную силу. Видимо, сам 
все понимает»,— считает собеседник „Ъ“.

Адвокат Иван Хозяйкин из бюро «Ахме-
тов, Хозяйкин и партнеры» отметил, что в дан-
ном случае установить причинно-следствен-
ную связь между служебной деятельностью 
истца и его заболеванием могла только воен-
но-врачебная комиссия. Когда господин Воло-
сков отказался от лечения, такая возможность 
исчезла. При этом эксперт отметил, что если 
бы контрактник не согласился с заключени-
ем ВВК, то у него было бы право его обжало-
вать. «Кроме того, у истца была возможность 
обратиться к суду с ходатайством о проведе-
нии судебной медицинской экспертизы, но, 
как следует из решения суда, этого сделано не 
было»,— говорит господин Хозяйкин.

Дмитрий Астахов, Пермь

Заражение не признали 
служебным
Контрактнику отказались выплатить 
компенсацию за опасное заболевание после Сирии

Вчера Басманный райсуд, удовлетво-
рив ходатайство СКР, заочно арестовал 
Бориса Ушеровича — совладельца ООО 
«Группа компаний 1520», которая высту-
пает одним из крупнейших подрядчиков 
РЖД. Вместе с двумя подельниками-бан-
кирами, которым меры пресечения избе-
рут через несколько дней, он обвиняет-
ся в даче взяток экс-полковнику ГУЭБиПК 
МВД Дмитрию Захарченко на сумму бо-
лее 2 млрд руб. У самого борца с корруп-
цией Генпрокуратура отсудила активы, 
оцениваемые более чем в 9 млрд.

Рассматривать ходатайства о заочных аре-
стах бывшего зампреда Инкредбанка Дмит-
рия Моторина и члена совета директоров бан-
ка «Новое время» Ивана Станкевича Басман-
ный суд отказался, посчитав, что следствие не 
предоставило данные о том, что заочно обви-
няемые в даче взяток в особо крупном разме-
ре (ч. 5. ст. 291 УК) были надлежащим образом 
проинформированы как о следственных дей-
ствиях, так и предстоящем суде.

Между тем из материалов, оглашенных 
в суде, следовало, что господа Моторин и Стан-
кевич и их третий подельник совладелец ООО 
«Группа компаний 1520» Борис Ушерович по-
кинули Россию еще осенью 2016 года — сра-
зу после ареста экс-полковника МВД Дмит-
рия Захарченко. Последнему, по версии след-
ствия, через посредников — бывшего адво-
ката Виктора Белевцова и «неустановленных 
лиц» — были переданы взятки на общую сум-
му 2 млрд 29 млн руб. «за общее покровитель-
ство» и решение конкретных проблем. 

По некоторым данным, следствие узна-
ло о коррупционных схемах от бывшего хо-
зяина Инкредбанка и экс-владельца хоккей-
ного клуба «Спартак» Германа Горбунцова, 
вице-президента этого кредитного учрежде-
ния, бывшего гендиректора «Спартака» Пет-
ра Чувилина и совладельца банка «Совет-
ский» и экс-владельца английского футболь-
ного клуба «Портсмут» Владимира Антонова, 
заключившего соответствующую следку с Ген-
прокуратурой.

Еще одним предполагаемым взяткодате-
лем, по версии СКР, выступал другой совладе-
лец группы компаний 1520 Валерий Марке-
лов, которого вместе с посредником Белевцо-
вым арестовали в октябре прошлого года. Тог-
да в розыск объявили господ Моторина, Стан-
кевича и Ушеровича. По оперативным дан-

ным, первые двое сейчас проживают в США, 
а совладелец компании, выступающей круп-
нейшим подрядчиком РЖД, обосновался 
в Израиле.

Представитель ГСУ СКР отметил, что го-
сподин Ушерович, как следует из отчета опе-
ративников ФСБ, узнав об аресте Дмитрия За-
харченко, уничтожал компрометирующие 
себя и взяткополучателя документы, а остава-
ясь на свободе, может продолжить заниматься 
преступной деятельностью, тем более что он 
уже привлекался к уголовной ответственно-
сти. Как выяснилось в суде, в 1988 году в сов-
сем еще юном возрасте будущий бизнесмен 
получил год заключения за кражу.

Защита господина Ушеровича протестова-
ла даже против заочного ареста, но судья ее не 
услышала. По ее решению совладелец группы 
компаний 1520 будет взят под стражу на два 
месяца в случае задержания на территории 
России или выдачи в РФ из-за границы. Арест-
ные ходатайства в отношении его предпола-
гаемых сообщников Басманный райсуд рас-
смотрит через несколько дней, когда следст-
вие к ним как следует подготовится.

Адвокат Виктор Емельянов, представляю-
щий интересы Дмитрия Захарченко, заявил 
„Ъ“, что по эпизодам с получением взяток от 
совладельцев группы компаний 1520 и их де-
ловых партнеров-банкиров с экс-полковни-
ком МВД никаких следственных действий ни 
разу не проводилось. «Соответственно, и ни-
какого обвинения по этому поводу Дмитрию 
Захарченко следствие не предъявляло»,— до-
бавил господин Емельянов. 

Между тем слушания по первому уголовно-
му делу бывшего борца с коррупцией в Прес-
ненском райсуде вступают в финальную ста-
дию. По данным „Ъ“, уже сегодня, если у пред-
седательствующего не возникнет дополни-
тельных вопросов, может завершиться судеб-
ное следствие, после чего стороны перейдут 
к прениям. В рамках этого дела Дмитрий За-
харченко, у которого конфисковали активы 
почти в 9 млрд руб., обвиняется в получении 
взяток — $800 тыс. и скидочной карты — от 
владельца сети ресторанов La Maree Мехди 
Дусса, а также в воспрепятствовании правосу-
дию, состоявшему в том, что он сообщил пред-
ставителям Нота-банка о грядущих обысках. 
Дмитрию Захарченко грозит 15-летний срок.

Алексей Соковнин,  
Олег Рубникович

Подряд на взятки
Совладелец подрядчика РЖД  
заочно арестован за 2 миллиарда,  
выплаченных Дмитрию Захарченко

Федеральная антимонопольная служ-
ба России установила два антиконку-
рентных соглашения, заключенных меж-
ду губернатором Челябинской области 
Борисом Дубровским, министерством 
транспорта и дорожного хозяйства ре-
гиона и АО «Южуралмост». В результа-
те их реализации компания стала побе-
дителем десяти аукционов по ремонту 
и строительству дорог в регионе на об-
щую сумму почти 2,4 млрд руб., а ее до-
ля на рынке превысила 90%. ФАС на-
мерена передать материалы дела 
в Генпрокуратуру и МВД. Власти Челя-
бинской области настаивают на необо-
снованности претензий антимонополь-
ного органа.

Комиссия Федеральной антимонополь-
ной службы России вынесла решение по де-
лу в отношении губернатора Челябинской 
области Бориса Дубровского, министерства 
транспорта и дорожного хозяйства региона 
и АО «Южуралмост» (Магнитогорск) о сгово-
ре на торгах по строительству и ремонту ав-
томобильных дорог. Установлено наличие 
двух антиконкурентных соглашений. Участ-
никами первого сговора являются глава ре-
гиона, министерство и «Южуралмост», сооб-
щает ФАС России.

Результатом этого соглашения явилось 
ограничение конкуренции на рынке стро-
ительства, реконструкции и ремонта ав-
тодорог в Челябинской области: с 2015 по 
2018 год более 90% контрактов в этой сфе-
ре было заключено с магнитогорской ком-
панией, ставшей монополистом на рын-
ке. Второе антиконкурентное соглашение 
«Южуралмост» заключил с непосредствен-
ным заказчиком торгов — министерством 

транспорта и дорожного хозяйства Челя-
бинской области. Комиссия ФАС установи-
ла десять аукционов на общую сумму почти 
2,4 млрд руб., в которых было реализовано 
это соглашение: победителем стал «Южу-
ралмост» при снижении цены контракта 
не более чем на 1,5%.

«Министерством настойчиво соверша-
лись все возможные действия для заклю-
чения контрактов именно с АО „Южурал-
мост“, чему способствовал также губерна-
тор Челябинской области. Так, в наруше-
ние требований законодательства о кон-
трактной системе заказчик неоднократно 
отклонял заявки „соперников“ этой ком-
пании, а контракты с ней заключались да-
же несмотря на имеющиеся предписания 
Челябинского УФАС. Реализации соглаше-
ния способствовали установленные комис-
сией факты систематического неформаль-
ного взаимодействия сотрудников мини-
стерства и АО „Южуралмост“»,— сообщает 
пресс-служба ведомства.

Заместитель руководителя ФАС России 
Андрей Цариковский сообщил, что решение 
по делу в ближайшее время будет направле-
но в МВД и Генпрокуратуру России. «Ждем 
соответствующей реакции от указанных ве-
домств»,— отметил господин Цариковский.

В этой связи стоит напомнить, что пре-
дыдущий губернатор Челябинской области 
Михаил Юревич является фигурантом уго-
ловного дела, связанного с дорожным стро-
ительством и ремонтом. По версии ГСУ СКР, 
господин Юревич в составе группы лиц в пе-
риод с 2011 по 2014 год получил взятки от 
предпринимателей на общую сумму 3,4 мл-
рд руб. за оказание содействия в заключе-
нии госконтрактов на выполнение таких 

работ. Сейчас господин Юревич находится 
в розыске: покинув страну, он обосновался 
в Великобритании.

В пресс-службе правительства Челябин-
ской области заявили, что власти намерены 
обжаловать решение ФАС в Арбитражном су-
де Москвы. «„Дорожные“ споры с ФАС про-
должаются не первый год, накоплена доста-
точная практика, есть прецеденты, когда на-
ми были выиграны несколько дел во всех ин-
станциях, включая Верховный суд. Все пре-
тензии ФАС были разбиты полностью. Мы 
будем придерживаться этой стратегии и до-
казывать в судебном порядке свою правоту. 
Практика показывает, что это реально»,— со-
общили в пресс-службе губернатора Челя-
бинской области. В пресс-службе АО «Южу-
ралмост» сообщили, что «юристы компании 
изучают документы и следят за ситуацией».

Напомним, ФАС России возбудила де-
ло о сговоре на «дорожных» торгах в Челя-
бинской области по признакам нарушения 
п. 1 ч. 1 ст. 17 федерального закона «О защи-
те конкуренции» в августе 2018 года. Тог-
да сообщалось, что нарушения были выяв-
лены при проведении 29 аукционов на об-
щую сумму более 8 млрд руб. В феврале это-
го года комиссия ФАС приняла заключение 
об обстоятельствах дела, в котором усматри-
вались нарушения ст. 16 и п. 1 ч. 1 ст. 17 За-
кона о защите конкуренции. Эти статьи за-
прещают ограничивающие конкуренцию 
соглашения или согласованные действия 
органов исполнительной власти, а также за-
ключение соглашений между заказчиками 
и участниками торгов с целью ограничения 
конкуренции и создания преимуществен-
ных условий для кого-либо.

Юлия Гарипова, Челябинск

Челябинского губернатора обвинили 
в антиконкурентных условиях
ФАС намерена передать в МВД и Генпрокуратуру  
решение по делу на 2,4 млрд рублей

Вадим (слева) и Дмитрий Ерохи-
ны были осуждены на длитель-
ные сроки и компенсируют поте-
ри клиентов Нота-банка своими 
активами. У Дмитрия Ерохина 
арестовали дом в Одинцово 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Крымская весна теперь и в Минске
Российский посол Михаил Бабич воспользовался датой,  
чтобы продолжить полемику с белорусскими коллегами

Российский посол в Белорус-
сии Михаил Бабич на пресс-кон-
ференции в Минске на примере 
Крыма рассказал о том, что у тер-
риторий, которые интегрируют-
ся в состав России,  начинается 
новая — счастливая — жизнь. 
 Место, тема и контекст выступле-
ния обеспечили скандальность. 
Внимательно выслушавший по-
сла специальный корреспондент 
„Ъ“ Владимир Соловьев ожидает 
новых скандалов с его  участием, 
поскольку господин Бабич делает 
все, чтобы показать, что он здесь 
больше, чем посол.

Полуостров свободы
Пресс-конференция Михаила Баби-
ча, который является не только по-
слом, но и спецпредставителем пре-
зидента России по развитию торгово-
экономического сотрудничества с Бе-
лоруссией, была приурочена к пяти-
летию «крымской весны». Его полу-
часовое выступление по этому вопро-
су можно свести к одной мысли: рос-
сийский Крым — это полуостров сво-
боды и процветания. И совсем не то 
же самое, что Крым украинский.

В составе Украины эта территория 
была депрессивной периферией, на 
которой «умышленно был снижен 
уровень социально-экономического 
развития», рассказал посол. Но после 
18 марта 2014 года, когда был подпи-
сан договор о вхождении Крыма и Се-
вастополя в Россию, все изменилось. 
На развитие Крыма, напомнил госпо-
дин Бабич, выделен триллион рублей, 
зарплаты там выросли в 2,5 раза, гото-
вы мост через Керченский пролив, аэ-
ропорт в Симферополе, строится трас-
са «Таврида», школы, детские сады, за-
пускаются электростанции. Еще, под-
черкнул дипломат, растет туристиче-
ский поток, соблюдаются права всех 
национальностей и, наконец, «полно-
стью закрыта тема» обеспечения без-
опасности полуострова.

В дни, когда все только о Крыме 
и говорят, еще один разговор о пя-
тилетке мирного строительства не 
является чем-то необычным. Но не 
в том случае, когда это происходит 
в Минске, а спикером выступает Ми-
хаил Бабич.

Браторазводный процесс
Российско-белорусские отношения 
сейчас — это, по сути, непрекраща-
ющийся скандал. Он начался в де-
кабре прошлого года. Тогда Москва 
открыто и весьма жестко постави-
ла вопрос о том, что если Минск 
и дальше хочет пользоваться эконо-
мическими преференциями, вроде 
дешевых нефти и газа, нужно углу-
блять интеграцию союзных стран. 
Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко эти устремления не ме-
нее жестко раскритиковал, заявив 
о попытках «инкорпорации» его 
страны в состав России. И стал при 
каждом удобном случае говорить 
о сакральности для Белоруссии ее 
 суверенитета и независимости.

Незадолго до пресс-конферен-
ции температура в отношениях Мо-
сквы и Минска подскочила еще на 
несколько градусов. 14 марта «РИА 

Новости» опубликовало интервью 
с послом РФ, в котором Михаил Ба-
бич оценил уровень российской 
поддержки Белоруссии в $5–6 млрд 
в год. И повторил тезис о том, что, 
если Минск хочет внутрироссий-
ских цен на газ, компенсацию нало-
гового маневра, более дешевых кре-
дитов и прочих благ, нужно выпол-
нять положения союзного договора 
о единой денежно-кредитной, нало-
говой, таможенной и прочих поли-
тиках, а также в части формирова-
ния «институциональных органов 
управления Союзного государства».

Отвечая на критику президен-
том Лукашенко российской пози-
ции, Михаил Бабич отметил: «Не 
надо учить Россию и ее правитель-
ство, как жить, тем более что жела-
ющих в мире и так хватает». И доба-
вил: «Правительство РФ под руко-
водством президента добилось та-

ких результатов, которые обеспе-
чивают успешное развитие не толь-
ко России, но и в значительной сте-
пени способствуют стабильному 
социально-экономическому разви-
тию Белоруссии».

На следующий день, 15 марта, 
официальный представитель МИД 
Белоруссии Анатолий Глаз заявил: 
«Отношения между нашими стра-
нами и народами гораздо более 
глубокие и всеобъемлющие, неже-
ли искусственный, подтасованный 
набор цифр, за которые регулярно 
хватается российский дипломат». 
«Но это его право определять для се-
бя планку, которая превращает его 
в счетовода либо подающего над-
ежды бухгалтера»,— сказал госпо-
дин Глаз, добавив, что посол России 
«просто не понял разницы между 
федеральным округом и независи-
мым государством».

В тот же день раздались сразу не-
сколько ответных залпов. Замести-
тель главы МИД России Григорий 
Карасин заявил, что Москва вправе 
рассчитывать на более уважитель-
ное отношение к своему послу. Вы-
сказался и Михаил Бабич. Он выра-
зил уверенность, что «пена сойдет», 
но от выпада не удержался: «Мы 
понимаем, что это рядовой клерк 
сформулировал позицию, которая 
нам, так сказать, хорошо понятна 
и известна».

Больше, чем посол
Дипломатический спарринг зара-
нее придал намеченной на 18 марта 
пресс-конференции дополнитель-
ную скандальность. Сразу несколь-
ко белорусских независимых изда-
ний, включая популярный портал 
tut.by, ее бойкотировали. Не стало 
присылать репортера и крупней-
шее в стране государственное ин-
формагентство «Белта».

Тех, кто на пресс-конференцию 
пришел (их было около трех десят-
ков), организаторы очень просили 
придерживаться крымской темы. 
Но послу Бабичу опять пришлось 
говорить о недавней пикировке 
с белорусским МИДом и комменти-
ровать «крымский сценарий» для 
Белоруссии.

Вновь комментируя выпад Ана-
толия Глаза, Михаил Бабич сказал, 
что «кое-кому кое-где в какой-то мо-
мент почему-то показалось, что по-
сол — это такой, знаете, ванька-
встанька: сходил на прием, сказал 
какие-то красивые слова, отправил 
куда-то какую-то ноту, кого-то встре-
тил, проводил». «Эти люди или забы-
ли, или в силу высокого своего про-
фессионализма никогда и не знали, 
что, в соответствии с международны-
ми законами и национальными за-
конодательствами, посол — это выс-
ший официальный представитель 
своего государства»,— заявил госпо-
дин Бабич.

Отдельно он высказался на тему 
бухгалтерского учета: «Если твоей 
стране нужно, чтобы посол на ка-
кое-то время стал бухгалтером, а ког-
да это еще хороший бухгалтер или 
подающий надежды бухгалтер, это 

гарантирует твоей стране, что ее не 
обсчитают, не ошельмуют, а, наобо-
рот, экономические взаимоотноше-
ния со своим партнером будут про-
зрачные, понятные не только для чи-
новников, но и для граждан всех го-
сударств, которые в этих отношени-
ях принимают участие».

Публичная полемика с белорус-
скими властями не единственное за-
нятие Михаила Бабича. Он в целом 
избрал несвойственную для россий-
ских дипломатов линию поведения. 
Регулярно совершает поездки по Бе-
лоруссии и посещает предприятия, 
как любит делать Александр Лука-
шенко. Но, главное, встречается с бе-
лорусской оппозицией: 12 марта он 
принял лидеров общественной кам-
пании «Говори правду», чьи пред-
ставители ранее участвовали в пар-
ламентских и президентских выбо-
рах. Недавно дипломат и вовсе зая-
вил, что российская сторона не про-
тив диалога с белорусской оппози-
цией. Ничего подобного раньше 
нельзя было представить.

«Предыдущий посол (предше-
ственник господина Бабича Алек-
сандр Суриков.— „Ъ“) иначе себя 
вел. И тем более не вступал в пря-
мую полемику с Лукашенко»,— го-
ворит в беседе с „Ъ“ руководитель 
экспертной инициативы «Мин-
ский диалог» Евгений Прейгерман. 
О встречах же послов России с оппо-
зицией, по его словам, вообще ни-
кто никогда не слышал: «Тем более 
не помню, чтобы это делалось на-
столько подчеркнуто. Бабич гово-
рил, что он открыт к диалогу со все-
ми оппозиционными структурами. 
Интересно, как бы в России воспри-
няли, если бы посол Белоруссии 
встретился с Алексеем Навальным? 
Когда немецкий посол встречается 
с оппозицией — это одна история, 
а когда российский — другая».

Евгений Прейгерман уверен, что 
Минск не хочет, чтобы посол России 
был больше, чем посол, и явно «не 
хочет подчеркнутой роли Бабича, 
которая будет его выделять». Про-
блема в том, что это желание явно 
не совпадает с планами российско-
го дипломата. А значит, впереди но-
вые скандалы.

Михаил Бабич напомнил участникам пресс-конференции, что посол — это не какой-то  ванька-
встанька, а «официальный представитель своего государства»  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

В Черногории судят переворот
Россию присоединили к «Демократическому фронту»

В Черногории завершается гром-
кий судебный процесс по обви-
нению в терроризме и попытке 
государственного переворота, 
который должен был произой-
ти в день парламентских выбо-
ров, 16 октября 2016 года. Суд, 
который уже окрестили «процес-
сом века», имеет важную россий-
скую составляющую. Главными 
обвиняемыми названы два гра-
жданина РФ, которых следст-
вие считает сотрудниками ГРУ, 
и два лидера пророссийского оп-
позиционного «Демократическо-
го фронта». С подробностями из 
Подгорицы — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

«Процесс века» в Высшем суде 
Черногории длился более полуто-
ра лет. На минувшей неделе завер-
шилась его ключевая часть, когда 
обвинение и защита представляли 
свои доказательства и опрашивали 
свидетелей. На этой неделе каждая 
из сторон выступит с заключитель-
ным словом, после чего суд выне-
сет приговор. По данным „Ъ“ из кру-
гов, близких к черногорским судеб-
ным инстанциям, решение сове-
та, состоящего из трех судей, будет 
объявлено примерно через десять 
дней, а полностью вердикт в пись-
менной форме — в течение месяца.

Главными обвиняемыми на про-
цессе названы два гражданина 
РФ — Эдуард Широков и Владимир 
Попов, которых черногорская спец-
прокуратура, ведущая дело, счита-
ет сотрудниками ГРУ. По ее версии, 
в 2016 году, находясь на территории 
Сербии, они сколотили и финанси-
ровали группу сербских граждан, 
которые должны были спровоциро-
вать кровопролитие в Подгорице. 
В день парламентских выборов, 16 
октября, группа готовилась захва-
тить Скупщину (парламент) и лик-
видировать тогдашнего премьера 
Мило Джукановича, а затем обес-
печить приход к власти пророссий-
ского «Демократического фронта» 
и сорвать предстоящее вступление 
Черногории в НАТО.

Ключевым свидетелем обвине-
ния выступил сербский национа-
лист Саша Синджелич, который по-
лучил статус свидетеля, находяще-
гося под госзащитой. Он был основ-
ным связующим звеном между рос-
сиянами и сербской группой, пе-

редавал ей полученные от Эдуарда 
Широкова деньги (более €200 тыс.), 
в том числе на покупку оружия 
и экипировку — форму черногор-
ского спецназа, средства спецсвязи 
(шифротелефоны). Свидетель пове-
дал суду о нескольких посещениях 
Москвы, где проходил проверку на 
полиграфе, а границу в Шереметь-
ево пересекал «в сопровождении 
Эди», минуя паспортный контроль.

Показания главного свидете-
ля спецпрокуратура подкрепила 
на суде другими доказательства-
ми. Значительная их часть была 
передана Черногории спецслуж-
бами Сербии. Это записи телефон-
ных переговоров Эдуарда Широко-
ва с Синджеличем, когда сербский 
националист получал инструкции 
по организации путча, фотогра-
фии их тайных встреч в белград-
ском парке Калемегдан, изъятое 
у заговорщиков спецоборудова-
ние. Власти Польши предоставили 
информацию, согласно которой 
прибывший в Белград гражданин 
РФ с паспортом на имя Эдуарда 
Широкова до 2014 года работал за-
местителем военного атташе в по-
сольстве РФ в Варшаве, имел зва-
ние полковника, числился по до-
кументам Эдуардом Шишмаковым 
и был выслан из Польши по обви-
нению в шпионаже. Наконец, как 
признал в интервью Time нынеш-
ний черногорский премьер Душ-
ко Маркович, «службы ряда стран 
НАТО подтвердили информацию 
о подготовке путча двумя сотруд-
никами ГРУ». Близкий к черногор-
скому руководству источник „Ъ“, 
поясняя слова премьера, дал по-
нять: важную помощь Черногории 
оказала Великобритания, в част-
ности в расшифровке закодиро-
ванных переговоров между заго-
ворщиками. Они, по данным спец-
прокуратуры, использовали десять 
шифротелефонов, три из которых 
оказались в руках следствия.

Тактика присутствовавших в за-
ле суда обвиняемых и их адвокатов 
(двух граждан РФ судят заочно, так 
как Черногории не удалось добить-
ся их выдачи) состояла в том, чтобы 
доказать: процесс этот политиче-
ский, все дело сфабриковано и по-
строено на сомнительных показа-
ниях одного свидетеля. В послед-
ние дни «Демократический фронт» 

представил несколько аудио- и ви-
деозаписей, на которых находя-
щийся сейчас в Сербии Синдже-
лич в интервью сербским СМИ или 
в частной беседе в ресторане меня-
ет свои показания, утверждая, что 
на суде говорил под давлением.

Впрочем, местные юристы утвер-
ждают, что все эти записи для суда 
не имеют большого значения. «За-
явления Синджелича никак не мо-
гут повлиять на решение суда,— по-
яснил „Ъ“ известный черногорский 
адвокат Никола Мартинович.— Зна-
чение имеют только его показания 
в суде и то, как они подкреплены 
другими доказательствами».

Лидеры «Демфронта», находящи-
еся на скамье подсудимых, похоже, 
делают ставку и на проходящие сей-
час в Черногории по субботам про-
тесты. Формально их организатора-
ми значится «группа гражданских 
активистов». Однако всю логисти-
ку, включая доставку людей на ав-
тобусах из других городов в Подго-
рицу, организует руководство «Дем-
фронта», которое это и не отрицает. 
«Сегодня, когда завершается судеб-
ный процесс, они уповают на не-
кое землетрясение, стихийное бед-
ствие или революцию, которые бы 
разрушили всю государственную 
систему Черногории, и что в этой 
стихии будет уничтожен архив спе-
циальной прокуратуры и решены 
все их проблемы»,— заявил на днях 
в интервью Общественному телеви-
дению Черногории президент стра-
ны Мило Джуканович.

Между тем черногорские право-
охранители дают понять, что «про-
цесс века» — только начало в рас-
путывании клубка преступлений, 
связанных с выборами 2016 года. 
По словам спецпрокурора Мили-
вое Катнича, накануне тех выборов 
«Демфронту» из-за рубежа поступи-
ло $15 млн в качестве нелегального 
финансирования. Сейчас правоох-
ранители активно расследуют, ка-
ким образом многие лидеры «Дем-
фронта» и их родственники в по-
следние годы резко улучшили свое 
материальное положение, вернули 
долги, кредиты, выплатили ипоте-
ку, а главное — почему многие из 
них меняли на евро доллары, вдруг 
в большом количестве оказавшиеся 
в Черногории. Однако это станет те-
мой уже другого процесса.

Талибы переходят все границы
Конфликт в Афганистане подкрадывается к Средней Азии

Многолетнее противостояние 
талибов и афганских властей 
впервые громко заявило о себе 
на постсоветском пространст-
ве, затронув граничащий с Афга-
нистаном нейтральный Туркме-
нистан. Обострение ситуации 
вызвано нападением «Талибана» 
на контрольно-пропускные пун-
кты в провинции Бадгис. Под на-
тиском талибов афганские по-
граничники попытались бежать 
в соседнюю страну, но, по дан-
ным газеты The New York Times, 
туркменские власти отказались 
пропустить их на свою террито-
рию, в результате чего около 100 
афганских военнослужащих по-
пали в плен к талибам. Инцидент 
на границе показал: помимо Тад-
жикистана и Узбекистана талибы 
ищут новые пути проникновения 
в Среднюю Азию, демонстрируя 
свою растущую силу в зоне стра-
тегических интересов России.

Самое крупное за время афган-
ского конфликта боестолкновение 
на южном фланге СНГ — в Туркме-
нистане, который в МИД РФ называ-
ют «братской страной», проводящей 
политику «позитивного нейтралите-
та», произошло в минувшее воскре-
сенье. Отряд радикального движе-
ния «Талибан» (запрещено в РФ), в ко-
тором, по некоторым данным, было 
до 1 тыс. боевиков, атаковал контр-
ольно-пропускные пункты в уезде 
Бала-Мургаб северо-западной про-
винции Бадгис (протяженность тур-
кменско-афганской границы в этом 
районе составляет 100 км).

Афганским пограничникам при-
шлось сдерживать наступление зна-
чительно превосходящих их сил та-
либов. В итоге талибы сообщили 
о разгроме правительственных сил 
и взятии в плен около 100 погра-
ничников. Их фото разместили в со-
цсетях. По данным представителей 
местных властей, в плен было захва-
чено сначала около 50 силовиков, 
еще несколько десятков бойцов, за-
блокированных на границе с Турк-
менистаном, продолжали держать 
оборону, пока в воскресенье вече-
ром их не вывезли армейские верто-
леты. При этом часть афганских во-
еннослужащих под натиском тали-
бов была вынуждена покинуть свои 
позиции и искать убежище в Турк-
менистане. Об этом, в частности, со-

общил председатель совета провин-
ции Бадгис Абдула Азиз Бик, по сло-
вам которого около 100 погранични-
ков пытались спастись на туркмен-
ской территории, однако власти со-
седнего государства их не пропусти-
ли, после чего афганские силовики 
и попали в плен.

По версии газеты The New York 
Times, «официальный Ашхабад бло-
кировал около 100 подготовленных 
американцами афганских военных 
и пограничников, пытавшихся от-
ступить на его территорию». Ссыла-
ясь на афганского офицера из Бад-
гиса, газета сообщает: туркменские 
власти якобы даже вели тайные пе-
реговоры с талибами, обсуждая с ни-
ми вопрос о том, как поступить с аф-
ганскими силовиками и их оружием.

По другой версии, которую изло-
жил представитель одной из обще-
ственных организаций провинции 
Бадгис Хикматулла Хасанзай, груп-
па афганских силовиков в составе 
от 60 до 100 человек все же сумела 
укрыться на территории Туркменис-
тана и теперь талибы требуют у Аш-
хабада вернуть их в Афганистан.

Ситуация неопределенности усу-
губляется тем, что никаких офици-
альных заявлений Ашхабада в связи 
со столкновениями на границе с Аф-
ганистаном до сих пор не поступало.

До последнего времени на тур-
кменско-афганской границе сохра-
нялось относительное спокойст-
вие. Между тем, комментируя ситуа-
цию в Афганистане накануне инци-
дента в провинции Бадгис, офици-
альный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова заявила: «Мы отмеча-
ем заметное обострение военно-по-
литической обстановки в этом госу-
дарстве в последнее время. Движе-
ние талибов совершило серию мас-
штабных нападений на военные ба-
зы и КПП правительственных сил». 
Госпожа Захарова обратила особое 
внимание на то, что дестабилизация 
происходит на фоне мирных перего-
воров между США и движением «Та-
либан». «Вероятно, в такой ситуации 
противоборствующие стороны стре-
мятся подкрепить свои аргументы 
на переговорах. Мы считаем такой 
путь бесперспективным, не только 
не способствующим достижению до-
говоренностей, но и прямо ведущим 
к их срыву»,— отметила представи-
тель МИД РФ.

Ее комментарий совпал с заявле-
нием заместителя лидера движения 
«Талибан» Муллы Гани Барадара, ко-
торый выразил удовлетворение «су-
щественным прогрессом, достигну-
тым на переговорах в Дохе» со спец-
представителем США по Афганиста-
ну Залмаем Халилзадом. «Сдержан-
ный оптимизм» выразил и предсе-
датель объединенного комитета на-
чальников штабов США генерал 
Джозеф Данфорд.

Между тем опрошенные „Ъ“ экс-
перты считают, что талибы демон-
стрируют свою растущую силу сосе-
дям по региону и ищут новые пути 
проникновения в Среднюю Азию. 
Еще одним таким маршрутом по-
мимо Таджикистана и Узбекиста-
на может стать Туркменистан. Од-
нако в Ашхабаде пытаются этого 
избежать.

По мнению российского экспер-
та по Центральной Азии Аркадия 
Дубнова, туркменская сторона мо-
гла принять решение выдать афган-
ских военнослужащих талибам, ру-
ководствуясь прагматическими соо-
бражениями. «За все годы независи-
мости главным инструментом обес-
печения безопасности для властей 
Туркменистана была покупка лояль-
ности властей приграничных афган-
ских провинций. Не только офици-
альных властей, но и реальных, да-
же если это талибы»,— пояснил „Ъ“ 
господин Дубнов. Что касается по-
следствий последнего инцидента 
для Ашхабада, то они, по мнению 
Аркадия Дубнова, будут достаточ-
но серьезными: «Кроме очевидного 
ухудшения отношений с Кабулом те-
перь можно забыть о планах Ашхаба-
да предложить себя в качестве пло-
щадки для будущих межафганских 
переговоров».

«Реакция Ашхабада на подобные 
инциденты свидетельствует о том, 
что говорить о соблюдении норм 
международного права не прихо-
дится,— заявил „Ъ“ казахстанский 
эксперт по Афганистану Александр 
Князев.— Решения принимаются ис-
ходя из сиюминутных целей. В 90-е 
годы туркмены давали окруженным 
талибам коридор через свою терри-
торию. А в последнем случае Ашха-
бад просто попытался не ввязывать-
ся в афганский конфликт».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев
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Хотя споры потребителей и произ-
водителей о стоимости товара ста-
ры как мир, российскому химиче-
скому сектору последние несколь-
ко лет удавалось избегать крупных 
конфликтов с покупателями, кото-
рые до этого разрешались в суде или 
в правительстве. После 2010 года 
крупнейшие производители удобре-
ний согласовали с ФАС маркетинго-
вую политику, по которой цена для 
внутреннего рынка привязывалась 
к минимальному экспортному па-
ритету минус транспортные затра-
ты. Кроме того, в 2016 году было до-
стигнуто соглашение, что внутрен-
ние цены на удобрения не могут ра-
сти больше чем на 5% в год.

Но аграрии не перестают бо-
роться за снижение цены, несмо-
тря на давно работающую форму-
лу. В случае резких скачков экс-
портных цен (например, в 2015–
2016 годах, а также в августе 2018 
года на фоне ослабления рубля) 
эти требования были оправданы. 
Но теперь совещания в правитель-
стве по стоимости удобрений стали 
ежегодной рутиной, даже если ро-
ста цен по сути нет. Впрочем, если 
раньше правительство почти всег-
да вставало на сторону сельхозпро-
изводителей, то сейчас им все чаще 
напоминают, что они по многим по-
зициям такая же экспортно ориен-
тированная отрасль, как и произ-
водство удобрений.

Вот и в этом году глава Минсель-
хоза Дмитрий Патрушев пожало-
вался премьер-министру Дмитрию 
Медведеву на рост цен, по отдель-
ным позициям достигавший 14%. 
На это глава Минпромторга Денис 
Мантуров указал, что за прошлый 
год стоимость основных видов удо-
брений либо не менялась, либо ро-
сла не более чем на 3%. Единствен-
ным исключением стал калий, ко-
торый подорожал за год на 13%, 
но, напомнил министр, в ходе поле-
вых работ в августе 2018 года цена 
на него снижалась на 24%. Даже сей-
час внутренние цены на удобрения 
только вышли на уровень 2015 года.

Поэтому совещание по этому во-
просу у Дмитрия Медведева 18 мар-
та прошло в спокойном режиме — 
по данным „Ъ“, ни о каких «добро-
вольно-принудительных мерах речь 
не шла, хотя химические компании 
были к ним морально готовы». Пре-
мьер лишь призвал найти баланс 
между интересами двух экспортных 
отраслей, напомнив, что Россия за-
нимает 10% на мировом рынке удо-
брений, а по экспорту пшеницы яв-
ляется глобальным лидером.

Оставшуюся часть совещания, 
уточняют собеседники „Ъ“, обсу-
ждалось развитие биржевой тор-
говли минудобрениями, за разви-
тие которой традиционно выступа-
ет ФАС, тогда как и химкомпании, 
и потребители настроены скепти-
чески. Но, отмечают собеседники 
„Ъ“, если будет соответствующий 
курс правительства, компании го-
товы поставлять существенные объ-
емы на официальные торговые пло-
щадки, потому что «четкие правила 
работы всегда лучше неожиданных 
поворотов».

Рост числа штрафов от торговых сетей 
поставщикам за нарушения договоров 
привлек к проблеме внимание законо-
дателей. В Госдуме посчитали, что для 
ритейла это стало способом получения 
дополнительной прибыли, и предло-
жили ввести «зеркальную» ответствен-
ность за нарушения контрактов для се-
тей. Участники рынка опасаются, что 
изменения закона еще больше ослож-
нят их отношения.

Группа депутатов Госдумы направила 
в Минсельхоз и Минпромторг предложения 
по изменению закона «О торговле». Поправки 
касаются ответственности за ненадлежащее 
исполнение договора поставки и формирова-
ния цен. Среди авторов законопроекта — чле-
ны «Справедливой России» Анатолий Греш-
невиков, Дмитрий Ионин, Олег Нилов и др. 
Копия документа есть у „Ъ“, его подлинность 
подтвердили два источника.

Депутаты, в частности, хотят запретить 
включать в договор поставки условия об от-
ветственности за нарушение или ненадлежа-
щее исполнение обязательств только для од-
ной стороны без равной ответственности 
за аналогичные нарушения для другой. Как 
отмечается в пояснительной записке, взыска-
ние или понуждение к выплате штрафов ста-
новится все более распространенным «рыча-
гом» воздействия сетей на поставщиков. Дав-
ление производится косвенными путями — 
сокращением ассортиментной матрицы, пре-
кращением заказов и пр., пишут депутаты. 
При этом, отмечают они, для сетей штрафы 
стали недобросовестным способом получе-
ния дополнительной прибыли, а число пре-
тензий стремительно возрастает. 

Законопроект также предусматривает за-
крепление в договорах максимального разме-

ра розничных цен на продукты и запрещает 
их изменение более чем на 20% за определен-
ное время. Как указывают депутаты, сети вы-
нуждают поставщиков включать в цены свои 
издержки, занижать стоимость товаров, пре-
доставлять скидки и пр., что наносит произво-
дителям значительный вред. В приемной Ана-
толия Грешневикова не ответили на запрос 
„Ъ“, связаться с другими авторами документа 
не удалось.

Исполнительный директор «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков признает, что 
в последние два года штрафы стали причи-
ной конфликтов между поставщиками и ри-
тейлом: «Ситуация обостряется тем, что штра-
фы удерживаются из дебиторской задолжен-
ности. А поставщику не выплачивают деньги 
за поставленный товар на основании встреч-

ных требований». При этом, продолжает го-
сподин Востриков, в графиках не фиксирует-
ся объем поставки, а отказ от заказа остается 
на усмотрение сети.

Юрист практики имущественных и обя-
зательственных отношений юридической 
службы «Амулекс» Марина Филиппова под-
тверждает, что договоры, как правило, со-
держат большое количество санкций за неи-
сполнение их условий поставщиками и «скуд-
ны» на привлечение к ответственности сетей. 
По словам члена президиума «Опоры России» 
Алексея Небольсина, даже если поставщику 
удается добиться «зеркальной» ответственно-
сти в договоре поставки, привлечь к ней сеть 
фактически нереально. Обращаться в суды 
также не имеет смысла — получив иск, ри-
тейлер тут же разорвет договор, добавляет он. 

Проблема недопоставки существует и в неко-
торых случаях штрафы за минимальные на-
рушения достигают 100% от стоимости всей 
партии, указывает исполнительный дирек-
тор «Русбренда» Алексей Поповичев. Но, отме-
чает он, вопрос целесообразней решать в рам-
ках саморегулирования, тогда как очередные 
изменения закона могут создать новые слож-
ности в отношениях поставщиков с сетями.

Предложения депутатов по формирова-
нию цен в целом противоречат принципам 
рыночной экономики, недоумевает один 
из поставщиков. По его словам, инициатива 
грозит нарушением конкуренции и «вытесне-
нием» с полки качественных товаров и исчез-
новением скидок. При этом величина откло-
нения цен никак не обосновывается, а необхо-
димость регулирования не объясняется, ука-
зывает он. Инициатива не совсем понятна для 
бизнеса и требует дополнительных обсужде-
ний, согласен господин Востриков. 

В Минсельхозе сообщили „Ъ“, что поддер-
живают установление перечня условий дого-
вора, за нарушение которых могут быть пред-
усмотрены штрафы как со стороны сетей, так 
и поставщиков. Но предлагаемая инициатива 
не в полной мере отражает баланс интересов 
сторон, поэтому требует доработки, добавили 
там. В Минпромторге на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. В Федеральную антимонопольную службу 
законопроект не поступал, сказал ее предста-
витель. В «Магните» указали, что продовольст-
венный рынок очень чувствителен к измене-
ниям, а современным условиям лучше отве-
чают принципы саморегулирования. По мне-
нию Алексея Небольсина, проблемы постав-
щиков и сетей в целом могут быть решены, 
только если у производителя пропадет страх 
потери полки. 

Анатолий Костырев
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Закон «О торговле» вернули на полку
Отрасли грозят новые меры госрегулирования
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21584,5 (+133,65)
РТС 1213,35 (+16,60)
FTSE 100 7299,19 (+70,91)

DAX 30 11657,06 (–28,63)
DJIA* 25879,85 (+30,98)
NASDAQ Composite* 7704,33 (+15,80)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters. 

декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 64,6694

1,15%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1327

0,02%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,484

0,28%
45,0 70,0

45

50

55

60

65

70$ / баррель

0,82%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,11%

● 66,64тыс. пунктов ● 25,876

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.03.19
Австралийский доллар 46,0187
Английский фунт 85,7452
Белорусский рубль** 30,5982
Датская крона* 98,3057

Доллар США 64,6694
Евро 73,3610
Индийская рупия*** 94,3376
Казахский тенге*** 17,1865

Канадский доллар 48,5615
Китайский юань* 96,3504
Норвежская крона* 75,8185
СДР 90,0431

Сингапурский доллар 47,8430
Новая турецкая лира 11,8329
Украинская гривна* 23,8206
Шведская крона* 70,0568

Швейцарский франк 64,5661
Японская иена*** 57,9917
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сельхозпроизводи-
телям напоминают, 
что их отрасль 
 такая же экспортно 
ориентированная, 
как и производство 
удобрений

кажутся вполне работающими 
обозревателю отдела бизнеса

Ольге 
Мордюшенко

Вагон карман не тянет
ФГК наращивает парк под небольших клиентов

Федеральная грузовая компания (ФГК), 
вопреки рыночным опасениям, что 
на сети уже скопилось слишком мно-
го вагонов, продолжает наращивать 
парк. Компания делает это, чтобы зара-
батывать на розничных клиентах, для 
обслуживания внезапных нужд кото-
рых ФГК держит в запасе около 10% ва-
гонов. Более того, у компании есть уве-
ренность, что к 2021 году провозные 
способности ОАО РЖД заметно увели-
чатся и, чтобы обслужить грузопоток, 
вагоны надо покупать уже сейчас.

ФГК (входит в ОАО РЖД) в 2018 году прио-
брела 2,7 тыс. полувагонов, а в 2019–2021 го-
дах намерена закупать по 10 тыс. полуваго-
нов ежегодно, рассказал журналистам генди-
ректор ФГК Виктор Воронович. Причем при-
обретаться этот парк будет не ради покрытия 
списаний: за три года, говорит топ-менед-
жер, компания спишет только 300 единиц.

В 2018 году общий парк на сети увели-
чился на 15,5%, до 1,112 млн единиц, а парк 
полувагонов превысил те показатели, ко-
торых достигал накануне массовых спи-
саний 2015–2016 годов (см. „Ъ“ от 16 янва-
ря). Это создало бы угрозу профицита, гро-

зящую операторскому рынку обвалом ста-
вок, если бы подавляющее большинство ва-
гонов не поступало на уже загруженные экс-
портные направления. Сейчас ОАО РЖД пы-
тается переключить грузопотоки на другие 
направления (см. „Ъ“ от 22 января). Сегодня 
у ФГК — 104 тыс. полувагонов, или порядка 
пятой части рынка, средний срок службы — 
десять лет (массовые обновления потребуют-
ся еще не скоро).

Как объяснил Виктор Воронович, такой 
объем парка необходим для того, чтобы 
в том числе работать с розничными клиен-
тами, что создает необходимость содержа-
ния свободного парка — порядка 10% у ФГК. 
 «Розница неинтересна даже крупным опера-
торам, а мелкие с ней вообще очень тяжело 
работают. Особенность розничных клиен-
тов в том, что на их запросы необходимо опе-
ративно реагировать,— говорит господин 
Воронович.— Клиент приходит к нам и го-
ворит: „Мне нужно поставлять металлолом 
на завод“.— „Откуда?“ — „50 станций“.— 
„В среднем какая погрузка?“ — „От одно-
го до семи вагонов в месяц“.—„На какие 
дни будешь грузить?“ — „Не знаю: как бу-
дет  металлолом, как соберут, как оплатят, 

но мне бы хорошо, чтобы через 24 часа  после 
того, как я скажу, вагон был“».

Господин Воронович пояснил, что рань-
ше, когда был инвентарный парк, с такими 
клиентами работало ОАО РЖД. В ФГК уточ-
няют, что в их клиентском портфеле свыше 
2,7 тыс. компаний, из них около 2,2 тыс.— 
розничные компании с объемом перевозок 
менее 100 вагонов в месяц (всего на сети та-
ких около 6,1 тыс.). 

По словам господина Вороновича, кли-
ент готов платить за возможность получить 
вагоны в нужный момент в нужном коли-
честве. «Если мы договариваемся с клиен-
том о предоставлении 50 вагонов, а ему вне-
запно понадобилось еще столько же, у нас 
должна быть возможность его обеспечить. 
В таком случае ценность оказываемой 
нами услуги возрастает. Именно для это-
го необходимо иметь свободный парк»,— 
говорит топ-менеджер. При этом он счи-
тает, что  после 2021 года инфраструкту-
ра сможет обеспечить существенный при-
рост по провозным способностям: «И чтобы 
не наступать на грабли, когда инфраструк-
тура  сможет, клиенты захотят, а мы и ваго-
ностроители не сможем быстро их потреб-

ности обеспечить, проще быть в более дол-
гом инвестиционном периоде».

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что планируемые за-
купки полувагонов ФГК на ближайшие годы 
носят в большей степени стратегический ха-
рактер. Они нацелены на укрепление пози-
ций в двух перспективных сегментах: тяже-
ловесном движении, где позиции компании 
были ослаблены после вывода из аренды бо-
лее 6 тыс. полувагонов «УВЗ Логистик» в ноя-
бре 2017 года, и работе с небольшими заказ-
чиками, спрос которых сложно прогнозиро-
вать, что требует наличия свободного под-
вижного состава, но маржинальность работы 
с которыми существенно выше, чем по мар-
шрутным отправкам крупнейших грузовла-
дельцев. В 2017–2018 годах ФГК увеличила 
пул малых клиентов и предложила им ком-
плекс удобных IT-сервисов. Однако, отмечает 
Михаил Бурмистров, из-за сокращения пар-
ка полувагонов в управлении со 119,8 тыс. 
на конец 2016 года до 93,6 тыс. на конец 2017 
года и 101,2 тыс. на конец 2018 года компания 
не смогла в полном объеме реализовать по-
тенциал развития в розничном сегменте.

Наталья Скорлыгина

Квартиры с жильцами, недорого 
Банки выставляют на продажу проблемную недвижимость

Ипотечный бум на фоне снижения ре-
альных доходов населения существен-
но скорректирует вторичный рынок 
жилья: уже через два года 10% объема 
предложения на нем могут сформиро-
вать изъятые банками квартиры, кото-
рые не покинули прежние жильцы. Та-
кая недвижимость продается с дискон-
том 20–30%, но распорядиться ею будет 
непросто. 

В 2021 году выставленные на продажу бан-
ками проблемные квартиры с прописанны-
ми и проживающими в них жильцами могут 
сформировать 10% от общего объема пред-
ложения жилья на вторичном рынке Мо-
сквы, прогнозируют аналитики Century 21. 
По их расчетам, за два года показатель выра-
стет в пять раз: сейчас эти предложения фор-
мируют 2% реализуемого вторичного жилья. 
По данным «Инком-недвижимости», в январе 
совокупный объем этого рынка в старых гра-
ницах Москвы составил 18,9 тыс. лотов. Ком-
мерческий директор Century 21 Игорь Баб-
кин объясняет, что появление от банков пред-
ложения купить проблемные квартиры — 
новая тенденция. «Раньше они старались до-

водить процесс до логического завершения, 
квартир с зарегистрированными жильцами 
практически не существовало»,— рассужда-
ет он. Этот тренд заметил и директор депар-
тамента вторичного рынка «Инком-недви-
жимости» Сергей Шлома, указывающий, что 
изъятые банками квартиры на рынке стали 
появляться на фоне ипотечного бума. 

Спрос на ипотечное кредитование дейст-
вительно растет. По расчетам ЦИАНа, в 2018 
году в Москве и Подмосковье с привлечени-
ем кредита было заключено 56%, или 80 тыс. 
сделок по покупке недвижимости,— это 
на 6 п. п. больше, чем в 2017 году. По данным 
Центробанка, на начало 2019 года объем ипо-
течной задолженности в России составлял 
6,41 трлн руб. Общий объем просроченного 
долга оценивался в 2,6%, необслуживаемого 
больше полугода — 1,57%. Игорь Бабкин об-
ращает внимание и на общий рост задолжен-
ности. К началу февраля суммарный долг до-
мохозяйств перед банками достиг 16,5 трлн 
руб., увеличившись за год на 24,1%. «Дохо-
ды граждан в номинальном выражении при 
этом выросли лишь на 4,2%, а в реальном — 
снизились на 0,2%»,— замечает господин Баб-

кин. Он прогнозирует, что ситуация будет 
ухудшаться: население не будет справляться 
с обслуживанием кредитов, банки, соответ-
ственно, будут изымать квартиры. 

Гендиректор юридической компании 
«Сотби» Станислав Зиновьев объясняет, что 
взыскания имущества банк добивается че-
рез суд. После удовлетворения иска квартира 
передается для реализации в организацию, 
уполномоченную Росимуществом. 

Но часто продать недвижимость с торгов 
не удается, и тогда она передается на баланс 
банка, который теперь может реализовать 
ее самостоятельно. В Century 21 замечают, что 
в этом случае иногда в целях экономии вре-
мени кредитор продает жилье, не добившись 
выселения собственников и снятия их с реги-
страционного учета: схема применяется для 
снижения издержек на судебное производст-
во. «Бывают случаи, когда бывший собствен-
ник, несмотря на решение суда и смену вла-
дельца объекта, не желает освобождать поме-
щение, тогда действия по выселению неза-
конно проживающих жильцов будет прово-
дить уже новый владелец»,— подтверждает 
руководитель департамента розничного взы-

скания ВТБ Евгений Новиков. Господин Зи-
новьев указывает, что процесс о выселении 
может затянуться на год: «Суд может неодно-
кратно предоставлять отсрочку по уважитель-
ной причине: поиск жилья, болезнь или тя-
желая жизненная ситуация». 

Сергей Шлома говорит, что продавать 
квартиры с жильцами банкам приходится 
со скидками. Руководитель Тинькофф-бан-
ка Игорь Ларин указывает, что средний ди-
сконт составляет 20–30%. Доходы банка на-
прямую зависят от размера первоначального 
платежа. «Бывает, что первоначальный взнос 
по ипотеке составлял 10–15%, а объект про-
дается с дисконтом 30%, тогда банк остается 
в минусе»,— объясняет он. Господин Шлома 
именно этим объясняет то, что основной объ-
ем изъятых по неуплате квартир в Москве со-
ставляет жилье бизнес-класса стоимостью 
20–50 млн руб. «У покупателей такой недви-
жимости обычно есть дополнительное жи-
лье, в то время как в случае с экономклассом 
речь обычно идет о единственной кварти-
ре»,— отмечает он. 

Александра Мерцалова, 
Виталий Солдатских
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

С момента присоединения Крыма к России фи-
нансовая система полуострова радикально изме-
нилась. Вместо 70 украинских банков там оста-
лось лишь семь российских, причем два находят-
ся на санации. Российские власти не только ком-
пенсировали крымчанам основную часть сбере-
жений, почти 30 млрд руб., оставшихся в украин-
ских банках, но и списали почти 1 млрд руб. дол-
гов перед кредитными организациями, покинув-
шими полуостров. По мнению экспертов, расши-
рения числа банков в Крыму ждать не стоит — ЦБ 
может ограничивать их количество намеренно 
для лучшего контроля.

По последним данным ЦБ, сейчас в Крыму работают 
семь банков: крупнейший крымский банк — РНКБ, сани-
руемый им Крайинвестбанк, федеральный банк из топ-30 
АКБ «Россия» и санируемый им Генбанк, местные банки 
ЧБРР и Севастопольский морской банк (эти два после при-
соединения Крыма к России поменяли украинские лицен-
зии на российские), а также Индустриальный сберегатель-
ный банк (ИС-банк, 258-е место по активам). Он примеча-
телен тем, что пришел в Крым в числе первых и сумел со-
хранить присутствие. Большинству небольших игроков 
это не удалось. Наибольшее число российских кредитных 
организаций было зафиксировано на полуострове в декаб-
ре 2014 года — 31 банк, но почти все они покинули Крым, 
преимущественно лишившись лицензий.

Крым вошел в состав России 18 марта 2014 года. Тогда 
же начался исход из Крыма украинских банков, которых в 
то время на полуострове было около 70. В мае Националь-
ный банк Украины (НБУ) официально запретил украин-
ским банкам работать в Крыму. После этого уже ЦБ начал 
прекращение их деятельности украинских банков на тер-
ритории полуострова, что давало жителям право на полу-
чение страхового возмещения по средствам на сумму до 
700 тыс. руб. Официально процесс не коснулся лишь укра-
инских структур Сбербанка, ВТБ, Альфа-банка. Они поки-
нули полуостров, но вкладчики не получили права на ком-
пенсационные выплаты и некоторые разбираются с этим 
вопросом до сих пор (см. „Ъ“ от 10 января 2019 года).

Вкладчики остальных банков получили выплаты. По 
данным Фонда защиты вкладчиков Крыма (ФЗВ), всего с 
2014 года компенсации по вкладам до 700 тыс. руб. в 
украинских банках получили 219,4 тыс. человек в целом 
на 27,2 млрд руб. По предварительным данным, осно-

ванным на статистике Минфина Украины за февраль 
2018 года, в украинских банках население Крыма держа-
ло средства в рублевом эквиваленте около 48,9 млрд руб. 
Максимальный размер страховых выплат на тот момент 
оценивался в 29,3 млрд руб. Однако по факту оказался 
чуть меньше, поскольку многие вкладчики поспешили 
забрать вклады из сворачивающих деятельность укра-
инских банков.

Помимо базовой компенсации — за счет продажи акти-
вов — в основном имущества украинских банков, поки-
нувших полуостров, на сумму около 15 млрд руб. (в рамках 
их реализации ФЗВ рассчитывал выручить 5–7 млрд руб.) 
жители полуострова получают дополнительные компен-
сационные выплаты. По данным ФЗВ на 1 марта, такие вы-
платы уже получили 9 тыс. человек на сумму 2,2 млрд руб.

Из тех же средств — от реализации переданных ФЗВ ак-
тивов — фонд осуществляет списание долгов по кредитам 
крымчан перед украинскими банками. Такая возмож-
ность появилась в декабре 2015 года. Крымские власти об-
ещали списать все долги жителей полуострова перед бан-
ками Украины при сумме не более 5 млн руб. На 1 марта, 
по данным ФЗВ, было принято 780 решений о списании 
долгов на сумму 995,5 млн руб.

«Выплаты и списанные долги — большие деньги, но 
это политическая инвестиция,— отмечает гендиректор 
компании „Мани Фанни“, председатель совета СРО „МиР“ 
Александр Шустов.— То, что банковская система Крыма 
занята всего несколькими банками, объясняется тоже по-
литикой — санкциями. Те банки, которые остались, нахо-
дятся в уникальной ситуации: им почти гарантированно 
не грозит появление новых конкурентов».

По мнению аналитика ГК «Алор» Алексея Антонова, 
учитывая масштаб полуострова, а также текущую эконо-
мическую ситуацию, можно предположить, что централи-
зация и создание контролируемой банковской системы, а 
существенное сокращение кредитных организаций в 
Крыму иначе не назовешь,— осознанный шаг регулятора. 
«Такое низкое число кредитных организаций — это пока-
затель высокого госконтроля, он вызван, скорее всего, тем, 
чтобы не допускать возникновения неконтролируемых 
ситуаций на полуострове с отмыванием денег или покро-
вительства нелегального бизнеса,— полагает эксперт.— 
Поэтому предполагать, что на полуостров в ближайшее 
время придут новые банки, я бы не торопился».

Ксения Дементьева

Семибанковщина
Как за пять лет изменилась банковская система в Крыму

Снижение спроса частных ин- 
весторов на инвестиционные 
продукты побуждает управляю-
щие компании активнее рабо-
тать как с банками-агентами, 
так и искать новых партнеров, 
в том числе среди сотовых опе-
раторов или торговых сетей. 
Расширение каналов продаж по-
зволяет нарастить клиентскую 
базу, повысить узнаваемость 
бренда компании, однако быст-
рого эффекта для бизнеса не бу-
дет. Впрочем, большая часть да-
же крупных компании пока не 
готовы на такие эксперименты 
и предпочитают дождаться ре-
зультатов первого опыта.

В последние месяцы рынок кол-
лективных инвестиций пережива-
ет не самое лучшее время. По дан-
ным Investfunds, за минувшие че-
тыре месяца частные инвесторы за-
брали из открытых паевых инвес-
тиционных фондов почти 7 млрд 
руб., половина из которых была вы-
ведена только в этом году. Учиты-
вая, что в предыдущие три года в 
фонды было инвестировано более 
180 млрд руб., нынешние оттоки 
выглядит символическими. Однако 
розничные инвесторы очень инерт-
ны, и поэтому на рынке не ждут по-
вторения рекорда 2018 года.

Для поддержания интереса к сво-
им продуктам управляющие выну-
ждены активнее проводить марке-
тинговые компании, как самостоя-
тельно, так и совместно с банками-
агентами. В частности, в последнее 
время все крупные компании стали 
предлагать коробочные продукты на 
основе ПИФов и депозитов. В настоя-
щее время такой гибрид можно от-
крыть в РСХБ, МТС-банке, Газпро-
мбанке. Ставки по вкладам в таких 
продуктах выше стандартных пред-
ложений на 0,2–0,5 процентного 
пункта и составляют 7–8%.

Впрочем, управляющие компа-
нии начинают выходить на рынки 
нефинансовых услуг. В прошлом го-
ду «Альфа-Капитал» и «Система Капи-

тал» начали оказывать инвестицион-
ные услуги через личный кабинет и 
мобильное приложение операторов 
сотовой связи соответственно «Вым-
пелком» и МТС. В марте, как стало из-
вестно „Ъ“, «Альфа-Капитал» заклю-
чила партнерский договор с торго-
вой сетью «Перекресток». На первом 
этапе будет реализована витрина в 
приложении «Мой Перекресток» и 
на сайте торговой сети, где станут до-
ступны для покупки ПИФы компа-
нии. Одновременно клиенты «Пере-
крестка» получат дополнительные 
баллы на карту клуба «Перекресток». 
По данным пресс-службы X5 Retail 
Group, у «Перекрестка» среднемесяч-
ная аудитория личного кабинета и 
мобильного приложения — 300 тыс. 
и 600 тыс. уникальных пользовате-
лей. В управляющей компании рас-
считывают привлечь 10 тыс. новых 
клиентов на горизонте полугодия. 
«Мы рассчитываем выйти на сред-
ний чек 18–20 тыс. руб., но прогнозы 
строить сложно, так как это первый 
опыт с ритейлом по рынку»,— отме-
тила гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева.

Для управляющих компаний 
рынки нефинансовых услуг — это 
поле для поиска новой базы инвесто-
ров, считают участники рынка. 
«Здесь можно получить большое ко-
личество клиентов с минимальны-
ми чеками и позже работать с ними 
на увеличение активов. Плюс узна-
ваемость бренда, но это вторич-
но»,— отмечает начальник управле-
ния маркетинга УК «Открытие» Алек-

сей Новиков. «Это работа на увеличе-
ние доли рынка в долгосрочной пер-
спективе без очевидного экономиче-
ского эффекта в виде окупаемости 
среднесрочно»,— отмечает началь-
ник управления продаж и маркетин-
га «Райффайзен Капитала» Констан-
тин Кирпичев.

Поэтому крупные компании пока 
не готовы выходить на новые рын-
ки, предпочитая наращивать сотруд-
ничество с собственным банком. 
«Мы ведем работы над более полной 
интеграцией нашего функционала в 
онлайн-кабинет Райффайзенбанка. 
Следующим шагом станет создание 
мобильной версии личного кабине-
та»,— отмечает Константин Кирпи-
чев. «В ближайшее время планируем 
запустить возможность докупки па-
ев в „Сбербанк Онлайн“, а следую-
щим этапом — внедрить полноцен-
ную витрину продаж паев открытых 
фондов в интернет-банке»,— отмеча-
ет управляющий директор «Сбер-
банк Управление активами» Васи-
лий Илларионов. При этом участни-
ки рынка уверены, что через не-
сколько лет основная часть продаж 
уйдет в онлайн, в партнерские сети, 
в маркетплейсы и т. п. «Пока многие 
управляющие компании стоят перед 
выбором — пытаться агрессивно 
развивать новые каналы продаж, эф-
фективность которых непредсказуе-
ма, или посмотреть, на чем обожгут-
ся конкуренты, и после этого уже 
принимать решение»,— отмечает 
Константин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Паи выкладывают на витрину
Клиентов торговых сетей приучают  
к инвестиционным продуктам
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Как выяснил „Ъ“, чиновники 
и участники финансового рын-
ка не только обсудили сниже-
ние тарифов при оплате карта-
ми товаров и услуг в социально 
значимой сфере, но и определи-
ли их конкретные значения для 
каждой платежной системы. 
Следить за тем, чтобы вслед  
за уменьшением тарифов на  
эквайринг снижались и цены, 
будет Минпромторг. Ритейлеры, 
впрочем, уже заявили, что пред-
ложенных мер недостаточно, 
и настаивают на расширении 
списка льготников. Междуна-
родные платежные системы 
выступают категорически про-
тив, но вопрос будет уже 19 мар-
та обсуждаться в ЦБ.

На заседании совета Ассоциации 
банков России 18 марта обсуждались 
комиссии при безналичной оплате 
товаров и услуг картами. По сути, бы-
ли озвучены основные принципы, 
которые участникам рынка, платеж-
ным системам и регуляторам уда-
лось выработать в ходе напряжен-
ных дискуссий на прошлой неделе 
— в частности, ограничение комис-
сии в социально значимых сферах и 
по дорогостоящим покупкам (см. „Ъ“ 
от 18 марта).

Однако в ходе заседания упоми-
нались лишь общие вопросы, мно-
гое осталось за кадром. Так, по ин-
формации „Ъ“, 15 марта состоялось 
межведомственное совещание с уча-
стием ЦБ, Минфина, ФАС, Минпром-
торга, НСПК, Visa, MasterCard. Там 
были согласованы перечни социаль-
но значимых сфер, в которых будет 
применяться пониженный тариф на 
эквайринг. Кроме того, определены 
сами размеры тарифов для платеж-
ных систем Visa, MasterCard, «Мир». 
„Ъ“ удалось ознакомиться с протоко-
лом совещания и предлагаемыми та-
рифами. 

Так, комиссии платежных систем 
за услуги лицензированных образо-
вательных учреждений составят 0,3% 
(«Мир»), 1% (Visa), 0,8% (MasterCard). 
Тариф в здравоохранении составит 

0,3% («Мир»), 1% (Visa), 1% (MC), для ап-
тек — 1,3% («Мир»), 1,2% (Visa), 1,3% 
(MC). По дорогостоящим покупкам 
комиссия «Мира» и Visa определена 
на уровне 0,8%, MasterCard — 1,2%, но 
не более 10 тыс. руб. Принято реше-
ние поручить Минпромторгу прово-

дить мониторинг цен на товары (ра-
боты, услуги) в торгово-сервисных 
социально значимых сферах на пред-
мет снижения цены.

Как сообщил „Ъ“ председатель со-
вета ассоциации «Россия» Анатолий 
Аксаков, предложенные тарифы по 
социально значимым отраслям уже 
обсуждались с рынком и банковское 
сообщество против них не возражает. 
«Я так понимаю, что договорились»,— 
отметил он, продолжив, что предло-
жения должны поступить в прави-
тельство «завтра-послезавтра». По сло-
вам председателя правления Нацио-
нального платежного совета (общест-
венная организация, представляю-
щая интересы систем переводов) Ал-
мы Обаевой, тарифы «действительно 
прекрасные» и важно, что они зафик-
сированы, ритейл будет видеть рас-
ценки платежной системы и сможет 

торговаться со своим банком по пово-
ду стоимости услуг эквайринга.

В сферах, которые не отнесут к 
социально значимым, ставки будут 
рыночными. Но, уточняет господин 
Аксаков, комитет ассоциации по на-
циональной платежной системе бу-
дет на регулярной основе обсуждать 
тарифы с банками, платежными си-
стемами, представителями ритейла 
и сферы услуг, «чтобы находить ком-
промисс».

Между тем ритейлеров ситуация 
уже не устраивает. «Обсуждения с 
торговлей предложений по сниже-
нию комиссий не было. При этом в 
протоколе по итогам совещания у 
вице-премьера Дмитрия Козака 
прямо сказано, что выработку пред-
ложений необходимо организовать 
с участием Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ),— от-
мечает председатель президиума 
АКОРТ Сергей Беляков.— Именно 
такой подход — обсуждение всеми 
заинтересованными участниками 
рынка рассматривался как альтер-
натива госрегулированию став- 
ки. Предложения абсолютно игно-
рируют проблемы, о которых мы 
говорили: высокие ставки эквай-
ринга в интернет-торговле, для ма-
лого бизнеса и в сегменте непище-
вых товаров».

Источники „Ъ“ утверждают, что 
перечень социально значимых сфер 
планируется расширить, например, 
за счет связи. По информации „Ъ“, 19 
марта в ЦБ состоится еще одно сове-
щание с участием Ассоциации бан-
ков России, Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) и платеж-
ных систем, где будет обсуждаться 
вопрос расширения списка инду-
стрий с льготными тарифами. Одна-
ко конфликт может только обо-
стриться, поскольку, по данным 
источников „Ъ“, Visa и MasterCard 
против дальнейшего расширения 
льгот, поскольку можно «при жела-
нии любую индустрию причислить 
к социально значимым».

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Торговле мало льгот
Скидки в социально значимых отраслях  
не устроили ритейлеров

Госрегулирование 
нецелесообразно, а целе- 
сообразны партнерские 

договоренности - это 
«социалка», автомобили...  
В любом случае, это будет 

добровольная история, 
очевидно, появятся  

какие-то другие сектора,
— Алексей Моисеев, 
замминистра финансов,  

18 марта 2019 года

Ц И Т А Т А

По его словам, каждому, кто поуча-
ствовал в «коллективном иске», пола-
галась компенсация в 20–30% от сум-
мы вклада, а также 125 тыс. руб. из «на-
ложенных на „Кэшбери“ государством 
штрафов». При этом выплаты, по сло-
вам звонившего, будут осуществлены 
через «кассовый операционный центр 
„Росгосстраха“». Сюда в течение 2–4 ра-
бочих дней будет необходимо предо-
ставить данные об ИНН и реквизитах 
текущего банковского счета. В «Росгос-
страхе» сообщили „Ъ“, что происходя-
щее — «очевидно криминальная исто-
рия, не имеющая никакого отноше-
ния к компании». По мнению страхов-
щиков, такие действия должны стать 
предметом пристального внимания 
правоохранительных органов.

Источник происхождения базы те-
лефонных номеров бывших вкладчи-
ков, вероятно, находится внутри само-
го «Кэшбери», полагает основатель 
проекта «Криптодетектив» Владимир 
Дьяков. «Чаще всего продают эти базы 
программисты, получавшие зарпла-
ты за разработку технических реше-
ний для мошеннических проек-
тов»,— отмечает он. Интересно, что 
сайт клона «Кэшбери» — пирамиды 
GDC (см. „Ъ“ от 21 декабря 2018 года), в 
течение нескольких дней перед нача-

лом массированного обзвона вклад-
чиков не работал. Но в минувшую пят-
ницу он снова стал доступен, а на глав-
ной странице появился дисклеймер. 
Пирамида предостерегала своих кли-
ентов от новых «сомнительных „ком-
паний“, в той или иной степени копи-
рующих принцип работы и марке-
тинг „Кэшбери“», призывала не ве-
рить, что якобы уволившиеся про-
граммисты и сотрудники «могут „по-
мочь“ вернуть вложенные средства». 
Почти одновременно в сети появился 
сайт Cashbery 2019 с регулярно выкла-
дываемым видео, в котором «благо-
дарные вкладчики» рассказывают о 
том, что получили долгожданные вы-
платы от «Кэшбери».

Несколько бдительных вкладчи-
ков из Волгограда, Перми и Екатерин-
бурга решили перепроверить инфор-
мацию и позвонили в Фонд защиты 
вкладчиков. «В реестре фонда компа-
нии группы „Кэшбери“ не значатся. Я 
позвонил в фонд, где мне подтверди-
ли, что никто граждан не обзванивает 
и компенсаций по этой пирамиде не 
предлагает»,— рассказал один из них 
„Ъ“. «Информация о том, что группа 
мошенников, представляясь сотруд-
никами фонда, обещает гражданам 
вернуть потерянное, иногда даже с 
„процентами“, поступает к нам с лета 
прошлого года»,— говорит управляю-

щий фонда Марат Сафиулин. По его 
словам, нередко мошенники высыла-
ют своим жертвам поддельные доку-
менты — фальшивые письма от Банка 
России, Следственного комитета, ре-
шения судов и т. п.

В ЦБ сообщили, что мониторят все 
новости, которые касаются компании 
«Кэшбери» и ее последователей. «Мо-
шенники зачастую пытаются допол-
нительно вытянуть деньги из жертв 
пирамид, используя методы социаль-
ной инженерии. Стремясь завоевать 
доверие, аферисты могут предлагать 
помощь якобы от государственных 
или окологосударственных структур 
и Банка России. Нам такие случаи из-
вестны, и мы предупреждали об этом 
граждан»,— отмечают в пресс-службе 
регулятора. По словам господина Дья-
кова, сейчас получили большое рас-
пространение схемы повторной обра-
ботки жертв финансового мошенни-
чества. В ряде случаев все заканчивает-
ся заключением договора на «юриди-
ческую помощь», которую предлагает-
ся оплатить. После оплаты «юристы» 
бесследно исчезают. Популярна также 
схема получения мошеннических 
кредитов по полученным от жертв 
персональным данным, напоминает 
господин Сафиулин.

Мария Сарычева,  
Татьяна Гришина

К пирамиде пристроили схему
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Конкуренция в конкурсах 
в рамках программы модерни
зации тепловых электростан
ций будет довольно низкой, 
считают эксперты Института 
проблем естественных монопо
лий (ИПЕМ). В конкурсах смо
гут принять участие до 54 ГВт 
мощностей при общей квоте 
нового инвестцикла в энерге
тике в 40 ГВт. Основные объе
мы, ожидают в ИПЕМ, заберут 
крупнейшие генкомпании — 
«Интер РАО» и «Газпром энер
гохолдинг». Но другие экспер
ты отмечают, что у генкомпа
ний много свободных денег, 
что поддержит конкуренцию 
в рамках программы модер
низации.

Высокой конкуренции на кон-
курсах в рамках программы модер-
низации старых ТЭС не будет, а круг 
претендентов окажется ограничен-
ным. К таким выводам пришли ана-
литики Института проблем естест-
венных монополий. По их оценкам, 
ключевыми бенефициарами ново-
го механизма поддержки по итогам 
всех отборов могут стать владельцы 
крупнейших генактивов в РФ 
—«Интер РАО» (возможен отбор 
12,7 ГВт) и «Газпром энергохолдинг» 
(9,5 ГВт). За ними основную квоту на 
модернизацию могут выбрать 
«Энел Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) — 8,2 ГВт, «Юнипро» 
(контролируется немецкой Uniper) 
— 7,7 ГВт и Сибирская генерирую-
щая компания (СГК, входит в СУЭК 
Андрея Мельниченко) — 4,4 ГВт.

Механизм модернизации стои-
мостью до 1,9 трлн руб. был утвер-
жден правительством в начале года, 
сейчас энергетики готовятся к пер-
вому «залповому» отбору на 2022–
2024 годы объемом 11 ГВт. Дальней-
шие отборы будут проходить еже-
годно, окончание программы — в 
2031 году. По расчетам Минэнерго, 

по программе модернизации может 
быть обновлено до 40 ГВт старых 
мощностей. В 2018 году установлен-
ная мощность ТЭС в РФ составила 
164,6 ГВт, средний возраст турбин 
— около 35 лет. Программа модер-
низации разработана для сохране-
ния и реинвестирования денежно-
го потока, «высвобождающегося» 
после первого инвестцикла в рос-
сийскую энергетику — договоров 
на поставку мощности (ДПМ). Меха-
низм ДПМ был запущен в 2010-х го-

дах под обязательную инвестпрог-
рамму генкомпаний, проданных 
при реформе РАО «ЕЭС России». 
ДПМ, как и программа модерниза-
ции, финансируются за счет повы-
шенных платежей крупных потре-
бителей за мощность (доходность 
14%), которые гарантируют окупае-
мость инвестиций.

ИПЕМ проанализировал 124 ТЭС 
РФ мощностью более 400 МВт, за-
крывающих 75% мощности тепло-
вой генерации в энергосистеме. 
Эксперты оценивали паровые тур-
бины (серьезного спроса на газовые 
турбины в программе модерниза-
ции в ИПЕМ не ожидают), которые 
на момент запуска программы мо-
дернизации будут соответствовать 
техническим требованиям по нара-
ботке и коэффициенту использова-
ния установленной мощности (КИ-
УМ, более 50%). Всего, как посчита-
ли в ИПЕМ, под эти критерии попа-
дают 54 ГВт мощностей крупных 

ТЭС. В первом, «залповом» отборе 
возможно участие 32 ГВт мощно-
стей таких ТЭС. Крупнейшими по-
бедителями отборов могут стать 
«Юнипро» (возможен отбор 7,1 ГВт 
мощностей), «Интер РАО» (6,5 ГВт), 
«Энел Россия» (5,3 ГВт), «Газпром 
энергохолдинг» (4,2 ГВт),  СГК 
(3,3 ГВт) и «Евросибэнерго» (1,6 ГВт). 

На последующие отборы могут 
прийти еще 22 ГВт мощности, счи-
тают в ИПЕМ. Крупнейшие объемы 
могут заявить «Интер РАО» (6,2 ГВт), 
«Газпром энергохолдинг» (5,3 ГВт), 
«Энел Россия» (2,9 ГВт), «Татэнерго» 
(1,7 ГВт) и «Т Плюс» Виктора Вексель-
берга (1,3 ГВт). В первой ценовой зо-
не (европейская часть РФ и Урал) 
уровень конкуренции будет выше, 
чем во второй (Сибирь), ожидают в 
ИПЕМ. При этом в неценовых зонах 
потенциальный объем соответству-
ющего критериям отбора мощно-
сти крупных ТЭС (1,1ГВт) будет 
меньше ожидаемой квоты в 2 ГВт 
(например, свои старые ТЭС на 
Дальнем Востоке собирается модер-
низировать «РусГидро»).

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла», наоборот, ожидает высокой 
конкуренции на отборах. Подача на 
предварительном этапе заявок на 
43 ГВт при квоте в 11 ГВт уже свиде-
тельствует о «беспрецедентном» ин-
тересе генераторов к программе. 
При этом с каждым годом объем до-
пущенной к отборам мощности бу-
дет только увеличиваться в силу 
возрастной структуры. «В условиях 
избыточной ликвидности у генера-
торов, конкурс однозначно будет 
пользоваться повышенным спро-
сом»,— ожидает господин Скляр. 
По прогнозу «ВТБ Капитала», основ-
ные объемы по программе модер-
низации за весь период получат 
«Интер РАО» (7,7 ГВт), «Т Плюс» 
(6,5 ГВт) и «Мосэнерго» «Газпром 
энергохолдинга» (6,5 ГВт).

Татьяна Дятел

Старые ТЭС обновят  
без лишней мощности
Конкуренция за модернизацию  
высокой не будет

Как узнал „Ъ“, лизинговые орга
низации и российские машино
строители просят правительст
во продлить на 2019 год про
грамму льготного лизинга до
рожностроительной и спецтех
ники. Такие изменения были 
подготовлены Минпромторгом 
еще летом 2018 года, но вице
премьер Дмитрий Козак решил 
доработать механизм, сделав си
стему господдержки прозрачнее. 
Между тем без льготного лизин
га объемы производства техни
ки уже начали падать, а лизинго
вые организации, которым не 
выплатили около 1,3 млрд руб. 
за 2018 год, могут начать выстав
лять эти убытки покупателям.

Объединенная лизинговая ассо-
циация (ОЛА, объединяет большин-
ство компаний сектора) попросила 
премьера Дмитрия Медведева про-
длить программу льготного лизинга 
дорожно-строительной (ДСТ) и спец-
техники. Минпромторг задолжал ли-
зинговым компаниям 1,3 млрд руб. 
невыданной субсидии за 2018 год, и 
эти суммы будут переложены на по-
требителей, если поддержка лизин-
га не будет продлена. С аналогичной 
просьбой к премьеру обратилась и 
ассоциация «Росспецмаш» (лобби 
отечественных машиностроителей).

Субсидия по уплате авансового 
лизингового платежа составляла 10% 
цены техники со стоимостью ее до-
ставки по железной дороге для евро-
пейской части РФ и 15% для удален-
ных регионов. Размер варьируется 
от 45 тыс. до 4,6 млн руб. в зависимо-

сти от вида техники. В 2018 году, по 
данным Минпромторга, объем ли-
зинговой субсидии для ДСТ и спец-
техники составил 1,75 млрд руб., бы-
ло заключено свыше 5,6 тыс. догово-
ров (в четыре раза больше, чем в 
2017 году), выпуск ДСТ вырос на 23%. 
На 2019 год на программу выделено 
2,1 млрд руб.

В декабре 2018 года Минпромторг 
внес в правительство проект поста-
новления, где предлагал увеличить 
скидку для Дальнего Востока до 20% 
и распространить программу на 
сельхозтехнику. Как сообщили „Ъ“ в 
Минпромторге, тогда проект был 
подготовлен по поручению первого 
вице-премьера Антона Силуанова. В 
ОЛА и «Росспецмаше» говорят о не-
обходимости продления программы 
в этой редакции.

Источники „Ъ“ указывают, что 
принятие документа заблокировал 
аппарат вице-премьера Дмитрия Ко-
зака. Представитель вице-премьера 
сообщил „Ъ“, что есть поручение го-
сподина Козака доработать действу-
ющий механизм льготного лизинга 
ДСТ и спецтехники, сделав его более 
прозрачным. В Минпромторге „Ъ“ 
пояснили: вице-премьер хочет, что-
бы лизинговые компании конкури-
ровали друг с другом за размер бюд-
жетных средств, повышая «результа-
тивность субсидии».

Доля спецтехники и ДСТ в общих 
продажах в лизинг составляет около 
6%, что вызвано несопоставимой ем-
костью сегмента с грузовым и легко-
вым, сказали „Ъ“ в ОЛА. В «Европла-
не» (входит в ОЛА) сказали „Ъ“, что 

уже наблюдают снижение спроса на 
услугу лизинга. В ВТБ (лизинговая 
компания банка не входит в ОЛА) со-
общили, что «ВТБ Лизинг» не получал 
субсидии в 2018 году. По оценке ВТБ, с 
начала 2019 года часть клиентов, в 
основном малый и средний бизнес, 
решили приостановить закупку спец-
техники из-за неопределенности.

В «Росспецмаше» подсчитали, что 
только в 2018 году за счет программы 
лизинга выпуск автоприцепов и по-
луприцепов вырос на 97,4%, катков 
— на 71,2%, экскаваторов — на 36,4%, 
бульдозеров — на 8,4%. В этом году, 
как сообщает «Росспецмаш» в письме 
премьеру, отгрузки ДСТ уже сократи-
лись на четверть, значительно упало 
производство гусеничных экскавато-
ров (на 42,9%) и катков (на 82,4%). От-
каз от продления программы несет 
не только риски сокращения произ-
водства, но и может стать препятст-
вием для развития экспорта.

Лизинг — один из наиболее эф-
фективных механизмов как для ДСТ, 
так и для сельхозтехники, говорит 
Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting. Если программа будет рас-
ширена на сельхозтехнику, дополни-
тельные продажи в лизинг составят 
около 1,5 тыс. штук, полагает он. Рус-
лан Булатов из Fitch Ratings считает, 
что приостановка программы льгот-
ного лизинга не окажет большого 
влияния на объем сделок и не все ли-
зинговые компании перекладыва-
ют невыплаченные субсидии на кли-
ента: часть спишет эти средства в 
расход.

Ольга Никитина

По лизингу прошлись бульдозером
Белый дом не может согласовать продление субсидий

НОВАТЭК решил вопрос вывоза 
своего сжиженного газа по Сев
морпути в условиях введенного 
в конце 2017 года запрета на ис
пользование для этого судов 
под иностранными флагами. 
Правительство вывело изпод 
запрета 26 танкеров по долгос
рочным контрактам, разрешив 
им ходить по СМП до 2044 года, 
а остальным зафрахтованным 
НОВАТЭКом судам — до конца 
2021 года. Такое решение потен
циально позволит компании 
 использовать газовозы под ино
странными флагами и для про
екта «Арктик СПГ 2».

Белый дом 18 марта опубликовал 
распоряжение, которое позволяет 26 
танкерам, зафрахтованным НОВАТ-
ЭКом на срок не менее 15 лет, перево-
зить сжиженный газ и газовый кон-
денсат по СМП под иностранным 
флагом до 2044 года. Таким образом, 
эти суда выводятся из-под поправок к 
Кодексу торгового мореплавания 
(КТМ), принятых в 2017 году, соглас-
но которым перевозки нефти, газа и 
угля по СМП, а также каботаж долж-
ны вестись только судами под рос-
сийским флагом. Правительство так-
же разрешило и другим судам, поми-
мо этих 26 танкеров, вывозить СПГ и 
конденсат из порта Сабетта, но толь-
ко до конца 2021 года.

Тем самым устраняются пробле-
мы, с которыми столкнулся НОВАТ-
ЭК после принятия поправок к КТМ. 
К тому моменту компания уже за-
фрахтовала на долгосрочной основе 
15 газовозов усиленного ледового 
класса Arc7 и 2 танкера для перевоз-
ки конденсата для вывоза сжиженно-
го газа с расположенного в Сабетте 
проекта «Ямал СПГ». Поскольку пря-
мые поставки в Азию по СМП воз-
можны только пять-шесть месяцев в 
году, зимой они должны были осу-

ществляться через перевалку в севе-
ро-западной Европе (в основном в 
бельгийском Зеебрюгге). Чтобы вы-
возить газ из Зеебрюгге в Азию, были 
долгосрочно зафрахтованы еще 11 
танкеров для перевозки СПГ, владель-
цами 6 из них выступает Dynagas, од-
ного — Teekay (у всех ледовый класс 
Arc4), а еще 4 — консорциум Mitsui 
O.S.K. Lines и China Shipping.

Ни один из этих танкеров не ходит 
под флагом РФ, но благодаря приня-
тым исключениям теперь их можно 
использовать для вывоза сырья из Са-
бетты. Примечательно, что это каса-
ется даже последних четырех танке-
ров Mitsui и China Shipping, у кото-
рых вообще нет ледового класса, то 
есть технически они могут ходить в 
Сабетту только летом, а юридически 
для этого в любом случае требуется 
разрешение администрации СМП. 
Танкеры Arc4 НОВАТЭК может ис-
пользовать и зимой в сопровожде-
нии ледокола. Как отмечают собесед-

ники „Ъ“ на рынке, «лишние» танке-
ры на самом деле нужны, поскольку 
суда Arc7 нужно довольно часто доко-
вать (раз в два года), и докование мо-
жет занимать до двух месяцев.

Кроме того, добившись исключе-
ний для максимального количества 
танкеров, НОВАТЭК получает опреде-
ленную страховку для своего следую-
щего проекта «Арктик СПГ 2», запуск 
которого намечен на конец 2022 года. 
Для него газовозы должны строиться 
на верфи «Звезда» и будут, как плани-
руется, получать российский флаг. 
Однако, как писал „Ъ“ 12 февраля, 
если сдача судов на «Звезде» будет за-
держиваться, НОВАТЭК может обес-
печить вывоз газа с первой очереди 
«Арктик СПГ» танкерами, построен-
ными для «Ямал СПГ». Для этого ком-
пании нужно будет достроить пун-
кты перевалки СПГ в Мурманске и на 
Камчатке, что планируется сделать в 
2021–2022 годах, то есть к моменту, 
когда НОВАТЭК уже не сможет при-
влекать с рынка суда под иностран-
ным флагом для перевозок на СМП.

В НОВАТЭКе „Ъ“ заявили, что ре-
шение правительства позволит 
«обеспечить вывоз порядка 20% целе-
вого грузопотока по СМП к 2024 го-
ду», который, согласно указу прези-
дента РФ, должен быть увеличен до 
80 млн тонн.

Одобренные правительством 
исключения для НОВАТЭКа были 
ожидаемы, отмечает Надежда Малы-
шева из Port News. По ее мнению, 
они не вызовут возражений, по-
скольку рынок СПГ-танкеров ледо-
вого класса очень узкий и таких су-
дов под российским флагом в насто-
ящее время нет. Что касается буду-
щих арктических проектов, напри-
мер «Востокугля», то компания сама 
заявляла о намерении построить 
балкерный флот в РФ.

Юрий Барсуков

Все флаги в гости к НОВАТЭКу 
Танкеры компании смогут ходить по Севморпути 
не только под триколором

Поэтому, полагают ряд источни-
ков „Ъ“, компании могут создать 
СП по освоению участков, учиты-
вая также планы по совместной 
транспортировке нефти. Один из 
собеседников „Ъ“ отмечает, что 
этот «вопрос постоянно витает в 
воздухе». Как писал „Ъ“ 28 февраля, 
«Рос нефть» предлагает организо-
вать совместную транспортировку 
нефти с новых месторождений сво-
его Ванкорского кластера и Пайяхи 
по нефтепроводу в бухту Север на 
побережье Таймыра, где далее 
нефть будет переваливаться в тан-
керы. Общий объем транспорти-
ровки может составить на первом 
этапе 20 млн тонн в год. Это, по 
мнению компании, позволит вы-
полнить указ президента РФ о нара-
щивании грузопотока по СМП до 
80 млн тонн.

В «Роснефти» и НГХ отказались от 
комментариев, пресс-секретарь 
Минприроды Наталья Хлопунова 
на запрос „Ъ“ не ответила.

Пайяхский проект — ключевой 
для обремененного долгами НГХ, 
однако очень дорогой. Эдуард Ху-
дайнатов в конце 2017 года оцени-
вал проект в $6 млрд. Создание СП с 
«Роснефтью», а также объединение 
усилий по созданию инфраструкту-
ры может способствовать разработ-
ке Пайяхи, для которой НГХ ищет и 
иностранных партнеров, но пока 
безрезультатно. Добыча нефти НГХ, 
по ЦДУ ТЭК, снизилась в 2018 году 
почти на 8%, до 1,9 млн тонн. EBITDA 
головной компании Alliance Oil за 
девять месяцев — $314 млн, чистый 
долг — $1,78 млрд.

Получение Западно-Иркинского 
участка может быть сопряжено с 
трудностями, поскольку, говорят 
источники „Ъ“, участок частично за-
ходит на границы особо охраняе-
мой природной территории (ООПТ) 
регионального значения — заказ-
ника Бреховские острова, где за-
прещена геологоразведка. В связи с 
этим Игорь Сечин, по данным „Ъ“, 
просит премьера рассмотреть сня-
тие сезонных ограничений на про-
ведение геологоразведки в грани-

цах ООПТ «с соблюдением норм 
экологической безопасности». 
Источник „Ъ“ в правительстве отме-
чает, что Минприроды готово ли-
цензировать Западно-Иркинский 
участок, но предлагает «Роснефти» 
обсудить вопрос с властями Красно-
ярского края.

До сих пор деятельность «Роснеф-
ти» в Арктике сложно назвать ком-
мерчески успешной. Огромные 
планы по освоению шельфа при-
шлось свернуть из-за санкций, а 
коммерческая целесообразность 
разработки Центрально-Ольгинско-
го месторождения на Таймыре с за-
пасами 80 млн тонн, открытого в 
2017 году, вызывала сомнения у со-
беседников „Ъ“.

Директор консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев 
замечает, что к разработке Западно-
Иркинского «Роснефть» сможет 
приступить не раньше 2026–2027 

годов. К этому времени компания 
должна получить лицензию, прове-
сти поисково-оценочные работы 
(геофизические исследования, пои-
сково-оценочное бурение), поста-
вить на баланс выявленные запа-
сы, согласовать проект разработки 
и выйти на опытно-промышлен-
ную эксплуатацию. Это означает, 
что к 2024 году будущее месторо-
ждение, скорее всего, не сможет 
внести вклад в загрузку СМП. Миха-
и л  Гр и го р ь е в  от м еч а е т,  ч то 
«Роснефть» хочет закрепиться на 
СМП, предлагая проект нефтяной 
перевалки в бухте Север с месторо-
ждений Ванкорского кластера. За-
падно-Иркинский участок призван 
расширить ресурсную базу этого 
проекта, но его реальные перспек-
тивы пока неясны из-за низкой сте-
пени изученности, констатирует 
эксперт.

Дмитрий Козлов

Северный полярный друг
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Принятые поправки 
в Кодекс торгового 

мореплавания не позволяют 
использовать 15 газовозов 

проекта «Ямал СПГ» 
для каботажа между 

Сабеттой и перевалками 
(в РФ) без соответствующего 
разрешения правительства

— Леонид Михельсон,
глава НОВАТЭКа, 20 августа 2018 года

Ц И Т А Т А

109 гигаватт
приходится  
на паровые турбины 
в турбинном парке 
крупных ТЭС в РФ

Сабетта

Игарка

Дудинка

Гыда

Новый Порт

Южно-Обский

Диксон

О Б С К А Я
Г У Б А

К А Р С К О Е  М О Р Е

Посойский

Верхнекубинский

Западно-Иркинский 
участок

Участок АО «Нефтегазхолдинг»

Нераспределенные участки

Участки ПАО «НК „Роснефть”»

Сузунское НГМ

Байкаловское НКГМ

Пайяхское НМ

Ванкорское НГМ

Тагульское НМ

УЧАСТКИ «РОСНЕФТИ» И «НЕФТЕГАЗХОЛДИНГА» 
НА СЕВЕРЕ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ    ИСТОЧНИКИ: РОСНЕДРА, ДАННЫЕ "Ъ".

р. Енисей
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ФСК «Лидер», входящая в десят
ку крупнейших застройщиков 
жилья России, объединит все 
свои 50 юридических лиц в одну 
управляющую компанию и сме
нит название на группу ФСК. 
 Реструктуризация нужна компа
нии для работы по новым пра
вилам привлечения средств по
купателей. В компании рассчи
тывают, что прозрачная структу
ра бизнеса позволит получить 
рейтинги от международных 
агентств — это даст возмож
ность привлекать проектное 
 финансирование. Эксперты 
 отмечают, что  логичнее было 
бы привлечь внешнюю управ
ляющую компанию или создать 
закрытый паевой инвестфонд, 
как, например, уже сделала 
 группа «Самолет».

ФСК «Лидер» проводит реструкту-
ризацию и ребрендинг, рассказал 
„Ъ“ основной владелец компании 
Владимир Воронин. Сейчас у компа-
нии примерно 50 юрлиц, которые 
будут объединены в единую управ-
ляющую компанию (УК). Новая груп-
па будет называться просто — ФСК.

ФСК строит жилье в Москве и 
Подмосковье. По итогам 2018 года 
группа сдала 817 тыс. кв. м жилья, а 
с учетом проектов ДСК-1 (произво-
дитель панельных блоков вошел в 
состав группы в 2016 году) объем 
достиг 1,3 млн кв. м. Выручка ком-
пании составила 111,58 млрд руб., 
что на 16% больше, чем годом ранее. 
К 2025 году ФСК планирует реали-
зовать около 3,5 млн кв. м жилья. 
По данным Единого реестра за-

стройщиков на 1 марта 2019 года, у 
ФСК «Лидер» на стадии строительст-
ва находилось 1,26 млн кв. м (седь-
мое место в рейтинге девелоперов 
жилья России).

В Kartoteka.ru уже зарегистриро-
вано ООО ГК ФСК, его учредителем и 
гендиректором указан Владимир Во-
ронин. Пока компания владеет доля-
ми в четырех структурах, связанных 
с ФСК. В группе объясняют, что 
управляющая компания нужна в том 
числе для того, чтобы работать по но-
вому закону о долевом строительст-
ве. С помощью новой структуры в 
ФСК надеются получить междуна-
родные рейтинги, которые, в свою 
очередь, повысят шансы на привле-
чение инвестиций.

Управляющий партнер группы 
«Тринфико» Виталий Баланович счи-
тает, что ФСК логичнее было бы при-
влечь внешнюю управляющую ком-
панию. Обычно у застройщиков есть 
несколько базовых инвесторов, ко-
торые входят практически во все 
проекты. УК, которую контролирует 
застройщик, в отличие от внешней 
структуры, не сможет обеспечить па-
ритет интересов ФСК и сторонних 
инвесторов, объясняет эксперт.

Кроме того, компания с формой 
собственности ООО в рамках 214-
ФЗ (регулирует долевое строитель-
ство) не сможет продавать жилье в 
розницу, то есть для получения 
дальнейшего инвестиционного фи-
нансирования необходимо будет 
создать специальную структуру, 
указывает господин Баланович. В 
этом случае наиболее логичным ва-
риантом является закрытый паевой 

инвестиционный фонд (ЗПИФ), ко-
торый позволит привлекать инвес-
торов уже на ранней стадии реали-
зации, добавил он. В рамках ЗПИФ 
уже работает другой девелопер — 
«Самолет», следует из базы Kartote-
ka.ru. В качестве владельца группы 
указан закрытый фонд. В «Самоле-
те» подтвердили „Ъ“, что в 2018 году 
компания начала оптимизировать 
организационную структуру груп-
пы вокруг головного ПАО «ГК „Са-
молет“». Это позволит повысить 
прозрачность группы, настаивают в 
«Самолете».

Партнер компании «Вальтер Кон-
стракшн» Вадим Тедеев уверен, что 
ФСК создала управляющую компа-
нию, чтобы выжить в новых услови-
ях 214-ФЗ. Раньше наличие большо-
го числа юрлиц снижало риск поте-
рять бизнес в случае проблем с од-
ним или несколькими проектами. 
Но сейчас ситуация изменилась в 
корне, и к застройщикам появились 
достаточно жесткие требования, в 
том числе к размеру их собственных 
средств в проекте, напоминает экс-
перт. Поэтому структура, состоящая 
из нескольких юрлиц, перестала 
быть эффективной, рассуждает го-
сподин Тедеев. Руководитель депар-
тамента контроля качества юридиче-
ской службы «Амулекс» Нурида Иб-
рагимова подтверждает, что УК мо-
жет облегчить застройщику доступ к 
инвестициям и заемному капиталу, 
но не гарантирует качественного ро-
ста показателей и не снимает ника-
ких рисков.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

ФСК отказывается 
от «Лидера»
Застройщик меняет структуру управления

Некогда крупнейший россий
ский интернетмагазин «Юл
март» объявил о завершении 
 оптимизации сети. Это позво
лило сократить затраты на арен
ду и транспортную логистику 
в 2018 году в два раза, утвержда
ют в компании. Путь снижения 
арендной ставки и сокращения 
площадей уже прошли многие 
ритейлеры, но в условиях серь
езного сни жения трафика име
ет смысл инвестировать не 
в аренду, а в маркетинг, счита
ют эксперты.

«Юлмарт» завершил оптимиза-
цию сети, сообщил „Ъ“ представи-
тель интернет-магазина. Его новая 
стратегия предполагает создание не-
больших (площадью 0,3–1 тыс. кв. м) 
центров исполнения заказов со 
складами в некоторых городах. В 
2018 году «Юлмарт» открыл 14 таких 
центров, восстановив работу в реги-
онах, которые ранее покинул, и за-
пустил торговые точки в новых горо-
дах. Всего ритейлер арендовал более 
6 тыс. кв. м торговой площади, а за 
счет сотрудничества с логистиче-
ским оператором DPD увеличил чи-
сло пунктов выдачи до 1 тыс. По сло-
вам операционного директора «Юл-
марта» Михаила Лысенко, стоимость 
открытия одного объекта нового 
формата «примерно равна или мень-
ше арендной платы закрытых объек-
тов в месяц и составляет до 2 млн 
руб.». Благодаря запуску новых фор-
матов, релокации и замене ряда тор-
говых объектов на более эффектив-
ные, компании удалось сократить за-
траты на аренду и транспортную ло-
гистику в 2018 году в два раза, утвер-
ждает он.

• «Юлмарт» несколько лет назад 
считался крупнейшим российским 
интернет-магазином. В 2016 году 

между акционерами компании на-
чался конфликт, с одной стороны 
 которого оказались структуры 
Дмитрия Костыгина и Августа 
 Мейера, владевшие 61,5% «Юлмар-
та», а с другой — компания Михаила 
Васинкевича с 38,5% акций. В 2018 го-
ду Лондонский суд обязал Дмитрия 
Костыгина и Августа Мейера выку-
пить долю господина Васинкевича 
за $67 млн, но сделка не состоялась, 
в чем стороны винят друг друга. 
Конфликт продолжается в судах 
Кипра и Британских Виргинских 
Островов.
Конфликтующие стороны по-раз-

ному оценивают операционную дея-
тельность «Юлмарта». Так, по словам 
Михаила Васинкевича, «компании 
фактически нет, поэтому и говорить 
про какую-то стратегию развития 
странно». «Компании группы „Юл-
март“ находятся в состоянии бан-
кротства, объем их долгов кредито-
рам составляет миллиарды ру-
блей»,— настаивает господин Васин-
кевич. По оценке же Дмитрия Косты-
гина, «Юлмарт», напротив, «не про-

сто работает, а все еще входит в чи-
сло лидеров российского рынка e-
commerce». «На подобное расшире-
ние нужны очень небольшие день-
ги. Компания в основном реструкту-
рирует сеть, оборудование все есть, а 
открытие на новом месте не предпо-
лагает каких-то больших инвести-
ций»,— утверждает он. По словам го-
сподина Костыгина, за операцион-
ным управлением компании стоит 
«независимая команда». Михаил Ва-
синкевич уверен, что это «люди Ко-
стыгина и Мейера».

Онлайн-трафик «Юлмарта» тем не 
менее падает, констатирует управля-
ющий партнер магазина «220 Вольт» 
Алексей Федоров. По данным Similar-
Web, у него в декабре было 10 млн по-
сещений, а в феврале — 7,4 млн, тогда 
как у конкурентов DNS и «М.Видео» — 
46,7 млн и 31,5 млн соответственно. 
«“Юлмарт“ платит не всем своим по-
ставщикам, ему не хотят отгружать, и 
он не генерирует им продажи. При та-
ком трафике деньги надо пустить не 
на аренду, а на маркетинг»,— рассу-
ждает господин Федоров.

У «Юлмарта» ситуация не очень 
простая, согласен гендиректор «In-
foline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «В 2018 году они сократили 
чистую выручку почти на 40%, она 
не превысила 15 млрд руб. без НДС. 
С ними не работают факторинго-
вые компании и многие поставщи-
ки из-за финансовых рисков, но 
если они решат эту проблему и ак-
ционерный конфликт, то у них есть 
потенциал для кратного роста. Оп-
тимизировать площади надо было 
еще в 2017 году, когда стал снижать-
ся товарооборот. Этот путь сниже-
ния арендной ставки и сокращения 
площадей давно прошли многие 
ритейлеры»,— говорит он.

Кристина Жукова

«Юлмарту» подберут размер
Интернет-магазин вернулся к расширению розничной сети

Спустя почти шесть лет после 
 перехода водки «Зеленая марка» 
в портфель холдинга Roust Руста
ма Тарико бренду удалось войти 
в список 15 наиболее растущих 
марок крепких алкогольных на
питков в мире. За счет развития 
экономсегмента продажи марки 
в 2018 году увеличились на 13,5%, 
до 2,2 млн дал. В России бренду 
помог уход с рынка производите
лей дешевой водки, уклонявших
ся от уплаты акциза.

Водка «Зеленая марка» холдинга 
Roust заняла 97-е место в ежегодном 
рейтинге наиболее продаваемых ми-
ровых брендов крепкого алкоголя 
журнала Impact (есть в распоряжении 
„Ъ“). По данным издания, в 2018 году 
глобальные продажи бренда выросли 
на 13,5%, до 2,2 млн дал. В результате 
«Зеленая марка» стала единственной 
российской маркой среди 15 наибо-
лее растущих мировых брендов креп-
кого алкоголя по версии Impact. Наи-
больший рост экспортных продаж «Зе-

леной марки» пришелся на Германию 
(39%), Казахстан (38%) и Латвию (25%), 
рассказали „Ъ“ в пресс-службе Roust.

Roust выступает вторым по объему 
производителем водки в мире. Еже-
годные продажи холдинга, по собст-
венным данным, превышают 31,6 млн 

дал. В России у Roust четыре завода, на 
которых разливается водка под марка-
ми «Русский стандарт», «Парламент» и 
пр. Кроме того, холдинг управляет 
предприятием по производству слабо-
алкогольных коктейлей Amore и 
Bravo. Бренд «Зеленая марка» вошел в 

портфель Roust в 2013 году, когда ос-
новной владелец холдинга Рустам Та-
рико консолидировал 100% акций 
польской Central European Distribu-
tion Corporation. По итогам 2018 года 
Roust стал первым среди производите-
лей водки в России с объемом 10,29 
млн дал, следует из данных Росстата.

Другой российский бренд Roust, 
представленный в рейтинге Impact, 
«Русский стандарт» продемонстриро-
вал менее впечатляющий рост. Гло-
бальные продажи этой водки в 2018 
году увеличились на 2,9%, до 3,1 млн 
дал. Годом ранее продажи марки ро-
сли на 3%. В пресс-службе Roust пояс-
нили „Ъ“, что в минувшем году в хол-
динге были сосредоточены на разви-
тии эконом-сегмента, в частности, 
«Зеленой марки».

Наибольший объем продаж среди 
российских брендов в рейтинге 
Impact продемонстрировала водка 
«Пять озер» «Алкогольной сибирской 
группы» (АСГ). Ее продажи выросли 
на 0,2%, до 3,8 млн дал. В АСГ связали 

место в рейтинге Impact с «уверенны-
ми позициями» на российском рын-
ке. Данных по локальным продажам 
за 2018 год в группе не раскрыли. В 
этом году АСГ намерена развиваться в 
Западной Европе и Азии. Продажи 
водки «Беленькая» Beluga Group, тре-
тьей по объему производства в Рос-
сии, сократились на 10,5%, до 2,7 млн 
дал. В компании на запрос „Ъ“ опера-
тивно ответить не смогли. 

По словам директора ЦИФРРА Ва-
дима Дробиза, за пределами России 
продается порядка 65% всего произ-
водства Roust, а холдинг — наиболее 
экспорториентированный произво-
дитель водки в России. По собствен-
ным данным, сегодня Roust представ-
лен более чем в 80 странах. Интерес 
холдинга к эконом-сегменту госпо-
дин Дробиз связывает с появлением 
на российском рынке свободной ни-
ши после ухода ряда производителей 
дешевой водки, уклонявшихся от 
уплаты акциза.

Мария Котова

«Зеленая марка» потекла за границу
Продажи водки растут в Германии, Казахстане и Латвии 

После перехода телекомпании «Стрим» 
в собственность группы «Контент Юнион» 
между владельцами этого бизнеса возник 
конфликт. Соучредители группы «Контент 
Юнион» Николай Лукьянцев и Анатолий 
Сосновский лишились принадлежавших 
им 47,77% в компании, которые ранее бы
ли заложены по выданному на сделку кре
диту ВТБ на 672 млн руб. Еще одним пред
метом спора между основателями стал биз
несцентр у метро «Алексеевская», также 
выступавший частью залога.

Совладельцы группы «Контент Юнион» (управ-
ляет 15 телеканалами, включая «Иллюзион+», «Ев-
рокино», «Охота и рыбалка», «Авто 24» и др., со 
среднесуточным охватом 4,7 млн россиян старше 
четырех лет, по данным Mediascope) вступили в 
конфликт в суде, следует из базы арбитражных 
дел. О конфликте между учредителями компании 
известно и нескольким собеседникам „Ъ“ на рын-
ке платного ТВ.

Поводом для разногласий стали детали выда-
чи и погашения кредита на 672 млн руб., кото-
рый «Контент Юнион» получил в конце 2016 го-
да в ВТБ для покупки телекомпании «Стрим» 
у АФК «Система», следует из материалов суда. 
Кредит был выдан под залог 80,01% ООО «Кон-
тент Юнион», принадлежащих Анатолию Сос-
новскому, Николаю Лукьянцеву и Анатолию Зя-
блицкому, 100% АО «Телекомпания „Стрим“» сто-
имостью 900 млн руб., векселя на 372 млн руб., а 
также шестиэтажного бизнес-центра площадью 

почти 5 тыс. кв. м в районе метро «Алексеев-
ская», где арендует площади «Контент Юнион».

Бизнес-центр на момент сдачи в залог принадле-
жал АО «Сервинком», учрежденному в 2003 году 
Анатолием Зяблицким и Анжеликой Чок. Актуаль-
ный состав акционеров компании неизвестен, но 
теперь эта компания в суде обвиняет «Контент Юни-
он» и самого господина Зяблицкого в недобросо-
вестности и пытается отменить договор об ипотеке 
бизнес-центра. Как следует из материалов суда, ком-
пания лишилась здания: в июле 2017 года «Стрим», 
«Контент Юнион» и ВТБ подписали соглашение, по 
которому «Стрим» погасил кредит за «Контент Юни-
он», выплатив 668,6 млн руб. (сам бизнес-центр в до-
говоре об ипотеке между «Сервинкомом» и ВТБ оце-
нен в 234,7 млн руб.) и получив права на здание и 
землю под ним. Таким образом, кредит был возвра-
щен ВТБ менее чем через полгода вместо предпола-
гавшихся четырех лет и девяти месяцев.

«Сервинком» обвиняет «Контент Юнион» в обма-
не, полагая, что реальной целью оформления креди-
та изначально было завладеть заложенным имуще-
ством. Обеспечение кредита и без ипотеки кратно 
превышало его размер, а «Контент Юнион» и госпо-
дин Зяблицкий «предоставляли недостоверную ин-
формацию об условиях кредитования с целью пре-
доставления истцом в залог его ценного актива», 
указывала в суде «Сервинком». Реальная стоимость 
здания и земли составляла 1,07 млрд руб. с учетом 
НДС, настаивает компания. «Сервинком» подавал 
иск к ВТБ — суд отказал в двух инстанциях, кассация 
состоится 1 апреля. В ноябре «Сервинком» подал еще 

один иск — одновременно к банку, «Контент Юни-
он» и «Стриму», он еще не рассмотрен по существу.

Бизнес-центр не единственный предмет разно-
гласий. Параллельно Николай Лукьянцев и Анато-
лий Сосновский в течение прошлого года также 
пытаются оспорить договор залога своих долей в 
«Контент Юнион» — 43,76% и 4,01%, соответствен-
но. По их мнению, рыночная стоимость этого па-
кета превышает номинальную (24 млн руб.) в ра-
зы. 25 января их пакеты перешли в собственность 
телекомпании «Стрим», следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Последний иск Николая Лу-
кьянцева к «Стриму» подан 19 марта.

Самому «Стриму» тем временем удалось подтвер-
дить права на бизнес-центр: суд удовлетворил иск о 
взыскании заложенного имущества, согласившись 
с оценкой здания и земли в 497 млн руб. «Сервинко-
му» при этом грозит банкротство по иску строитель-
ной компании ССК, которой он должен 41 млн руб.

Анатолий Зяблицкий отказался комментиро-
вать юридические споры с партнерами. Анатолий 
Сосновский и Николай Лукьянцев не отвечали на 
звонки „Ъ“, в ВТБ отказались от комментариев.

Учитывая местоположение бизнес-центра, 
особой ликвидности в этом объекте нет, считает 
гендиректор CBRE Владимир Пинаев. По его мне-
нию, потенциально здание может быть интерес-
но для размещения бэк-офиса какой-либо круп-
ной компании, ставка аренды может составлять 
10 тыс. руб. за 1 кв. м, стоимость продажи — при-
мерно 120–150 тыс. руб. за 1 кв. м.

Анна Афанасьева, Халиль Аминов

Совладельцы выпали из «Стрима»
Партнеры по телекомпании судятся за долю в бизнесе

Принадлежащий «Яндексу» сер
вис по продаже автомобилей «Ав
то.ру» закрывает офлайнточки 
по продаже и оценке машин, дей
ствовавшие в Москве и Санкт 
Петербурге. Продажи  через собст
венный дилерский центр не да
ли компании заметного влия
ния на рынок. Попытка выхода 
ITкомпании в офлайнсегмент 
изначально была «странной», 
считают автодилеры.

Принадлежащий «Яндексу» интер-
нет-сервис «Авто.ру» закрывает дилер-
ский центр и офлайн-точки по оценке 
автомобилей, рассказал „Ъ“ источник 
на рынке и подтвердили в пресс-служ-
бе компании «Яндекс.Вертикали» 
(объединяет сервисы объявлений). 
«Чтобы профессионально развивать 
рынок автомобилей с пробегом, нуж-
но знать инсайты сегмента и детали 
процессов, с которыми сталкиваются 
наши партнеры. Проект в офлайне по-
зволил „Авто.ру“ изучить другую сто-
рону рынка, его показатели и объе-
мы»,— сообщил представитель «Ян-
декс.Вертикалей». Развитие классиче-
ской дилерской сети никогда не было 
приоритетной задачей сервиса, под-
черкивают в компании. Основываясь 
на полученном опыте, в «Авто.ру» на-
мерены представить новые онлайн-
сервисы для дилеров и автовладель-
цев, но не уточняют какие.

«Авто.ру» запустил первый центр 
офлайн-оценки подержанных авто-
мобилей летом 2016 года. В апреле 
2018-го компания открыла в Москве 
дилерский центр, где можно было 
продать или приобрести подержан-
ный автомобиль. К моменту закры-
тия у «Авто.ру» было четыре офлайн-
площадки в Москве и Санкт-Петер-
бурге. За два года компания пробова-
ла в офлайне различные бизнес-на-
правления, говорят в «Авто.ру», в том 
числе сертификацию автомобилей, 
продажу частным лицам, выкуп авто 
для дилеров. Почти за год дилерский 
центр реализовал «сотни машин», 
среди потенциальных партнеров 
были крупнейшие автохолдинги, ут-
верждают в компании: «Однако это 
не принесло сильного влияния на 
рынок и его изменений».

Компании, работающей в онлай-
не, тяжело конкурировать на тради-
ционном рынке из-за недостатка 
компетенций, считают опрошенные 
„Ъ“ дилеры. «Авто.ру» — прежде все-

го IT-компания, тогда как проверка 
состояния автомобилей предполага-
ет большой комплекс офлайн-ком-
петенций, для чего нужны другие 
инструменты и другая команда, счи-
тает директор по маркетингу «Рольф» 
Юлия Овчинникова. По опыту пере-
довых рынков, например США, он-
лайн-проекты развиваются только 
при объединении с сильными оф-
лайн-игроками, крупными дилер-
скими центрами, говорит глава ассо-
циации «Российские автомобиль-
ные дилеры» Олег Мосеев. По его 
мнению, модели работы в онлайне 
не действуют в офлайн-сегменте, ко-
торый, кроме того, требует значи-
тельных инвестиций, и наоборот: 
проблемы возникают и у традицион-
ных дилеров при выходе в онлайн.

Глава группы «Фаворит Моторс» 
Владимир Попов считает, что выход 
«Авто.ру» на традиционный рынок 
изначально был странным: «Факти-
чески это только прямые расходы из 
кармана инвесторов и акционеров». 
Для «Авто.ру» в нынешних условиях 
оптимально оставаться агрегатором 
информации, полагает он. «Разви-
вать физические процессы, когда 
весь мир идет в технологии, как ми-
нимум странно, поэтому прямые 
продажи машин сервис сможет на-
чать только с появлением техноло-
гий по самодиагностике автомоби-
лей»,— рассуждает господин Попов.

Исполнительный директор агент-
ства «Автостат» Сергей Удалов видит 
«некий антогонизм» в попытке выхо-
да «Авто.ру» в офлайн: с одной сторо-
ны, компания пыталась продавать 
услуги дилерам, а с другой — сама же 
с ними и конкурировала. Несмотря 
на это, опыт был полезен, полагает 
он: компания смогла посмотреть, 
чем занимаются дилеры, и получить 
урок, как продавать им свои услуги и 
быть более полезной.

Выходить на конкурентный усто-
явшийся рынок, особенно не обла-
дая собственной экспертизой, всег-
да непросто, а офлайн-продажи авто-
мобилей имеют массу нюансов, на-
пример, низкое доверие потребите-
лей к рынку авто с пробегом, рассу-
ждает представитель «Авито». Сама 
«Авито» в офлайне осуществляет 
лишь выездные проверки автомоби-
лей экспертами в разных городах.

Дмитрий Шестоперов,  
Ольга Никитина

«Авто.ру»  
уезжает из офлайна
Сервис «Яндекса» закрывает  
дилерский центр и точки по оценке машин

Пике нет:  
оно закончилось еще  

в 2017 году
— Дмитрий Костыгин,

совладелец сети «Юлмарт»,  
о динамике развития ритейлера,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2018 года

Ц И Т А Т А

78,6 миллиона 
 декалитров водки
произведено в России 
в 2018 году,  
подсчитал Росстат
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Венский Музей прикладного искусства  
чествует Коломана Мозера большой выставкой,  
приуроченной к 100-летию со дня смерти художника

Присутствие современной му-
зыки в театральном поле давно 
вышло за границы формальных 
номинаций «Эксперимент» или 
«Работа композитора в музы-
кальном театре»: «Проза» Вла-
димира Раннева, «Снегурочка» 
и «Сны Иакова» Александра Ма-
ноцкова соперничают за звание 
лучшего оперного спектакля, 
а их авторы-композиторы — за 
титул лучшего оперного режис-
сера. Все чаще можно услышать 
разговоры о новом явлении: Ин-
ститут театра — образователь-
ный проект фестиваля «Золотая 
маска» — недавно провел дис-
куссию о «театре композитора» 
с участием Петра Поспелова, 
Александра Маноцкова и Кирил-
ла Широкова. О том, как устроен 
театр Маноцкова, размышляет 
Татьяна Белова.

 Театральные завоевания ХХ ве-
ка приучили общество к тому, что 
идеальный оперный спектакль су-
ществует как единое целое, музы-
кальный пласт спаян с действием, 
а демиургом получившейся вселен-
ной является режиссер. Такая иерар-
хия неотделима от театра интерпре-
тации: актуальность оперы как жан-
ра перестала зависеть от создания 
новых партитур. Режиссеры отвеча-
ли на этический вызов современно-
сти, переосмысливая его эстетиче-
ски. Но в последние годы компози-
торы составляют им конкуренцию, 
говоря об актуальном состоянии об-
щества музыкальными средствами. 
Более того — ради целостности пар-
титуры и интерпретации выступают 
в качестве режиссеров собственных 
сочинений. Впрочем, Александр Ма-
ноцков утверждает, что авторская 
ипостась и режиссерская для него 
различаются.

Математический расчет заканчи-
вается, когда написана музыка: как 
постановщик, он, по его собствен-
ным словам, обращается к цирку 
и площадному балаганному театру. 
Однако в балагане Маноцков ищет 
не пестроты и яркости. Этот тип зре-
лища, существовавший задолго до 
рождения оперы, мобилен, не ну-
ждается в сложной машинерии, опе-
рирует только телом артиста и мини-

мальным набором предметов, при 
этом действие нарочито депсихоло-
гизировано. Балаган — театр масок, 
где за каждым героем жестко закре-
плена манера поведения. И манера 
звукоизвлечения, в частности мар-
кирующая сродство героев: режис-
серское решение плотно сцеплено 
с композиторским.

Персонаж Екатерины Лейдер 
в «Снах Иакова» явно наделен други-
ми свойствами, чем все прочие. Она 
единственная поет сольно и всегда 
отделена пространственно, единст-
венная лишена собственного музы-
кального инструмента, ее высказы-
вания императивны. Сомневающи-
еся и ищущие ангелы кроме голосов 
получают еще и клавишные гармо-
ники (и вся опера построена на зву-
чании не духовых, но связанных 
с воздухом инструментов).

За важностью манеры звукоиз-
влечения следует в «Снегурочке» 
и режиссер Елена Павлова: поющая 
Снегурочка может взаимодейство-
вать только с Лелем, играющим на 
флейте, и с Бермятой, раздувающим 
мехи гармошки,— для всех троих 
принципиально движение воздуха, 
рождающее звук, в противовес пер-
куссии. С ее помощью изъясняются 

прочие персонажи (оркестровая па-
литра включает в себя пластиковую 
бутылку, бумажный пакет, медный 
таз, счеты и скрипку, издающую му-
зыкально неоформленные звуки).

Современная опера умеет об-
ходиться без оркестра, однако по-
прежнему немыслима без пения. 
Главным в оперном жанре, разме-
нявшем пятое столетие, остается че-
ловек, а значит — его голос и живое 
дыхание. Но парадоксальным обра-
зом для Маноцкова, оперирующего 
присущими жанру средствами, пою-
щий артист перестает быть центром 
рассказываемой истории. Да и сама 
история, рассказанная последова-
тельно и связно, теряет ценность.

Тотальная звуковая реальность 
мира, где значим каждый шорох 
и каждый вздох, словно упраздня-
ет иерархичность персонажей, ком-
позиция не имеет одной точки фо-
куса. Для опер Маноцкова важны не 
обстоятельства и отношения, а по-
стоянное движение и поиск, пере-
ход от эпизода к эпизоду. Впрочем, 
пока прокладываемый им путь 
еще имеет начало и конец: ангелы 
в «Сне Иакова» появляются по при-
зывному сигналу валторны, а в фи-
нале застывают в небе, пока поли-
фония медленно теряет свое богат-
ство, завершаясь на одной ноте, 
спетой в унисон; мир оперы-путе-
шествия «52», где по либретто «на-
растает шум, становясь невыноси-
мым», сгорает в пламени; тает Сне-
гурочка, и с ее смертью берендеи 
обретают голос.

Возможно, в новых сочинениях 
Маноцков откажется от линейного 
нарратива вовсе. Возможно, нет: ра-
зомкнутая структура предполагает 
отказ от авторского диктата и про-
странство для импровизации. Ма-
ноцков же не упраздняет театраль-

ную иерархию, а только упроща-
ет ее: для премьеры не нужны ни 
режиссер, ни дирижер, ни — зача-
стую — художник. Динамику целого 
обеспечивает не динамика отдель-
ных элементов, а их последователь-
ное включение: каждая из музыкаль-

ных масок работает словно один из 
инструментов рогового оркестра, 
где богатство звучания выглядит ре-
зультатом идеального взаимопони-
мания участников, а на самом деле 
всецело диктуется записанной ком-
позитором партитурой.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Диктатура партитуры
Оперы Александра Маноцкова на «Золотой маске»

В Амстердаме прошел IV фе-
сти валь OFF — Opera Forward 
Fes tival. Наряду с образова-
тельной и лабораторной про-
граммами в его афише зна-
чились «Карузо на Кубе» 
Михи Хамела, «Второй скри-
пач» Доннахи Деннехи, «Homo 
Instrumentalis» на музыку Но-
но, Апергиса и Кириакидеса 
плюс две оперы живых клас-
сиков: «Девушки Золотого За-
пада» Джона Адамса (впервые 
в Европе) и «Конец игры» Дьёр-
дя Куртага (впервые в Нидер-
ландах). На спектаклях побы-
вал Илья Овчинников.

 «Конец игры» 93-лет-
него Куртага для современной опе-
ры — знаменитый долгострой, по-
чти как «Дау» для российского ки-
но. Премьеру ждали в 2013 году 
в Зальцбурге, причем Куртаг отка-
зался от контракта и аванса, но от-
кладывали каждое лето. В 2016 го-
ду, когда праздновалось 90-летие 
Куртага, на юбилейном концер-
те впервые звучали фрагменты бу-
дущей оперы, что не мешало авто-
ру говорить: «Возможно, моя опе-
ра будет спать долго. Может быть, 
вечно». Однако в ноябре 2018 года 
в «Ла Скала» премьера все-таки со-
стоялась.

Интрига ожидания состояла не 
только в том, будет ли закончен «Ко-
нец игры»: Эллиот Картер создал 

свою единственную оперу «What 
Next» на пороге 90-летия. И уже по-
сле 90 свою дописал Куртаг, извест-
ный в первую очередь как мастер 
миниатюры: даже масштабные его 
сочинения состоят зачастую из ко-
ротких фрагментов. Тем любопыт-
нее было, как справится он с круп-

ной формой. Подобной интриги не 
обещала новая опера Адамса, из чь-
их произведений известнее как раз 
большие: его «Эль Ниньо» исполня-
лась в 2016 году в Москве, а оперы 
«Никсон в Китае», «Смерть Клинг-
хоффера», «Доктор Атом» любят во 
всем мире. Их либреттист и поста-
новщик — Питер Селларс, с ним 
же Адамс работал над новой опе-
рой. Это, казалось, гарантирова-
ло очередной хит и три часа напря-
женной, но радостной работы для 

глаз и ушей — однако ожидаемого 
блокбастера не случилось.

Главной проблемой «Девушек Зо-
лотого Запада» критики еще в 2017 
году называли либретто — «сонное, 
громоздкое, затянутое». Селларс по-
ложил в его основу документы вре-
мен калифорнийской золотой ли-
хорадки, включая газетные статьи, 
репортажи Марка Твена и письма 
Луизы Клапп о жестоких нравах Ди-
кого Запада, судах Линча и межна-
циональной розне. Позже в либрет-

то и музыку были внесены измене-
ния, однако главный квазибрехтов-
ский прием остался неизменным: 
происходящее не столько изобра-
жается, сколько «сообщается», а мо-
нологи, как и диалоги, «доклады-
вают» залу солисты. Ни постанов-
ку, ни музыку это не оживляет, хо-
тя и сообщает последней брехтов-
ские черты: массовая сцена в баре 
отсылает к «Alabama Song» из опе-
ры «Расцвет и падение города Маха-
гони» Вайля—Брехта.

Тема Дикого Запада, казалось бы, 
дает бесконечный простор для фан-
тазии, но результат напоминает о се-
риале «Доктор Куин, женщина-врач» 
и рассказах Джека Лондона, застав-
ляя с грустью вспомнить братьев Ко-
эн. Одна же из последних хоровых 
сцен и постановочно, и музыкально 
уныла настолько, будто ее совместно 
написали, разменяв девятый деся-
ток, Пярт, Гласс и Пендерецкий, а не 
всегда ироничный Адамс. И здесь 
выдыхаются и хор, и Роттердамский 
филармонический оркестр с дири-
жером Грантом Гершоном. Не роня-
ют планки лишь солисты — Джулия 
Буллок (госпожа Ширли, псевдоним 
Луизы Клапп), Дэвон Тайнс (бывший 
раб Нед Петерс, его убийство — од-
на из кульминаций оперы), Райан 
Маккинни (золотоискатель Кларенс) 
и другие.

Удивительно, до какой степе-
ни наоборот воспринимается опе-
ра Куртага, где будто ничего не про-
исходит ни в лишенной перепадов 
музыке, ни на сцене. Интересно 
сравнить «Конец игры» с «Влюблен-
ным дьяволом» Александра Вусти-

на, также признанного мастера ми-
ниатюры: для единственной оперы 
он берет истинно оперный сюжет, 
который уже сам по себе как бы ве-
лит композитору отослать нас к де-
сятку названий оперной классики. 
Куртаг же обращается к пьесе «Ко-
нец игры» Беккета: слепой инвалид 
Хамм (Фроде Ольсен), его безногие 
родители Нэлл и Нагг, живущие 
в мусорных баках (Хилари Саммерс 
и Леонардо Кортеллацци), присма-
тривающий за Хаммом Клов (Ли 
Мелроуз) томятся от жизни, и имен-
но это томление оживляет поста-
новку Пьера Оди с Маркусом Штен-
цем за пультом Филармонического 
радиооркестра.

Вопреки ожиданиям два часа му-
зыки не звучат набором миниатюр 
и держат в постоянном напряжении, 
в том числе за счет пауз (а в негром-
ком оркестре наряду с внушитель-
ным составом струнных и духовых 
есть цимбалы и пара аккордеонов). 
Как много диктует нашему воспри-
ятию французский язык: возникают 
ассоциации и с Дебюсси, и с Мессиа-
ном, хотя самая стойкая — цикл «Че-
тыре песни, чтобы переступить по-
рог» Жерара Гризе. Музыка не кажет-
ся ни бесстрастной, ни антивокаль-
ной, как часто у Куртага: один из мо-
нологов Нагга, мягко поддержанный 
медью, полон лирики, а финальное 
соло Клова поистине душераздира-
юще. По состоянию здоровья Куртаг 
и его жена, участвовавшая в работе, 
не смогли приехать ни в Милан, ни 
в Амстердам; в интервью они гово-
рят, что эта опера — их личный «ко-
нец игры».

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Долгожданная неожиданность
Премьеры Дьёрдя Куртага и Джона Адамса в Нидерландской опере

Его поздравляет оперная певица народная артистка России Хибла Герзмава:
— Дорогой мой родной человек, мой любимый Владимир Георгиевич! Поздравляю Вас с днем рождения! Желаю 
здоровья, процветания, сил и терпения на всех нас! Вы для меня — абсолютный лидер!! Такое счастье, что я воспи-
тывалась в театре именно таким человеком, как Вы! Вы — удивительный!!! Тонкий, внимательный, тактичный, 
сильный и очень мощный! Для меня Вы — глыба, и в работе, и в жизни! Встречи с Вами — это всегда трепет и ров-
ная спина! Обожаю Вас! С огромным уважением и благодарностью, Хибла Герзмава.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
генеральному директору Большого театра  
Владимиру Урину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Тотальная звуковая реаль-
ность оперного мира 
 Маноцкова, где значим 
каждый шорох и каждый 
вздох, упраздняет иерар-
хичность персонажей 
(на фото — «Сон Иакова») 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ЛЮЛЮКИНА

В «Конце игры» будто  
ничего не происходит 
ни в лишенной перепадов 
музыке, ни на сцене 
ФОТО RUTH WALZ
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Аксельные берега
Завтра в Японии стартует чемпионат мира

В среду короткими программами 
у спортивных пар и женщин в Сай-
таме, пригороде Токио, старту-
ет чемпионат мира по фигурному 
катанию. Потенциал российской 
сборной позволяет реально рас-
считывать на награды в трех ми-
ни-турнирах из четырех — жен-
ском, парном и танцевальном. 
Но при условии психологической 
устойчивости всех претендентов.

аиболее высокий градус 
борьбы за призовые места ожидает-
ся у женщин, где соискательниц ми-
нимум восемь. Впрочем, в случае ров-
ного исполнения короткой и произ-
вольной программ наивысшие шан-
сы на золото имеет 16-летняя Рика Ки-
хира. Японка, выигравшая в нынеш-
нем сезоне финал Гран-при и чемпи-
онат четырех континентов, в отличие 
от конкуренток, владеет тройным ак-
селем — прыжком в три с половиной 
оборота, который в случае успеха в 
обоих выходах обеспечит ей неоспо-
римое преимущество. Главные сопер-
ницы фаворитки — ее соотечествен-
ницы Каори Сакамото и Сатоко Ми-
яхара, наши олимпийская чемпион-
ка Алина Загитова, двукратная чем-
пионка мира, обладательница олим-
пийского серебра Евгения Медведе-
ва и действующая чемпионка Евро-
пы Софья Самодурова. Все облада-
ют примерно одинаковым техниче-
ским контентом, однако, кроме Со-
фьи Самодуровой, никто больше не 
может похвастаться умением ровно 
его исполнять. То же касается и пры-
гающей через раз тройной аксель, но 
оставшейся дома чемпионки мира 
2015 года Елизаветы Туктамышевой. 
Несмотря на более весомые, чем у Ев-
гении Медведевой, результаты в сезо-
не, национальная федерация лишь 
на основании сомнительной победы 
олимпийского призера в финале Куб-
ка России на чемпионат мира отпра-
вила именно ее.

Борьба за титул сильнейшей 
спортивной пары развернется меж-
ду четырьмя дуэтами. В нынешнем 
сезоне — последнем в их спортив-
ной карьере — высокие обороты на-
брали победители финала Гран-при 
и чемпионата Европы Ванесса Джей-
мс—Морган Сипре из Франции. В от-
личие от главных конкурентов, вла-
деющих не менее сложным набором 
элементов, эта пара демонстрирует 
еще и завидную стабильность. Тем 
не менее ей предстоит нешуточная 
«драчка» с россиянами Евгенией Та-
расовой—Владимиром Морозовым, 
а также китайцами Пэн Чэн—Цзинь 
Ян и Суй Вэньцзин—Хань Цун. «Евге-
ния и Влад,— ответил Морган Сипре 

на вопрос о том, кого видит главны-
ми соперниками на чемпионате ми-
ра.— А также Пэн Чэн и Цзинь Ян».

Тарасову и Морозова, заработав-
ших два золота чемпионатов Европы, 
серебро и бронзу мировых первенств, 
а также командное олимпийское се-
ребро, к нынешнему сезону готовил 
двукратный олимпийский чемпион 
Максим Траньков. Однако после про-
игрыша россиян французам на кон-
тинентальном первенстве в Минске 
к подготовке пары к выступлению в 
Сайтаме подключилась их прежняя 
наставница Нина Мозер. Чего ждать 
от Натальи Забияко—Александра Эн-
берта, пропустивших чемпионат Ев-
ропы из-за травмы спины у партнера, 
неизвестно. А вот дебютанты Алек-
сандра Бойкова и Дмитрий Козлов-
ский, которые готовятся под присмо-
тром Тамары Москвиной и приехали 
в Сайтаму в ранге третьей пары Евро-
пы, способны на любой сюрприз. Что 
касается китайцев, то их программы, 
как всегда, отличает максимальная 
сложность, вот только прокатать их 
без ошибок им удается нечасто.

Лидерство в спортивных танцах 
французского дуэта Габриэла Папа-
дакис—Гийом Сизерон неоспоримо. 

Даже притом, что из-за травмы спи-
ны у партнера они в нынешнем сезо-
не показались (и в пятый раз выиг-
рали) только на чемпионате Европы. 
Если не случится ничего экстраорди-
нарного, то и четвертое золото чем-
пионатов мира на шею им можно по-
весить уже заранее. Зато желающих 
взобраться на две другие ступени 
пьедестала предостаточно. Не будут 
статистами в борьбе за них и россий-
ские пары — блестяще подготовлен-
ные Александра Степанова—Иван 
Букин, ставшие в Минске вторыми, 
а также Виктория Синицина—Ники-
та Кацалапов, завоевавшие серебро 
в финале Гран-при. Активно мешать 
им будут победители Гран-при Мэди-
сон Хаббелл—Закари Донохью и Мэ-
дисон Чок—Эван Бейтс из США, ка-
надцы Кейтлин Уивер—Эндрю По-
же и Пайпер Гиллес—Поль Пуарье, 
итальянцы Шарлен Гиньяр—Марко 
Фаббри. Поэтому даже одно призо-
вое место у одного из российских ду-
этов будет успехом.

Исход мужского турнира на чем-
пионате, как и женского, предска-
зать трудно, даже притом что фор-
мально его фаворит — двукратный 
олимпийский чемпион японец Юд-
зуру Ханью. Однако Ханью травми-
ровал ногу на этапе Гран-при в Мо-
скве, после чего, пропустив финал 
серии и чемпионат Японии, лишь в 
январе вернулся к ледовым трени-
ровкам. Помешать вернуть мировой 
титул, в прошлом году отошедший 
к американцу Натану Чену, японцу 

могут как собственные ошибки, так 
и сильные прокаты конкурентов из 
первой рейтинговой десятки. Дей-
ствующий чемпион мира, испол-
нивший в Милане шесть прыжков 
в четыре оборота, начал сезон очень 
сильно, но тоже травмировался. Тем 
не менее даже если в произвольном 
прокате Натан Чен упадет, но пока-
жет тот же уровень сложности, что и 
год назад, то титул сохранит.

Исход чемпионата для россий-
ских его участников непредсказу-
ем в принципе, хотя самый одарен-
ный из них — Михаил Коляда — год 
назад и взял в Милане бронзу. В сво-
ем нынешнем крайне нестабильном 
состоянии воспитанник Валентины 
Чеботаревой вряд ли способен на 
нечто подобное. А скромный прыж-
ковый арсенал вкупе с еще менее 
скромным набором выразительных 
средств Александра Самарина, на зу-
бах выигравшего серебро чемпио-
ната Европы в Минске, и Андрея Лаз-
укина, которого после Универсиады 
спешно включили в состав вместо 
Максима Ковтуна, потерявшего свое 
некогда высокое реноме, вряд ли по-
зволяют им рассчитывать на высо-
кие места. Если российские одиноч-
ники сумеют сохранить квоту (три 
фигуриста) для участия в следующем 
чемпионате мира, это уже можно на-
звать положительным результатом. 
Для этого нужно, чтобы сумма мест 
двух лучших из них не превысила в 
Сайтаме число 13.

Валерия Миронова

Несмотря на то что олим-
пийская чемпионка Алина 
Загитова в нынешнем се-
зоне не демонстрировала 
блестящие результаты,  
ее относят к фаворитам 
чемпионата мира   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕГЛАМЕНТ

«Манчестер Сити» попал под двойной прессинг
Ему грозят санкции со стороны и FIFA, и UEFA

Действующий чемпион Англии  
«Манчестер Сити» оказался  
под серьезным прессингом 
со стороны двух головных фут-
больных структур. Вслед за Со-
юзом европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), проверяю-
щим клуб в связи с подозрения-
ми в грубом нарушении принци-
пов финансового fair play (FFP), 
расследование в отношении ман-
честерцев провела и Между-
народная федерация футбола 
(FIFA), предполагающая, что клуб 
мог проигнорировать положе-
ния ее регламента, связанные 
с запретом на трансферы моло-
дых игроков и владением прав 
на футболистов третьими лица-
ми. Если проблемы с UEFA грозят 
клубу отстранением от еврокуб-
ков, то проблемы с FIFA — запре-
том на регистрацию новичков 
в рамках двух ближайших транс-
ферных окон. Аналогичной санк-
ции недавно подвергся другой 
английский гранд — «Челси».

дной из главных футболь-
ных тем минувшего уикенда в Анг-
лии была тема, связанная с «Манчес-
тер Сити». Целый ряд ресурсов сооб-
щил, что действующему чемпиону 
Англии, лидирующему по потерян-
ным очкам и в нынешнем первенст-
ве, грозит запрет на регистрацию но-
вых футболистов в течение двух бли-
жайших трансферных окон — летне-
го в 2019 году и зимнего уже в нача-
ле 2020-го. Такая мера будет означать 
заморозку на длительный срок всей 

трансферной деятельности клуба, 
входящего в число самых богатых в 
мировом футболе и всегда чрезвы-
чайно активного на рынке. Офици-
альной реакции на это сообщение 
от «Манчестер Сити» не было, но его 
наставник Пеп Гвардиола перед мат-
чем Кубка Англии против «Суонси», 
в котором манчестерцы одержали 
победу — 3:2, по сути, дал понять, 
что знает об угрозе. Отвечая на во-
прос о ней, Гвардиола сказал, что его 
клуб «обладает хорошим составом» и 
«справится» с трудностями.

Перспектива столь сурового на-
казания, как утверждают источни-
ки, замаячила перед «Манчестер Си-
ти» из-за расследования, которое в те-
чение нескольких лет вела Междуна-
родная федерация футбола, выявив-
шая факты игнорирования грандом 
положений ст. 19 регламента по ста-
тусу и трансферам игроков. Речь идет 
о запрете на трансферы игроков, не 
достигших 18 лет, за исключением 
переходов внутри Евросоюза, из со-
седних стран или случаев, когда ро-
дители вынуждены переехать в ту 
страну, где базируется клуб-покупа-
тель, по «нефутбольным» причинам.

Наиболее полную версию предпо-
лагаемых выводов FIFA опубликова-
ло издание The Sun. По его данным, 
в центре расследования находились 
связи «Манчестер Сити» с датским 
клубом «Норшелланн» и футбольной 
академией Right To Dream в Гане, 
принадлежащей президенту «Нор-
шелланна» Тому Вернону. Два вы-
пускника академии — Джордж Дэвис 
и Доминик Одуро, в настоящее вре-
мя выступающие в Латвии и ОАЭ,— 
в интервью датской газете Jyllands-

Posten признались, что в свое время 
заключили контракты с «Манчестер 
Сити» и участвовали в матчах за его 
юношескую команду еще до того, как 
им исполнилось 18 лет. А позже дру-
гая газета — Politiken — написала о 
том, что у Тома Вернона был секрет-
ный договор с манчестерским клу-
бом, по которому тот получал прио-
ритетное право на талантливых юни-
оров из Right to Dream. С точки зре-
ния FIFA, это как раз и есть владение 
правами на игроков «третьими лица-
ми», сопряженное с «недопустимым 
влиянием» на них.

Если «Манчестер Сити» действи-
тельно будет подвергнут наказанию, 
прецедент он не создаст. Из-за кон-
трактов с юными игроками, заклю-
ченных вопреки положениям ст. 19, 
уже пострадал ряд знаменитых клу-
бов. Это, например, три испанских ги-
ганта — «Барселона», «Реал» и «Атлети-
ко». А наиболее свежей жертвой FIFA 
является другой английский гранд — 
«Челси». В конце февраля федерация, 
зафиксировав сразу 29 эпизодов нару-
шений при подписании юниоров, на-
ложила на него санкцию именно в ви-
де запрета на регистрацию новичков 
в течение двух трансферных окон. 
«Челси», чья апелляция была откло-
нена FIFA, уже объявил, что намерен 
обжаловать больно бьющий по не-
му вердикт в Спортивном арбитраж-
ном суде. Правда, процесс там может 
затянуться, и, таким образом, даже 
итоговое положительное решение не 
спасет «Челси» от «замораживания» 
трансферной активности.

Ситуация с «Манчестер Сити» усу-
губляется еще одним обстоятельст-
вом. Расследование в его отношении 

ведет не только FIFA, но и Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций. Его 
предметом, как уточнил UEFA в нача-
ле марта, являются «предполагаемые 
нарушения» финансового fair play, на 
которые «указали различные медиа-
ресурсы». Прежде всего имеются в ви-
ду, видимо, прошлогодние разоблаче-
ния онлайн-платформы Football Leaks 
и сотрудничающего с ней немецко-
го издания Der Spiegel. В их публи-
кациях рассказывалось о том, как в 
2014 году «Манчестер Сити», получив-
ший €2,7 млрд по абсолютно «неры-
ночным» спонсорским контрактам (с 
компаниями, фактически аффилиро-
ванными с его хозяином — Abu Dhabi 
United Group), смог избежать макси-
мально суровой санкции в виде от-
странения от еврокубков благодаря 
неожиданной снисходительности ау-
диторов при подготовке итогового от-
чета и тогдашнего генсека UEFA Джан-
ни Инфантино, ныне возглавляюще-
го FIFA, и о том, как клуб постоянно 
использовал практику «манипулиро-
вания» партнерскими договорами.

Подтверждая факт проверок, го-
ловная европейская футбольная 
структура не разъяснила, какие ва-
рианты наказаний светят «Манчес-
тер Сити». Однако еще в январе по 
этому поводу однозначно высказал-
ся Ив Летерм, отвечающий в UEFA 
как раз за контроль над соблюдени-
ем FFP. Комментируя публикации, 
инициированные Football Leaks, он 
сказал, что, будучи доказанными, 
эти обвинения приведут к тому, че-
го «Манчестер Сити» счастливо избе-
жал пять лет назад,— к еврокубко-
вой дисквалификации.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Однокубники
Ни одному победителю турниров  
ATP и WTA еще не удалось выиграть  
в этом году два титула

Чемпионами завершившегося  
в Индиан-Уэллсе BNP Paribas 
Open — объединенного турнира 
Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) и Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) с призовым 
фондом $17 млн — неожидан-
но стали австриец Доминик Тим, 
завоевавший свой первый ти-
тул на состязаниях категории 
Masters 1000, и канадка Бьян-
ка Андрееску, попавшая в основ-
ную сетку лишь благодаря wild 
card. Таким образом, возникла 
уникальная для профессиональ-
ного тенниса ситуация: впервые 
в истории все турниры ATP и WTA, 
проходившие с начала января 
по середину марта, завершились 
победами разных игроков.

ценивая итоги нынешнего 
BNP Paribas Open, можно вспомнить, 
что и в прошлом году этот турнир так-
же завершился большими сюрприза-
ми. Тогда в женском финале 44-я ра-
кетка мира Наоми Осака обыграла 
19-ю — Дарью Касаткину, а у мужчин 
Роджер Федерер не использовал три 
матчбола в поединке с Хуаном Мар-
тином дель Потро и потерпел свое 
первое поражение в 18 матчах.

И вот теперь история во многом 
повторяется. У женщин в Индиан-
Уэллсе нежданно-негаданно силь-
нейшей стала 18-летняя канадка 
Бьянка Андрееску, обладательни-
ца изумительных по точности уко-
роченных ударов, которая в фина-
ле разобралась с экс первой ракет-
кой мира, действующей чемпион-
кой Wimbledon немкой Анжелик 
Кербер — 6:4, 3:6, 6:4. Дочь эмигран-
тов из Румынии, которая родилась 
в провинции Онтарио, но начина-
ла играть в теннис на родине отца 
и матери, куда временно уезжала 
вместе с ними, стала первой обла-
дательницей wild card, сумевшей 
победить на этом турнире. В конце 
прошлого сезона она стояла в рей-
тинге лишь на 178-м месте, в январе 
дошла до финала в новозеландском 
Окленде и пробилась в первую сот-
ню, а по итогам последних двух не-
дель совершила в рейтинге скачок с 
60-го места на 24-е.

Успех Тима в финале против Фе-
дерера — тоже неожиданность, хо-
тя и не такого масштаба. В данном 
случае фаворитом, безусловно, счи-
тался швейцарец, однако не следо-
вало забывать, что одну из двух сво-
их побед над ним австриец одержал 
на травяном покрытии, где шан-
сы Федерера котировались еще вы-
ше. Другое дело, что после травмы, 
полученной на Открытом чемпио-
нате Австралии, к началу турнира 
в Индиан-Уэллсе Тим вроде бы еще 
не набрал форму. «Две недели назад 
я играл просто ужасно»,— отметил 
он после того, как блестяще провел 
концовку решающего матча, побе-
дил — 3:6, 6:3, 7:5 — и не позволил 
Федереру завоевать его 101-й титул.

Впрочем, гораздо интереснее ло-
кальных итогов Индиан-Уэллса вы-
глядит общая, уникальная для все-
го профессионального тенниса си-
туация, возникшая на данный мо-
мент. Поразительно, но все 19 тур-
ниров ATP и 13 состязаний WTA, 
проходившие с начала января по се-
редину марта, завершались победа-
ми разных игроков. У женщин тако-
го не случалось ни разу за всю исто-
рию WTA Tour, основанного в 1973 
году. У мужчин подобные приме-

ры найти можно, но только до 1990 
года, когда место серии турниров 
Grand Prix занял ATP Tour и кален-
дарь постепенно стал приобретать 
современный вид.

Разумеется, подобная статисти-
ка в значительной степени является 
следствием стечения обстоятельств. 
Позади всего лишь два состязания, 
которые можно считать определяю-
щими,— Открытый чемпионат Ав-
стралии и BNP Paribas Open, а значит, 
многие ведущие игроки мира имели 
скудную турнирную практику.

Но то, что по уровню конкурен-
ции мужской теннис мало-помалу 
приближается к женскому, где прос-
читать заранее турнирные сетки с 
высокой степенью вероятности уже 
давно не представляется возмож-
ным, очевидно. Это доказывает не 
только свежий успех Тима в финале 
против Федерера, но еще, например, 
и два поражения, которые потерпел 
в этом году лидер мирового рейтин-
га Новак Джокович — от испанца Ро-
берто Баутисты в Дохе в начале янва-
ря и 35-летнего немецкого ветерана 
Филиппа Кольшрайбера в третьем 
круге в Индиан-Уэллсе.

Последний результат, кстати, 
можно трактовать как едва ли не са-
мую крупную неожиданность ATP 
Tour всей первой четверти нынеш-
него сезона. Он наглядно показыва-
ет, что при нынешнем градусе кон-
куренции даже такому явному лиде-
ру, как Джокович, следует опасаться 
подвоха в любой момент.

Евгений Федяков
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Турниры ATP и WTA  
в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир ATP категории Masters 1000. 
Призовой фонд — $8,5 млн
Финал. Доминик Тим (Австрия, 7)—Роджер  
Федерер (Швейцария, 4) 3:6, 6:3, 7:5.

Турнир WTA категории  
Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $8,5 млн
Финал. Бьянка Андрееску (Канада)—Анжелик 
Кербер (Германия, 8) 6:4; 3:6; 6:4. 

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1(1). Наоми Осака (Япония) — 5991 очко. 2 (3). Пет-
ра Квитова (Чехия) — 5550. 3 (2). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5457. 4 (8). Анжелик Кербер (Германия) 
— 5315. 5 (6). Элина Свитолина (Украина) — 5225. 
6 (4). Слоан Стивенс (США) — 5222. 7 (5). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5145. 8 (7). Кики Бертенс 
(Нидерланды) — 4995. 9 (9). Арина Соболенко (Бе-
лоруссия) — 3620. 10 (10). Серена Уильямс (США) 
— 3406. 11 (12). Эшли Барти (Австралия) — 3395. 12 
(11). Анастасия Севастова (Латвия) — 3270. 13 (13). 
Каролин Возняцки (Дания) — 3007. 14(16). Элизе 
Мертенс (Бельгия) — 2800. 15 (15). Юлия Гёргес 
(Германия) — 2780. 16 (17). Мэдисон Кис (США) — 
2726. 17 (20). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2635. 
18(18). Ван Цян (Китай) — 2607. 19 (21). Анетт Кон-
тавейт (Эстония) — 2465. 20 (23). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2420… 22 (14). Дарья Касаткина 
— 2345… 30 (29). Мария Шарапова — 1706… 
33 (32). Анастасия Павлюченкова —1565… 57 
(59). Екатерина Александрова —1028… 69 (71). 
Евгения Родина — 818… 71 (72). Анастасия 
Потапова — 800… 75 (75). Маргарита Гаспарян 
— 757… 81 (100). Вероника Кудерметова — 738. 
82 (80). Вера Звонарева — 736… 87 (77). Ека-
терина Макарова (все — Россия) — 716.

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 990 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 8725. 3 (3). 
Александр Зверев (Германия) — 6630. 4 (8). 
Доминик Тим (Австрия) — 4755. 5 (4). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 4600. 6 (7). Кеи Нисикори 
(Япония) — 4235. 7 (6). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
4115. 8 (5). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) 
— 3585. 9 (9). Джон Иснер (США) — 3485. 10 (10). 
Стефанос Циципас (Греция) — 3160. 11 (11). Марин 
Чилич (Хорватия) — 3095. 12 (13). Карен Хачанов 
(Россия) — 2845. 13 (12). Борна Чорич (Хорватия) 
— 2345. 14 (14). Милош Раонич (Канада) — 2275. 15 
(15). Даниил Медведев (Россия) — 2230. 16 (16). 
Марко Чеккинато — 2021. 17 (17). Фабио Фоньини 
(оба — Италия) — 1885. 18 (19). Гаэль Монфис 
(Франция) — 1875. 19 (18). Николоз Басилашвили 
(Грузия) — 1865. 20 (21). Давид Гоффен (Бельгия) — 
1685… 99 (102). Андрей Рублев (Россия) — 603. 

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.
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18-летняя канадка Бьянка Андрееску пошла по стопам  
первой ракетки мира Наоми Осаки. Как и японка в прошлом  
году, она выиграла в Индиан-Уэллсе свой первый титул


	kms_047_001
	kms_047_002
	kms_047_003
	kms_047_004
	kms_047_005
	kms_047_006
	kms_047_007
	kms_047_008
	kms_047_009
	kms_047_010
	kms_047_011
	kms_047_012

